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ЭКСКЛЮЗИВ В Рунете заработал 
сайт, где чиновника можно 
отправить в отставку

Уволен 
по нашему желанию

Игорь Зубков

У ЛЮДЕЙ появилась реальная 
возможность донести до власти, 
что они думают о работе чинов-
ников. Если «двоек» много, от-
ветственного чиновника уволят, 
уже есть первые отставки.

На сайте системы «Ваш 
контроль» можно оставить раз-
вернутый отзыв о своем опыте 
посещения налоговой инспек-
ции, ГИБДД или другого «при-
сутственного места». То есть не 
просто высказаться, а добиться, 
к примеру, организации элек-
тронной очереди или смещения 
графика приема. 

Об этом «Российской газете» 
рассказал директор департа-

мента государственного регули-
рования в экономике Минэко-
номразвития РФ Алексей Хер-
сонцев. И пообещал, что к концу 
года офисы центров госуслуг 
«Мои документы» охватят 90 
процентов граждан, они  смогут 
получать справки, оформлять 
паспорта без очередей.

Алексей Игоревич, а как реально 
можно выставить оценку  каче-
ству госуслуги и чиновнику, ко-
торый ее предоставлял?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ:  Делается это 
через терминалы, расположен-
ные у окон приема, либо рядом с 
инфоматами и инфор-
мационными киоска-
ми. 

ПРОЕКТ Предлагается запретить 
фальшивых экспертов 
в рекламе

Представьтесь, 
продавец таблеток

Владислав Куликов

ЗАВТРА Госдума намерена рас-
смотреть законопроект, запре-
щающий использовать образы 
медицинских работников в ре-
кламе. А всех экспертов, фигури-
рующих в рекламных роликах, 
предлагают заставить представ-
ляться по полной программе — 
кто такие, откуда, действитель-
но ли знают, о чем говорят.

Такой законопроект включен 
в повестку парламента 11 ноя-
бря. 

Наверное, у многих при прос-
мотре рекламы возникают во-
просы: этот кинолог действи-
тельно настоящий или притво-
ряется? А врач кого-нибудь ле-

чит или только в рекламном 
кино снимается? 

Не надо держать сомнения в 
себе. Эксперты уже сегодня сове-
туют зрителям  наводить справки 
в антимонопольной службе, так 
как по закону реклама должна 
быть честной. Скажем, если вра-
чом представляется кто-то другой 
и ссылается на несуществующий 
опыт, это веский повод наказать 
рекламодателя. 

Тем не менее инициаторы за-
конопроекта предлагают четко 
прописать в законе о рекламе, 
что не допускается «использова-
ние образов медицинских и фар-
мацевтических работ-
ников и несовершенно-
летних детей».

Ирина Ивойлова, 
Ксения Дубичева, 
Татьяна Кузнецова, Наталья Граф

В 
«РГ» от 30 сентября в 
статье «Пицца против 
каши»  мы подняли про-
блему школьного пита-
ния. Рассказали о том, 

что в школах и детских садах уча-
стились случаи отравления, а ро-
дители не всегда довольны меню. 

С начала учебного года прошло 
лишь два месяца, и вот свежие 
примеры: в Арзамасе от пищевого 
отравления пострадали 19 учени-
ков, в Кинешме Ивановской обла-
сти — 14 школьников, во Владивос-
токе — 11 детей угодили в больни-
цу… Всего за последние полгода 
было около тысячи таких случаев.   

В некоторых регионах в шко-
лах вместо нормальных завтраков 
с кашей, запеканками и компотом 

учеников стали кормить пиццей, 
сосисками в тесте и бутербродами 
с полукопченой колбасой.  Как 
оказалось, меню с пиццей и копче-
ностями —  это так называемый 
«экспресс-завтрак». И отказаться 
от него можно. Только вот родите-
лей в большинстве школ никто в 
известность об этом не поставил. 

 — Этот вариант меню мы согла-
совывали. Возражений не было, — 
рассказал «РГ» представитель 
крупного комбината. — Родители 
могут отказаться от такого завтра-
ка в пользу обычного — с кашей, 
сырниками и омлетом. Достаточ-
но сообщить об этом ответствен-
ному за питание в вашей школе.  

По его словам, на всех комби-
натах заинтересованы в достовер-
ной информации и готовы пойти 
навстречу чуть ли не в индивиду-
альных просьбах мам и пап. При 
этом финансово предприятие не 
страдает. Цена завтраков одина-
ковая.  Ответственные за питание 
— обычно психологи, социальные 
педагоги, учителя, которые вхо-
дят в состав управляющих сове-
тов. Что должны делать организа-
торы по питанию?

Ответственные за питание — 
обычно психологи, социальные 
педагоги, учителя, которые вхо-
дят в состав управляющих сове-
тов. Что должны делать 
организаторы по пита-
нию?
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ФИНАНСЫ Почти двум миллионам
россиян могут запретить выезд 
за границу на новогодние 
каникулы

Долги не пускают

Татьяна Зыкова, 
Татьяна Шадрина 

Д
епутаты предлагают соста-
вить список стран, в кото-
рых российским туристам 

сегодня отдыхать небезопасно, и 
дать рекомендации, как себя ве-
сти в экстремальных ситуациях.

 Эта инициатива принадлежит 
первому заместителю председате-
ля Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Магомеду Вахаеву. 

На вопрос «РГ»: какие страны 
могут войти в этот список, он пе-
речислил в первую очередь стра-
ны Ближнего Востока. Это Ливия, 
Сирия, Ирак, а также Египет, Тур-
ция, Тунис. «Также я бы не реко-

мендовал бы посещение Украи-
ны», — уточнил Вахаев. Но подчер-
кнул, «это мое личное мнение». А 
разграничивать страны по степе-
ни опасности для посещения ту-

ристами, по замыслу депутата, 
должны в первую очередь органы 
безопасности, знакомые с реаль-
ной внутренней обстановкой в 
этих государствах. А потом уже 

гражданские институты власти, 
отметил он. Рекомендованный 
список стран должен публико-
ваться в СМИ. 

Эта инициатива сейчас обсу-
ждается в Комитете Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции и среди профильных 
экспертов. 

За отправку туристов в стра-
ны, с которыми временно будет 
прекращен туристический обо-
рот, турфирмы обязательно долж-
ны нести наказание, как за дейст-
вия, подвергающие опасности 
жизнь граждан. А в случае наступ-
ления неблагоприятных последст-
вий санкции должны 
быть максимально жест-
кими, говорит Вахаев.

Ярослав Николаев

НА НОВОГОДНИЕ праздники 
рискуют остаться без зарубеж-
ных туристических поездок 1,7 
миллиона наших соотечествен-
ников. Такими цифрами коллек-
торы поделились с «Российской 
газетой». Мы решили выяснить, 
кто же эти люди.

С конца лета и начала осени 
россияне активно покупают за-
рубежные турпутевки на период 
традиционных новогодних кани-
кул. Даже несмотря на ухудшение 
финансового положения и рост 
курса иностранной валюты по от-
ношению к рублю, привычка уез-
жать из страны на 7—10 дней у 
многих по-прежнему осталась. 
Однако рекордное количество 
российских граждан не смогут 
отметить Новый год в Европе. 
Или под пальмами, и египетские 
проблемы здесь ни при чем.

Причина другая — долги. «Ско-
рее всего, по итогам 2015 года бу-
дет вынесено рекордное количе-
ство постановлений об ограниче-

нии на выезд», — рассказала «РГ» 
президент крупнейшего россий-
ского коллекторского агентства 
Елена Докучаева. По ее словам, к 
Новому году число граждан, ко-
торым из-за долгов будет запре-
щен выезд за границу, может до-
стичь 1,7 миллиона. А это на 41 
процент больше, чем в прошлом 
году. Рекордным будет и объем 
долгов, около 1,4 триллиона.

Какова структура таких дол-
жников? 45 процентов являются 
банковскими должниками. Чет-
верть из них имеют долг по ипо-
теке, примерно треть являются 
должниками по автокредитам, а 
5 процентов по кредитам на то-
вары, полученные прямо в мага-
зине. Свыше 50 процентов дол-
жников, кому пока светит лишь 
внутренний туризм, должны го-
сударству или своим бывшим се-
мьям. Так, из них должники по 
алиментам составляют 35 про-
центов, а 15 процентов вовремя 
не заплатили штрафы, 
налоги или долги по 
ЖКХ.

ИНИЦИАТИВА  Депутаты предлагают составить список стран, 
в которых сегодня опасно отдыхать 

Предупредить и защитить

В некоторых школах с этого года 
предлагают 10 видов меню. Что 
и когда съел ребенок — сообщают 
родителям по SMS. 

Австралийский доллар  45,6051
Азербайджанский манат  61,5933
Армянский драм**  13,4569
Белорусский рубль****  36,7077
Болгарский лев  35,6061
Бразильский реал  17,1518

Венгерский форинт**  22,1744
Вон Республики Корея***  55,7900
Датская крона*  93,3457
Доллар США  64,6606
Евро  69,6136
Индийская рупия**  97,3878

Казахстанский тенге**  21,0005
Канадский доллар  48,6975
Киргизский сом** 93,0569
Китайский юань  10,1620
Молдавский лей*  32,3951
Новый туркменский манат  18,4745

Норвежская крона*  74,8161
Польский злотый  16,3421
Румынский лей  15,6144
СДР   89,7088
Сингапурский доллар  45,3759
Таджикский сомони*  97,6451

Турецкая лира  22,1653
Узбекский сум***  24,0374
Украинская гривна*  28,8947
Фунт стерлингов  97,4888
Чешская крона*  25,7591
Шведская крона*  74,3259

Швейцарский франк  64,4929
Южноафриканский рэнд*  45,5533
Японская иена**  52,3949

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.11.15 

Акцент

 Можно поменять пиццу  
на кашу и омлет. Надо лишь 
сказать об этом ответствен-
ному за питание 
в вашей школе 
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ТОЛЬКО В «РГ» Председатель 
правительства дал оценку 
ситуации с возвращением 
наших туристов из Египта

Сделано 
все необходимое

Владимир Кузьмин, Павел Негоица, Владислав Фронин

ЗАВТРА «Российской газете» исполняется 25 лет. Нака-
нуне юбилея премьер-министр Дмитрий Медведев дал 
интервью нашему изданию. Естественно, беседа нача-
лась с актуальной темы.
«РГ»: Дмитрий Анатольевич. Первый вопрос – на горячую тему: Еги-
пет, туристы, возвращение. Можно ли считать, что меры приняты 
уже достаточные, и как долго продлится эта сложная масштабная 
операция?
Медведев | Я считаю, что решение, принятое в пятницу, является 

сложным, но своевременным именно в силу того, что еще идет рас-

смотрение вопроса о причинах катастрофы нашего самолета. Веро-

ятность террористического акта, естественно, сохраняется в качест-

ве причины того, что произошло. Поэтому на основании материалов, 

которые были подготовлены антитеррористическим комитетом, 

было принято такое решение, появился указ президента. Задача 

сложная и в технологическом плане, потому что Египет очень попу-

лярное место, там сконцентрировано одномоментно около 80 тысяч 

наших граждан. Люди любят туда ездить, тем более сейчас похолода-

ет, а там как раз тепло, и поэтому людей надо максимально организо-

ванно вывезти оттуда домой. Как это сделать? Это делают самолеты, 

которые продолжают туда летать, но уже в одном направлении. Туда 

они пассажиров не берут, забирают обратно тех, кто отдыхает. Никто 

не хочет ломать отпуска, каникулы, выходные. Люди, которые поеха-

ли на определенный период, они этот период и должны пробыть, а 

уже потом вернуться. Но вернуться в особом режиме. То есть это 

особые самолеты: не рейсовые, не чартерные, — а именно вывозные 

самолеты, которые специальным образом контролируются государ-

ством и определенным специальным образом обслуживаются в аэ-

ропортах Арабской Республики Египет. Отдельно доставляется ба-

гаж, потому что его транспортировка связана с повышенной опасно-

стью. Поэтому и было принято не очень приятное, но оправданное 

решение: багаж транспортировать отдельно. Я думаю, что мы смо-

жем основную часть наших отдыхающих вывезти за ближайшие две 

недели. Это совпадает и с календарными сроками их пребывания на 

территории Республики Египет. Но если потребуется, естественно, и 

дальше будем отправлять туда самолеты для того, чтобы вывозить на-

ших граждан. Работает антикризисный штаб, который возглавляет 

вице-премьер Аркадий Дворкович. Он ежедневно проводит совеща-

ния, на которых обсуждают самые разные вопросы, начиная с глав-

ного — как быстро и компактно осуществить доставку наших людей 

на Родину, до технологических вопросов — тот же багаж. Обсуждают 

и вопросы того, что произошло в экономическом разрезе. По понят-

ным причинам, Египет — это довольно значительная часть туристиче-

ского бизнеса в нашей стране, люди туда, еще раз повторяю, любили 

летать и сейчас любят летать. И поэтому большое количество догово-

ров заключено на отдых в Египет. Это для туристической отрасли не 

простая история.

«РГ»: Будут ли ограничения на полеты в Египет в дальнейшем? 
Как это скажется вообще на развитии туристического бизнеса 
российского и, может быть, как это скажется на тех, кто решил 
уже в будущем отдохнуть в Египте, скажем, на Новый год?
Медведев | Если говорить про туристический бизнес, конечно, для 

него это испытание. Это неприятное событие, потому что законтрак-

тованные обязательства не могут быть исполнены. По сути, с право-

вой точки зрения это так называемые обстоятельства непреодоли-

мой силы, связанные с изданием государством так называемого акта 

власти, на основании которого прекращается исполнение обяза-

тельств. В этом случае туристическая фирма отвечает перед гражда-

нином, обязана ему вернуть соответствующие средства в установ-

ленном порядке. С другой стороны, у туристической фирмы тоже 

возникают определенные права и возможности. Поэтому этими во-

просами, а также в целом вопросами поддержки туристической ин-

дустрии и должен заниматься штаб. У нас были похожие ситуации, 

когда мы были вынуждены вмешиваться и за счет специального фон-

да помогать туристической индустрии. Я не исключаю, что нам и сей-

час придется сделать то же самое. Если говорить  о будущем, о кани-

кулах, о Новом годе, то я пока не рискую высказываться на эту тему. 

Не нужно предаваться иллюзиям — вопросы, связанные с обеспече-

нием безопасности, невозможно решить быстро. Вполне вероятно, 

на это потребуется достаточно значительное время. Исходя из этого 

и будут формироваться туристические потоки.

Полностью интервью премьер-министра Дмитрия 
Медведева будет опубликовано завтра в номере «РГ». 

Дмитрий Медведев: Вопросы, связанные с обеспечением 
безопасности, невозможно решить быстро. 
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Ростехнадзор 
проводит экзамен, 
который спасает 
человеческие 
жизни
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Продолжение темы Родители могут поменять 
школьное меню

Победила каша
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ДУМА Депутаты обсудят 
временное лишение 
водительских прав 
за долги

Должники 
пойдут пешком

Татьяна Замахина

ДЛЯ ДОЛЖНИКОВ по штрафам и алиментам грозят ог-
раничения на управление автомобилем. Для этого надо 
задолжать всего 10 тыс. рублей. Эту инициативу Госдума 
рассмотрит во втором чтении на нынешней неделе, рас-
сказал в понедельник спикер нижней палаты Сергей На-
рышкин. 

«На этой неделе Госдума рассмотрит законопроект о 
введении для недобросовестного должника временного 
ограничения на управление транспортным средством, — 
сказал Нарышкин журналистам. — Такое ограничение 
предлагается вводить, если сумма задолженности по ис-
полнительному судопроизводству составит 10 тысяч ру-
блей». Он добавил, что «закон в случае его принятия всту-
пит в силу 15 января следующего года».

Инициатива была 
внесена в конце 2014 
года депутатами Гос-
думы Александром 
Агеевым («Справед-
ливая Россия») и Вя-
чеславом Лысако-
вым («Единая Рос-
сия»). Она предпола-
гает приостанавли-
вать на время дейст-
вие водительских 
прав и касается тех, 
кто был признан не-
плательщиками су-
дом. При этом поправки касаются не только прав на 
управление автомобилем, но и судном или легкомотор-
ным самолетом, яхтой, квадроциклом. Ограничение будет 
распространяться в частности на должников по выплатам 
по возмещению вреда, причиненного здоровью; возмеще-
нию вреда в связи со смертью кормильца; возмещению 
ущерба, причиненного преступлением.

Ко второму чтению проект закона претерпел измене-
ния, сообщил журналистам Вячеслав Лысаков. Из него ис-
чезла норма об ограничении пользования водительскими 
правами при неуплате за компенсацию морального вреда, 
а также вознаграждений авторам результатов интеллек-
туальной деятельности. Кроме того, он не исключил, что 
планка в 10 тыс. рублей может вырасти в будущем в ре-
зультате анализа применения закона.

Важно, что те, у кого управление автомобилем связано 
с профессиональной деятельностью, могут получить по-
блажку. В ряде случаев норма о приостановке действия 
прав не будет действовать — например, когда это лишит 
должника его основного законного источника средств к 
существованию. Ограничение, к примеру, не коснется ин-
валидов, которые управляют транспортными средствами, 
а также граждан, у кого на иждивении находится лицо, 
признанное инвалидом I или II группы, ребенок-инвалид.

При этом возможность пользоваться водительскими 
правами будет возвращена их владельцу сразу же после 
выплаты задолженности.

Госдуме предстоит рассмотреть и инициативу о повы-
шении пенсионного возраста чиновникам до 65 лет. Пра-
вительственные поправки поддержал Комитет Госдумы 
по конституционному законодательству и госстроитель-
ству. Как ожидается, примерное сокращение расходов 
бюджета Пенсионного фонда России на 2016 год, в случае 
принятия закона, составит более 622 млн рублей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обсудил последствия приостановки полетов в Египет

Путь домой
Татьяна Замахина

Р
аботу по вывозу из Египта 
граждан РФ планируется за-
вершить в течение двух не-

дель. Однако острыми остаются 
вопросы компенсаций гражда-
нам, не вылетевшим в Египет по 
путевкам, а также поддержка ту-
роператоров. Эти и другие вопро-
сы обсуждались на совещании 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева с вице-премьерами.

Глава правительства предло-
жил начать совещание с темы, ко-
торую назвал самой сложной — с 
вопроса возвращения наших гра-
ждан из Египта. Он напомнил, что 
в пятницу вечером временно было 
приостановлено авиасообщение 
между Россией и этой республи-
кой на всех регулярных, чартер-
ных и транзитных рейсах. «Эта 
мера безопасности необходима до 
окончательного выяснения при-
чины крушения аэробуса A321», — 
добавил Медведев.

Он привел данные о том, что на 
момент принятия такого решения 
на египетских курортах остава-
лись порядка 80 тысяч россий-
ских туристов. Цифра, по его сло-
вам, «подвижная». Но главное 
другое. «Наша задача — задача и 
властей, и всех, кто связан с пере-
возками, и туристических опера-
торов, — позаботиться об этих гра-
жданах, организованно вывезти 
людей», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. При этом он уточнил, 
что задача должна быть выполне-
на в максимально приближенные 
к датам окончания путевок сроки.

Глава кабмина напомнил, что 
вопросами возвращения россиян 
занимается оперативный штаб, 
который возглавил его замести-
тель Аркадий Дворкович. «За ми-
нувшие выходные, насколько я 
знаю, уже около 20 тыс. человек 

успели вернуться?» — спросил он у 
Дворковича. «По данным МЧС, 
ближе к 25 тысячам», — дал уточ-
нение тот. Из России регулярные и 
чартерные рейсы идут пустыми, с 
загрузкой только питания и дру-
гих предметов первой необходи-
мости. То есть речь не идет о ка-
ком-то экстренном изменении 
графика, речь не идет об измене-
ниях сроков отдыха, подчеркнул 
вице-премьер.

Отдельными рейсами достав-
ляется и багаж граждан. Дворко-
вич объяснил, что больших за-
труднений нет с возвратом как 
россиян, так и их багажа. «Тем не 
менее, как это бывает в обычной 
практике, не идентифицирован-
ный багаж есть, его фотографии 
публикуются на сайте аэропор-
та, пассажиры его идентифици-
руют и дальше запрашивают до-
ставку в соответствующие пун-
кты», — доложил он. По словам 
вице-премьера, работу по вывозу 
из Египта российских граждан и 
их багажа планируется завер-
шить в течение двух недель. «В 
соответствии с их графиком от-
дыха мы ожидаем следующего 
пика в выходные», — добавил он. 

Дмитрий Медведев, кроме 
того, указал на то, что «отдельно 
необходимо решить целый ряд фи-

нансовых, имущественных вопро-
сов, включая ситуацию с туристи-
ческими операторами». Ведь 
именно в Египте отдыхала значи-
тельная часть россиян, а значит, 
туркомпаниям теперь может по-
требоваться помощь. «Нужно бу-
дет окончательно оценить нане-
сенный им ущерб и на основе это-
го подготовить предложения», — 
считает премьер.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович сообщил о расчётах на то, 
что туристическая отрасль РФ без 
существенных сбоев преодолеет 
шоковую ситуацию. «Наши еги-
петские коллеги пошли нам сегод-
ня навстречу и гарантировали со-
хранение депозитов, которые сде-
ланы нашими туристическими 
компаниями в Египте, — объяснил 
Аркадий Дворкович. — То есть эти 
деньги не изымаются, никуда не 
уходят, они могут быть использо-
ваны в дальнейшем, если туристи-
ческий поток будет возобновлен». 
По словам вице-премьера, в буду-
щем российские компании смогут 
воспользоваться зарезервирован-
ными в Египте средствами.

Дмитрий Медведев призвал 
держать все процессы на контр-
оле. «Не нужно предаваться иллю-
зиям — это не будет короткий пе-
риод, и по всей вероятности, по-
мимо возвращения наших гра-
ждан, для того чтобы обеспечить 

безопасность для отдыха в Египте, 
потребуется время», — считает 
премьер. Глава кабмина подчер-
кнул, что для этого должна быть 
организована совместная работа 
российских и египетских властей.

Как объяснил Дворкович, ра-
бота с египетскими партнерами 
нацелена на выработку дальней-
шего механизма безопасности. В 
этих целях российские группы ау-
дита безопасности аэропортов 
вылетели в Египет и работают в 
трех городах: Шарм-эш-Шейхе, 
Хургаде и Каире. Работа по пер-
вичному аудиту займет несколько 
дней, после чего будут выработа-
ны рекомендации по дальнейшим 
действиям. Однако пока неизвест-
но, сколько времени это займет, 
добавил вице-премьер.

Египетские партнеры в настоя-
щий момент, конечно, взволнова-
ны, так как речь идет об «огром-

ной доле доходов» от российских 
туристов, сказал Дворкович. «Но 
вопросы безопасности превыше 
всего, и они это также понима-
ют», — заключил вице-премьер.

Отдельная проблема, с кото-
рой предстоит разбираться, — это 
туристы, которые не вылетели в 
Египет, то есть те, которые плани-
ровали отдых на ближайшие неде-
ли и теперь не могут воспользо-
ваться соответствующими путев-
ками. По словам Дворковича, око-
ло 20% из них согласились на аль-
тернативные Египту маршруты, 
остальные отложили отдых или 
требуют денежного возмещения 
(они имеют на это право). По сло-
вам вице-премьера, некоторые 
туристы еще не приняли решение 
и временно находятся в гостини-
цах рядом с аэропортами. В пра-
вительстве считают, что доля вы-
бирающих альтернативные вари-
анты отдыха едва ли существенно 
поднимется. Максимум до 30%. С 
этими и другими вопросами туро-
ператоры и правительство будут 
разбираться 10 ноября, на сегод-
няшнем совещании. Будет обсу-
ждаться, какие есть возможности 
поддержки туристического биз-
неса, а также поддержки тури-
стов, которые не выехали за ру-
беж. Кроме того, будет рассмо-
трен порядок выплаты денежной 
компенсации.

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
посетит 
Бразилию 
и Аргентину

ВМЕСТЕ 
ПРОТИВ 
САНКЦИЙ

Виталий Петров

СЕГОДНЯ председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко начинает свой официальный 
визит в Бразилию. Спикеру 
предстоит провести переговоры 
с главами нижней и верхней па-
латы этой страны Эдуардом Ку-
ньей и Ренаном Калейрусом, а 
также встретиться с президен-
том Дилмой Руссефф.

«Взаимодействие России со 
странами латиноамериканского 
региона — одно из приоритетных 
направлений внешней политики 
нашей страны на сегодня», — зая-
вил накануне поездки глава Ко-
митета Совфеда по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас. В 
последнее время этот регион се-
рьезно усиливает позиции в по-
литике и экономике на глобаль-
ном уровне. 

Сама Валентина Матвиенко 
выразила желание посетить Бра-
зилию еще в сентябре этого года 
на встрече с вице-президентом 
этой страны Мишелом Темером. 
Взаимоотношения двух госу-
дарств, по ее словам, давно харак-
теризуются высокой степенью 
доверительности, носят страте-
гический и привилегированный 
характер. Доказательством тому 
служит и возросшее количество 
контактов между группами друж-
бы российского и бразильского 
парламентов. Высок и региональ-
ный уровень сотрудничества: в 
настоящее время прочные кон-
такты установлены между Мо-
сквой, Санкт-Петербургом, Та-
тарстаном, Рио-де-Жанейро, Сан-
Паулу и Санта-Катариной. 

Особое внимание делегация 
Совфеда во главе с Матвиенко 
намерена уделить обсуждению 
экономической повестки. В по-
следние годы от чистой торговли 
Россия и Бразилия стали перехо-
дить к промышленной коопера-
ции, созданию совместных пред-
приятий, реализации долгосроч-
ных проектов. Среди приоритет-
ных областей сотрудничества — 
авиа- и автомобилестроение, до-
быча полезных ископаемых, ме-
таллургия, химия и фармацевти-
ка. Тем не менее бразильские ин-
вестиции на российском рынке 
имеют пока еще точечный харак-
тер, и делегация Совфеда наме-
рена обсудить на переговорах 
возможное увеличение их пото-
ка, особенно в свете санкцион-
ной политики, которую проводят 
против России страны Запада. 

Российские сенаторы убежде-
ны, что формирование объедине-
ний как в Латинской Америке, 
так и на пространстве СНГ, вклю-
чая Евразийский экономический 
союз, создает широкое поле для 
обмена опытом и взаимодейст-
вия. Россия, например, открыта 
для налаживания и расширения 
связей со всеми интеграционны-
ми объединениями Латинской 
Америки, включая Союз южноа-
мериканских наций и Южноаме-
риканский общий рынок, а лати-
ноамериканские страны в свою 
очередь проявляют существен-
ный интерес к налаживанию 
многостороннего взаимодейст-
вия с ЕАЭС. По линии межпарла-
ментского сотрудничества есть 
интерес в обмене опытом с лати-
ноамериканскими парламента-
ми, прежде всего в области мо-
дельного законодательства. 

После Бразилии Валентина 
Матвиенко отправится в Арген-
тину, где ей также предстоят пе-
реговоры с первыми лицами 
страны, включая президента 
Кристину Фернандес де Кир-
шнер. Экономика и здесь станет 
одной из центральных тем для 
обсуждения: в январе—августе 
2015 года объем российско-ар-
гентинского товарооборота сни-
зился по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 
22,2% и составил 631,6 миллио-
на долларов. Стороны обсудят, 
как переломить эту негативную 
тенденцию, особенно с учетом 
того, что Россия готова активно 
инвестировать в энергетические 
проекты, а Аргентина обозначи-
ла намерение расширить постав-
ки продовольственных товаров в 
нашу страну. 

Президент Владимир Путин отметил повышение боеготовности 
Российской армии

Равнение по «Центру»

Кира Латухина, Сочи

В
чера в Сочи президент 
начал очередную серию 
совещаний по вопросам 
развития оборонно-
промышленного ком-

плекса, реализации гособоронза-
каза, военного строительства.

Глава государства предложил 
обсудить, как идет работа по ис-
полнению гособоронзаказа и 
с в ер и т ь  п л а н ы  с  р е а л ь н о й 
жизнью, с учениями, которые 
были проведены в последнее вре-
мя. «Да и в целом посмотрим на 
то, как идет наша работа по укре-
плению безопасности страны», — 
заметил он.

«Практика показала,  что 
встречи в таком формате весьма 
полезны», — оценил Верховный 
главнокомандующий. По итогам 
предыдущих совещаний был под-
готовлен целый ряд концептуаль-
ных документов, в частности 
принято решение о создании Воз-
душно-космических сил. «Части 
и соединения, решающие задачи 
в воздушно-космической сфере, 
находятся теперь под единым ко-
мандованием», — отметил он.

Также были скорректированы 
планы переоснащения войск сов-
ременными образцами вооруже-
ний, налажена стабильная работа 
оборонных предприятий.

«Наши последующие встречи, в 
том числе с представителями про-
мышленности, конечно, чрезвы-
чайно важны не только для обеспе-
чения и повышения обороноспо-
собности государства, но и, осо-
бенно в сегодняшних условиях 
экономического спада, важны для 
развития самой промышленности, 
для экономики в целом», — пояснил 
Владимир Путин. Он подчеркнул, 
что эта сфера относится к высоко-
технологичным. «И в этом смысле 
очень важна для комплексного раз-

вития всей экономики и поддержа-
ния социальной стабильности», — 
сказал он. В ней занято много высо-
коклассных специалистов — с чле-
нами семей это сотни и сотни ты-
сяч, добавил Путин.

Предприятия ОПК работают 
достаточно ритмично, Вооружен-
ные силы пополняются новыми 
ракетными комплексами страте-
гического назначения, атомными 
и многоцелевыми подводными 
лодками, а также надводными ко-
раблями, перечислил глава госу-
дарства. «Обновляется парк бое-
вой авиации и Зенитно-ракетных 
войск, вооружение и техника Су-
хопутных войск и ВДВ», — конста-
тировал он.

«Своевременно принятые 
меры повысили боевую готов-
ность, боевые возможности на-
ших Вооруженных сил, и это убе-
дительно подтверждает антитер-
рористическая операция, кото-
рую мы проводим по запросу и 
просьбе сирийского руководст-
ва», — подчеркнул президент.

Высокую боеготовность Воо-
руженных сил продемонстриро-
вали и внезапные проверки и 
многочисленные учения. Наи-
более значимым мероприятием 
оперативной подготовки в этом 
году  ста ло  стратегическое 
 к о м а н д н о - ш та б н о е  у ч е н и е 

«Центр-2015», в котором участ-
вовали 95 тысяч военнослужа-
щих, проходили обкатку новые 
образцы вооружений и военной 
техники. «Очевидно, что выво-
ды и предложения по результа-
там проведенных учений и тре-
нировок должны быть положе-
ны в основу планов строитель-
ства и развития видов и родов 
войск Вооруженных сил на пе-
риод 2016—2020 годов», — за-
ключил Путин.

Президент предложил обсудить, 
как исполняется гособоронзаказ, 
и сверить планы с реальной 
жизнью.

Акцент

 20% тех, кто планировал 
отдохнуть в Египте, согласи-
лись на альтернативные 
 маршруты

Акцент

 Своевременно принятые 
меры повысили боевую готов-
ность, боевые возможности 
наших Вооруженных сил

Особое внимание 
делегация Совфеда 
намерена уделить 
обсуждению эконо-
мической повестки

Закон о лишении 
прав должников 
в случае его приня-
тия вступит в силу 
15 января следую-
щего года
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ТЫСЯЧ
россиян вернулись за минувшие 
выходные из Египта

КСТАТИ
Правительство России предоставило школьным автобусам право дви-
гаться по выделенной полосе для маршрутных транспортных средств. 
Дмитрий Медведев, подписавший этот документ, на совещании с вице-
премьерами выразил надежду, что «школьники теперь, которые едут 
на занятия, на экскурсии смогут использовать эти возможности, доби-
раться до необходимых мест быстрее, и самое главное — безопаснее». 
Как отмечается в документе, принятые решения позволят повысить 
комфортность и безопасность перевозок детей на учебу и экскурсии.

МЕЖДУ ТЕМ
Победы мотивируют всех, а поражения — только сильных, заявил пре-
зидент в эфире телеканала «Матч ТВ». «Потому что только сильный 
человек, столкнувшись с неудачей, решает для себя, что нужно сделать 
еще дополнительные усилия и победить», — добавил он. У слабых же от 
поражения опускаются руки. «Но у нас в нашей стране подавляющее 
большинство сильных, успешных, трудолюбивых, талантливых лю-
дей», — уверен Владимир Путин. Глава государства всю жизнь любил 
спорт. Но от подчиненных не требует, чтобы они им занимались. Пре-
зидент также поделился секретом, как найти на все это время: «Чем 
больше делаешь, тем больше успеваешь».

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
оценил надежность 
энергосетей

Сняли 
показатели

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ встретился в Сочи с гендиректором ком-
пании «Российские сети». Энергосистема России за-
служила высший балл по надежности, рассказал Олег 
Бударгин.

«Почти три года прошло с образования компании 
«Россети», — констатировал Владимир Путин. За это вре-
мя работа была проделана немалая: это и сокращение 
средней оплаты за присоединение — почти в три раза, и 
облегчение этой процедуры.

«Особая работа 
была и проводится в 
направлении под-
держки аграрного 
сектора, но есть и 
другие составляю-
щие, которые гово-
рят о том, что время 
потрачено не зря», — 
похвалил президент. 
«Хотя есть и пробле-

мы наверняка — давайте поговорим об этих проблемах, — 
предложил он. — И конечно, традиционно в это время 
года нужно поговорить о том, как сети готовы к осенне-
зимнему периоду».

Компания «Россети» объединила государственные 
магистральные и распределительные электросетевые 
активы и обеспечивает транспортировку 70 процентов 
электроэнергии, которая производится в стране. Кол-
лектив — 218 тысяч человек. Главные приоритеты — высо-
кая надежность, доступность к электросетевому ком-
плексу и доверие потребителей. На днях Всемирный 
банк подвел итоги рейтинга стран, в частности, оценива-
лось подключение к электросетям, в России — Москва и 
Санкт-Петербург. «Если в 2012 году у нас было 143-е ме-
сто, то сегодня мы занимаем 29-е место в мире, среди 
стран БРИКС — первое место», — сообщил Бударгин.

Энергосистема России заслужила высший балл по 
надежности: из 189 стран мира только 19 получили выс-
шую оценку по этому показателю. В этом году на 20 про-
центов увеличилось количество заявок на технологиче-
ское присоединение. 82 процента договоров с населени-
ем, малым и средним бизнесом исполняются в течение 
90 дней. «Мы снизили издержки операционные на 15 
процентов, тем самым сэкономили 46 млрд рублей. На 6 
процентов снизили потери в электросетях и сэкономили 
16,3 млрд рублей», — сообщил глава компании.

«Самая, наверное, острая сейчас задача — это макси-
мально быстро оптимизировать структуру управления 
единым сетевым комплексом страны», — заключил Бу-
даргин.

Энергосистема 
России заслужила 
высший балл 
по надежности
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ВЕРСИИ В расследовании дела о крушении А321
появились альтернативные следователи

Факты и мифы

Предупредить и защитить

Анна Федякина

П
ромежуточные итоги рас-
следования трагедии само-
лета А321 российской ком-

пании «Когалымавиа», который 
потерпел крушение на Синайском 
полуострове 31 октября, могут 
стать известны уже в ближайшее 
время, когда российские специа-
листы проанализируют пробы, 
взятые со всех обломком лайнера. 
Пока же следственные комиссии 
России и Египта скрупулезно со-
бирают все факты о трагедии и не 
исключают ни одной версии слу-
чившегося, западные СМИ тира-
жируют все новые сенсационные 
гипотезы.

«По-прежнему ни одна из вер-
сий не может доминировать, ибо 
нет каких-то однозначных инди-
каций в пользу этой версии», — за-
явил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, отметив, 
что решение приостановить авиа-
сообщения с Египтом вовсе не оз-
начает, что вероятный теракт стал 
одной из основных версий круше-
ния А321. — Речь идет о безопасно-
сти наших граждан». В Кремле 
также отметили, что Россия рас-
считывает на взаимодействие со 
всеми странами, которые могут 
оказать помощь в расследовании 
трагедии. Председатель египет-
ской следственной комиссии Ай-
ман аль-Мукаддам также призвал 
относиться с осторожностью 

к версиям СМИ, отметив, что пока 
нет данных, которые позволили 
бы остановиться на какой-то кон-
кретной версии авиакатастрофы. 
«Мы до сих пор не пришли ни к ка-
кому заключению в отношении 
причины крушения самолета, — 
заявил журналистам аль-Мукад-
дам. — Я не хочу исключать ни од-
ного сценария и призываю источ-
ники, которые говорят о тех или 
иных причинах катастрофы само-
лета, предоставить всю информа-
цию, которая может помочь нам 
выполнить нашу задачу».

Российская сторона не раз от-
мечала, что расследование траге-
дии А321 является для Москвы се-
рьезнейшим вопросом. Поэтому 
любая информация от экспертов 
других стран, которая может про-
лить свет на причины трагедии, 
важна и должна быть передана 
следствию. Тем не менее в запад-
ных СМИ продолжают появлять-
ся все новые данные о возможных 

причинах крушения А321. Так, 
британские СМИ непрестанно 
тиражируют версию о взрывном 
устройстве на борту российского 
самолета. Ранее Форин-офис зая-
вил о временной приостановке 
авиасообщения между Великоб-
ританией и Шарм-эш-Шейхом, 
а также о намерении эвакуиро-
вать британских туристов, отды-
хающих на этом египетском ку-
рорте. Глава дипведомства Филип 
Хаммонд пояснил, что решение 
основано на данных разведки, 
 которые говорят о «серьезной 
возможности» того, что круше-
ние самолета А321 могло быть 
вызвано «взрывным устройством 
на борту».

А в понедельник издание The 
Sunday Times сообщило: «Раскры-
то имя подозреваемого в теракте. 
Руководство разведки считает, 
что самолет, на борту которого 
были 224 пассажира, разбился из-
за бомбы, собранной силами 

ячейки ИГ (деятельность органи-
зации запрещена на территории 
РФ. — Прим. «РГ») на Синайском 
полуострове. Лидер группы Абу 
Усама аль-Масри, египетский про-
поведник, заключил соглашение 
с ИГ в прошлом году в Сирии. 
Представители Уайтхолла под-
твердили на выходных, что Масри 
является «личностью, вызываю-
щей интерес у следствия», и Бри-
тания могла бы помочь Египту 
и России в миссии по его захвату 
или ликвидации. Такие шаги по-
требуют размещения британско-
го спецназа SAS в Египте». Какие 
именно сведения дали основание 
британской разведке выдвинуть 
подобную гипотезу, неизвестно. 
Однако в понедельник Дмитрий 
Песков подтвердил, «что, действи-
тельно, определенные данные пе-
редавались британской сторо-
ной», но анализировать их пред-
стоит следствию. Между тем на 
месте крушения российского са-
молета A321 в Египте продолжают 
работать эксперты. Первые дан-
ные о следах взрывчатых веществ 
на обломках авиалайнера А321, 
если взрыв имел место, россий-
ские эксперты могут получить 
уже в ближайшее время, а более 
определенных выводов следует 
ждать через две недели. Об этом 
РИА Новости заявил  ряд источни-
ков в российских структурах, за-
нимающихся криминалистиче-
скими исследованиями.

Туризм в неразрешен-
ные страны будет осу-
ществляться граждана-

ми на свой страх и риск, но об опа-
сностях и мерах предосторожно-
сти людей будут уведомлять в обя-
зательном порядке.

Координатор движения «К Гра-
жданскому обществу», юрист 
Владимир Спасов считает, что по-
скольку у России сейчас много не-
доброжелателей и система без-
опасности в разных странах под 
вопросом, то граждане обязаны 
знать реальное положение дел.

По словам директора ассоциа-
ции «Турпомощь» Александра 
Осауленко, в случае если подоб-
ные решения будут приняты, то 
туристические фирмы, продаю-
щие организованные туры, испол-
нят предписание, но оценивать уг-
розы и выдавать рекомендации 
правительству вначале должны 
профессионалы: спецслужбы. 
Обязательные рекомендации по 
посещению тех или иных стран 
сейчас турфирмы выдают только 
по предписанию Роспотребнадзо-
ра, и до сих пор они касались толь-
ко стран с опасной эпидемиологи-
ческой обстановкой. «Турфирмы 
должны обеспечить клиентов па-
мятками о мерах личной безопа-
сности, проинформировать о воз-
можном риске заражения (под 
личную подпись клиента) и дейст-
виях в случае заболевания. Если 
потребуется, то по аналогичной 
схеме туроператоры будут дейст-
вовать и в случае других угроз», — 
поясняет глава «Турпомощи».

Кстати, отмечает эксперт, 
в Египет до недавнего времени 
99 процентов россиян летают 
именно организованными тури-
стическими группами, поскольку 
так дешевле.

Сегодня запрета для граждан, 
которые хотят лететь в эту страну 
самостоятельно, нет. И вполне ве-
роятно, что кто-то полетит. «На-
верное, такие случаи будут. Люби-
тели экстремальных перемеще-
ний есть. Но и отвечать они долж-
ны за себя сами», — говорит Осау-
ленко.

Между тем сейчас из Москвы 
в Каир напрямую летает египет-
ский перевозчик, подтвердили 
«РГ» в Росавиации. «Авиакомпа-
ния летает три раза в неделю и до 
конца года точно будет летать», — 
уверил авиаэксперт Янис Дзенис. 
Кроме того, из Каира можно пе-
ресесть на самолет до Хургады 
или Шарм-эш-Шейха. За 16 ты-
сяч и с 4-часовой пересадкой 

в Стамбуле можно долететь до 
Хургады. Турецкие перевозчики 
предлагают сделать пересадку 
и в их стране. К счастью, желаю-
щих самостоятельно отправить-
ся на отдых в Египет нет. Интер-
нет-ресурсы по продаже билетов 
не зафиксировали всплеска са-
мостоятельного бронирования 
билетов в этом направлении. 
На первое место у тех, кто само-
стоятельно бронирует билеты 
и гостиницы для отдыха, вышел 
Таиланд, как и в прошлом году. 
Но там, как и в Израиле или Эми-
ратах, отдых намного дороже, 
чем в Египте.

Александр Базыкин, управля-
ющий партнер консалтинговой 
компании Heads, считает, что са-
мое главное при составлении спи-
ска опасных стран не скатиться до 
«железного занавеса». По его мне-
нию, ограничение турпохода в на-
правлениях Турции и Туниса, во-
первых, ударит по небольшим 
турфирмам, которые зарабатыва-
ют на объеме клиентов с ограни-
ченными финансами.

Правда, внимание клиентов 
можно сместить в сторону Таи-
ланда и Вьетнама, но нужно пони-
мать, что платежеспособность 
россиян сейчас невелика, а подоб-
ные поездки в полтора-два раза до-
роже турецких каникул. А своими 
всесезонными курортами Россия 
из-за географического положения 
не обладает.

Помните, после терактов в фев-
рале 2014 года был рост чартер-
ных перевозок на Гоа, очевидно, 
и сейчас отрасль пойдет по этому 
сценарию, прогнозирует Вадим 
Зайцев, основатель одного из сер-
висов для покупки билетов на чар-
терные рейсы clickavia.ru. Лететь 
всего на 2 часа больше, при этом 
отдых в Индии можно сделать 
бюджетным. Да, возможно, при-
дется снизить уровень сервиса, но 
это ближайшее место, где всегда 
тепло. Даже зимой.

Проект Верховный суд решил, 
что Закон «О защите прав потребителей» 
распространяется на подарочные сертификаты

Штраф за подарки
Владислав Куликов 

В
ерховный суд России 
придал особую цен-
ность подарочным сер-
тификатам, которые 
сегодня стали очень по-

пулярны.
Теперь продавцы таких серти-

фикатов, будь то бутик модной 
одежды, СПА-салон или магазин 
электроники, должны отвечать 
по всей строгости Закона «О за-
щите прав потребителей». Это 
значит, что за обман и хамство 
они должны не просто вернуть 
деньги, но заплатить человеку 
штраф и компенсацию мораль-
ного ущерба. Так что шутки с по-
дарками для продавцов опасны.

Выиграл подарочную тяжбу 
некий житель Белгородской об-
ласти. В марте прошлого года он 
купил два подарочных сертифи-
каты в одном из магазинов стиль-
ной, как обещалось, одежды и об-
уви. К сожалению, сумма подар-
ка в опубликованном решении 
Верховного суда не указывается. 
Но подразумевалось, что человек 
в течение определенного време-
ни сможет прийти с этим серти-
фикатом и что-то купить на ука-

занную сумму. Точнее, прийти 
должен был тот, кому покупатель 
этот сертификат подарит. Ибо их 
все-таки приобретают не для 
себя. Однако когда через три ме-
сяца подарочный сертификат 
был предъявлен в магазине, про-
давцы сделали вид, что ничего не 
знают, и потребовали заплатить 
наличными. В общем, подарок не 
удался. 

Более того, продавец, испор-
тивший людям настроение, отка-
зался даже вернуть деньги за сер-
тификат.  Так что клиентам, 
оставшимся без подарка, при-
шлось идти в суд. 

Первая и вторая инстанция 
в принципе встали на сторону 
истца, при этом несколько разо-

шлись в правовых взглядах на си-
туацию. А кассационная инстан-
ция вовсе отклонила иск, решив, 
что на подарочные сертификаты 
не распространяется Закон 
«О защите прав потребителей». 
В общем, судьи на местах не-
сколько запутались.

Однако Верховный суд России 
отмел все сомнения нижестоя-
щих инстанций. Человек с серти-
фикатом имеет все права покупа-
теля. «С учетом установленных 
по делу обстоятельств приобре-
тенные истцом сертификаты яв-
ляются авансом будущей оплаты 
товара, а потому к возникшим 
правоотношениям применимы 
положения Закона Российской 
Федерации «О защите прав по-

требителей», — сказано в опреде-
лении Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда 
России.

В итоге с индивидуального 
предпринимателя, владеющего 
тем магазином, взыскали в поль-
зу клиента компенсацию мораль-
ного вреда, а также штраф в раз-
мере половины общей взыскан-
ной суммы. Такой штраф пропи-
сан в Законе «О защите прав по-
требителей».

Естественно, ответчика обя-
зали вернуть деньги, а также 
компенсировать истцу судебные 
расходы. Подобная правовая по-
зиция Верховного суда страны 
означает, что можно особо не бо-
яться подвоха, покупая подоб-
ные сертификаты. Тем более что 
иногда любимому человеку труд-
но угодить, так лучше пусть он 
сам себе угождает в рамках опре-
деленной суммы. А яркое офор-
мление и многие нули на серти-
фикате делают момент вручения 
подарка ярким событием. Пода-
рить же можно все что угодно. 
В Интернете, например, можно 
купить сертификат на сафари на 
танке, урок скалолазания или эк-
скурсию в секретный бункер.

Акцент

 Продавец, отказавшийся сде-
лать подарок по сертификату, 
заплатил покупателю штраф 
и моральную компенсацию

Акцент

 Глава египетской следствен-
ной комиссии призвал
относиться с осторожностью 
к версиям СМИ 

ЦИФРА

25
ТЫСЯЧ
туристов уже вернулись в Россию 
из Египта

Вырастет ли цена других 
туристических направлений 
из-за запрета Египта
www.rg.ru/art/1185087

1

ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ

Туристов из Египта будут вывозить в течение двух недель. Следующий пик вы-

воза ожидается в выходные, заявил вице-премьер РФ Аркадий Дворкович, ко-

торый возглавляет оперативный штаб по вопросам, связанным с временной 

приостановкой авиасообщения с Египтом. Чтобы окончательно вывезти багаж 

туристов, который отправляется в Россию отдельно, может понадобиться еще 

30—35 рейсов, добавил он.

Также рекомендаций российских спецслужб по ограничению полетов в другие 

страны, кроме Египта, пока нет, сообщил Аркадий Дворкович.

По его словам, на этой неделе будут представлены расчеты по поддержке тури-

стической отрасли в связи с приостановкой полетов в Египет.
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ПРОБЛЕМА Почему на рынках
пустуют торговые ряды
для фермеров

Ближе к заводу

Наталья Граф

В ОМСКЕ на проходных заво-
дов и фабрик открылись кре-
стьянские ярмарки. Натураль-
ные продукты из села доставля-
ют местные фермеры. А на ры-
нок они ехать не хотят. 

Первая такая ярмарка состо-
ялась на территории «Централь-
ного конструкторского бюро ав-
томатики». Домашний сыр, сме-
тана, молоко, творог и сливки 
разошлись с прилавков за не-
сколько часов. Работники бюро 
смогли приобрести натуральные 
продукты на 10-20 процентов де-
шевле, чем на рынке, да еще «не 
отходя от станка».

«Такие ярмарки планируется 
проводить регулярно», — сооб-
щила «РГ» директор департа-
мента городской политики адми-
нистрации Омска Гульнар Ай-
тхожина. Вернуться к опыту со-
ветских времен омские чинов-
ники решили, чтобы поддержать 
местных сельхозпроизводите-
лей и привлечь их в город. 

В прошлом году власти уже 
возродили в Омске так называе-
мые губернские ярмарки, на ко-
торых сельчане могут торговать 
своей продукцией напрямую, без 
участия «перекупов». На четы-
рех городских муниципальных 
рынках и в пяти крупных торго-
вых комплексах появились ряды 
для крестьянско-фермерских хо-
зяйств. 

Сегодня сельчанам предо-
ставляется более 450 льготных 
мест в самое «пиковое» для тор-
говли время — по пятницам и суб-
ботам. Однако более трети льгот-
ных мест пустуют! И это пробле-
ма не только Омска, но многих 
крупных городов России.

Что отпугивает фермеров от 
городских рынков? Льготы-то хо-
рошие у них. «А дорога влетает в 
копеечку, — откровенно говорит 
глава личного подсобного хозяй-
ства Галина Шаталова. — Хозяйст-
во оставить не на кого, а пойдет 
ли торговля — неизвестно». А вот 
фермер Андрей Беккер торгует 
на Амурском рынке ежедневно. 
«В 7.30 утра у нас заканчивается 
дойка, — рассказывает Беккер. — 
До 8 часов молоко охлаждается и 
во флягах поступает на рынок. 
Уже к обеду вся продукция рас-
ходится». Чем же недоволен этот 
фермер? 

Ежедневно его хозяйство реа-
лизует в городе более 200 литров 

молока. А могло бы — в два раза 
больше! Причин несколько. Во-
первых, супермаркеты завалены 
«порошковым» дешевым моло-
ком.  Литр натурального молока 
«из-под коровы» стоит в среднем 
40 рублей. А «магазинное» мож-
но найти всего по 28 рублей.

 Во-вторых, работающим го-
рожанам ездить на ярмарки в по-
исках свежего молока или творо-
га попросту некогда. Они предпо-
читают раз в неделю отовари-
ваться в крупных гипермарке-
тах, где можно прибрести все и 
сразу. Вот только продукции с 
личных подворий там не бывает.

Чтобы сделать фермеров 
«ближе к народу», в городской 
администрации и вспомнили про 
формат выездной торговли, ко-
торый несколько десятилетий 
назад был весьма популярен. Ба-
зары с продукцией личных под-
ворий разворачивались практи-
чески у всех крупных заводов.

Сегодня торговать на улице 
запрещено из соображений вете-
ринарной и санитарной безопа-
сности. Но мобильные торговые 
точки сельхозпроизводителей, 
имеющих все необходимые доку-
менты, законом не запрещаются. 
В региональном минсельхозе го-
ворят, что готовы принимать за-
явки на такую торговлю от лю-
бых крупных предприятий.

— Для наших производителей 
это дополнительный рынок сбы-
та, — сообщил «РГ» начальник от-
дела переработки и товарного 
рынка минсельхозпрода региона 
Константин Цыпленков. — Поэто-
му фермеры согласны расширять 
реализуемый на ярмарках ассор-
тимент исходя из потребностей и 
пожеланий работников.

Как сообщили «РГ» в регио-
нальном минсельхозпроде, в 
этом году сельчане уже наторго-
вали на городских ярмарках на 
275 миллионов рублей. Раньше 
суммы были существенно мень-
ше. Кроме того, в Омске в пилот-
ном режиме реализуется проект 
«Здоровое поколение». 

В нем участвуют четыре дет-
ских сада и сельхозпроизводите-
ли, которые регулярно поставля-
ют в дошкольные учреждения го-
вядину и печень. По подсчетам 
чиновников, сотрудничество с 
фермерами позволяет руковод-
ству детсадов экономить 100 ру-
блей с каждого килограмма мяса. 
А дети получают действительно 
натуральные, вкусные, экологи-
чески чистые и свежие продукты.

КАК У НИХ Корреспонденты 
«РГ» выяснили, как 
за рубежом поступают 
с неплательщиками

Не заплатил — 
в тюрьму

Анна Розэ (Берлин), Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Александр Ленин (Токио), Надежда Ермолаева

МОЖЕТ ли любой гражданин, имеющий задолженность 
перед государством, беспрепятственно покинуть страну? 

В Германии, как рассказал «РГ» председатель Немец-
кого союза судебных исполнителей Детлеф Хюрманн, ог-
раничений на этот счет не существует, поскольку свобо-
да передвижения гарантируется конституцией. Запрет 
на выезд получают лишь опасные уголовные преступни-
ки. А как же быть, если немецкие должники не платят 
алименты, штрафы, пени и коммунальные платежи? 
Здесь действует один принцип: если у человека совсем 
нет денег, его оставляют в покое. Арендодатели жилья 
вправе подать в суд за неуплату аренды. Возвратить на-
копившиеся по квартплате долги можно только двумя 
способами: подав заявление на принятие «исполнитель-
ного решения» по конфискации имущества или начав 
процесс. Если квартиросъемщик не погасит задолжен-
ность по квартплате сам, к нему пришлют судебного при-
става. При полном отсутствии средств должник попадет 
в Федеральный долговой реестр и лишается права брать 
кредиты, оформлять договора на услуги, например, мо-
бильной связи или открывать счета в немецких банках. 
Тем не менее арендодатели жилья, будь это предприятие 
или частное лицо, не вправе выгнать человека на улицу 
из-за неуплаты, поскольку конституция гарантирует 
право на жилье.

Предприятия по электро-, водо- и газоснабжению 
имеют право после двух предупреждений отключить по-
дачу, а в крайнем случае на основании судебного испол-
нительного листа снять счетчики и совсем лишить по-
требителя света и тепла. Счетчики возвращаются лишь 
после полного погашения долгов. Телекоммуникацион-
ные предприятия также вправе отключить телефон за не-
уплату, однако минимум через полгода. Неуплата али-
ментов — уголовное преступление. При злостной неупла-
те административных штрафов должника могут на три 
дня посадить в тюрьму. 

Во Франции за не-
уплату, к примеру, 
алиментов можно 
запросто угодить за 
решетку. Ну а если 
француз, скажем, не 
вносит квартплату? 
Выставить его на 
улицу крайне слож-
но, потому что про-
цедура выселения 
весьма длительная. 
Хотя бы потому, что 
во Франции сущест-
вует так называемое 
«зимнее переми-
рие». Оно длится с 1 

ноября по 15 марта, когда ни при каких обстоятельствах 
людей нельзя выселять. Вот почему во Франции, прежде 
чем сдать жилплощадь, ее владельцы тщательно прове-
ряют финансовое состояние потенциальных кварти-
росъемщиков. Куда жестче действуют электрические 
компании. Если француз не внес плату за электричество 
в положенный срок, его дважды предупредят с переры-
вом в 15 дней, а после оставят без света. Правда, исклю-
чение составляют, как здесь политкорректно формули-
руют, семьи «со скромными доходами». Этой категории 
в худшем случае грозит урезанный лимит подачи элек-
троэнергии, но за границу их выпустят. 

Жители Японии признаются, что среднестатистиче-
скому обитателю островного государства никогда не 
придет в голову отправиться на курорт в другую страну с 
непогашенными счетами, к примеру, за коммуналку. И 
дело здесь прежде всего в психологии. Должники в Япо-
нии, как правило, крайне обеспокоены своим положени-
ем и пытаются во что бы то ни стало исправить ситуа-
цию. Наверно, поэтому на территории японского архи-
пелага злостные неплательщики встречаются крайне 
редко. Методы борьбы с такими людьми на первоначаль-
ном этапе сводятся к простым почтовым извещениям. 
Если японец в срок не успеет внести денежные средства, 
его будет ждать пеня. Через некоторое время квартиру 
нарушителя посетят представители компании, обеспе-
чивающей клиенту подачу электроэнергии или газа, и 
проведут воспитательную беседу. Если ситуация и после 
этого не сдвинется с мертвой точки, то и свет, и газ от-
ключат. Общение же продолжится в зале суда. 

В Финляндии нет закона, ограничивающего права 
должников на выезд за рубеж. К неплательщикам штра-
фов, налогов и алиментов в стране применяются другие 
меры. Как правило, это конфискация имущества по ре-
шению суда, а также различные тюремные сроки. Хуже 
всего приходится безответственным финским автолюби-
телям. Инспектор может заблокировать колеса на их 
транспорте. Эта мера применяется в том случае, если 
владелец автомобиля имеет не менее пяти неоплаченных 
штрафов или если автомобиль стоит на одном и том же 
месте с нарушением правил парковки более двух суток. 
Колеса могут быть заблокированы до момента, пока не 
будут оплачены штрафы.  Разблокировка колес может за 
раз съесть еще 250 евро. Отметим, что финское законо-
дательство довольно лояльно к тем, кто единожды не 
уплатил налоги по уважительным причинам. Злостные 
неплательщики могут по решению суда попасть в тюрь-
му. К слову, финские тюрьмы переполнены именно такой 
категорией преступников. Сведения обо всех долгах пе-
ред государством финская бюрократия направляет дол-
жникам с помощью специальных писем по  почте. 

АКТУАЛЬНО Ростехнадзор начал государственную аттестацию 
экспертов

200 вопросов к эксперту
Николай Садовников

П
ервые семь удостоверений 
вручили вчера аттесто-
ванным государством эк-

спертам в области промышлен-
ной безопасности в Ростехнадзо-
ре. Это, на первый взгляд, сугубо 
индустриальное событие означа-
ет: удастся избежать катастроф 
на опасных производствах, со-
хранить жизни тысяч людей, ра-
ботающих на них  или живущих 
рядом.

Требования к кандидатам в эк-
сперты стали жестче, они теперь 
едины на всей территории стра-
ны, знания проверяет компью-
тер, и случайный человек уже не 
сможет получить аттестацию. До 
сих пор было иначе.

Есть данные, что на Ачинском 
нефтеперерабатывающем заводе 
из-за неквалифицированной эк-
спертизы техническая диагности-
ка была проведена не в полном 
объеме. В результате износившу-
юся деталь не заменили, летом 
2014 г. произошел взрыв, погибли 
8 человек, пострадали — 32.

Именно на основании заклю-
чений независимых экспертов в 
области промышленной безопа-
сности Ростехнадзор делает вы-
вод о возможности использова-
ния зданий и оборудования. Па-
радокс в том, что до этого года 
Федеральная служба по экологи-
ческому, технологическому и 
атомному надзору практически 
не имела никакого отношения к 
аттестации экспертов по про-
мышленной безопасности, удо-
стоверения им выдавали те же 
коммерческие компании, кото-
рые занимались их подготовкой. 
Ростехнадзор регистрирует за-
ключения экспертов, не имея 
возможности повлиять на их ква-
лификацию.

Юрий Житников, который 
четверть века проработал на 
этом рынке, утверждает: только 
двое из десяти работающих в эк-
спертной компании реально зна-
ют свое дело. Остальные получа-
ли удостоверения только для 
того, чтобы компания убедитель-
нее выглядела на тендерах.

Что, впрочем, не мешало и им 
выдавать заключения. Бывали 
случаи, когда компании выигры-
вали тендер, опускаясь на 70—
80% от первоначально заявлен-
ной цены. В результате победу 

может одержать тот, кто предла-
гает выполнить работы по цене 
ниже себестоимости. 

Настоящий эксперт не пойдет 
на всякого рода сомнительные 
сделки. Потому что ему есть что 
терять — за профессионализм 
владельцы  предприятий платят 
приличные по российским мер-
кам деньги. Но тот, кто просто ку-
пил за 60 тысяч рублей «короч-
ки», может и рискнуть.

Чем рискнуть? Жизнями лю-
дей. Потому что сам он практиче-
ски неуязвим для правосудия. Да, 
для экспертов предусмотрена 

уголовная ответственность за за-
ведомо ложное заключение. Од-
нако если эксперт основывает 
свое заключение на данных при-
влеченных исследовательских 
лабораторий, ответственность 
он автоматически перекладыва-
ет на них. А так называемые «из-
мерители» несут лишь админи-
стративную ответственность. 

Реформы в области промыш-
ленной безопасности предпола-
гают, естественно, не только госу-
дарственную аттестацию экспер-
тов. Опасные производственные 
объекты с недавнего времени 

разделили на четыре класса опа-
сности. К примеру, к самому вы-
сокому классу опасности — перво-
му — относятся предприятия, ава-
рия на которых может привести к 
значительному экологическому 
загрязнению и большому числу 
человеческих жертв. Среди них, 
например, нефтеперерабатываю-
щие заводы, большие химические 
комбинаты. К самому низкому — 
четвертому  — классу опасности 
относится, например, подъем-
ный кран. 

Соответственно, и экспертов 
классифицировали по трем кате-
гориям. Теперь заключение на 
НПЗ может делать только эк-
сперт первой категории. Требо-
вания к его квалификации суще-
ственно выше, чем к эксперту 
третьей категории, который мо-
жет работать только на менее 
опасных производствах — третье-
го и четвертого класса опасно-
сти. Прежде любой эксперт имел 
право работать на любом объек-
те, что создавало риски на и без 
того опасном производстве.

Долги не пускают
Как рассказал «РГ» пре-
зидент Ассоциации рос-
сийских банков (АРБ) 

Гарегин Тосунян, запрет на выезд 
— эффективная мера воздействия. 
«Есть люди, которые не платят не 
просто из-за своего плохого фи-
нансового здоровья, а потому, что 
просто безответственные. Если у 
такого человека есть время и 
деньги поехать за границу, но он 
не желает их найти для урегули-
рования своей задолженности, то 
такое ограничение послужит хо-
рошим отрезвляющим фактором. 
Но есть люди, на которых подоб-
ная мера будет иметь нулевой эф-
фект, поскольку они не ездят за 
границу», — размышляет банкир.

Как показывает практика, за-
прет для должников на выезд за 
границу является не слишком эф-
фективным способом борьбы с 
долгами в период кризиса, про-
должает эксперт по экономиче-
ской безопасности, юрист Дмит-
рий Липатов. По его мнению, этот 
метод хорошо работает при высо-
кой платежеспособности населе-
ния, когда многие наши согражда-
не могут позволить себе загранич-
ные поездки. Тогда при наличии 
запрета на выезд должники стре-
мятся погасить долги и снять за-
прет. Но если экономика страны 
переживает проблемы, то доходы 
населения снижаются и большин-
ству должников поездки за грани-
цу уже становятся не по карману. 

«Поэтому для них запрет на 
выезд за границу ничего не значит 
и не имеет реальных последствий, 

он не стимулирует их быстрее рас-
плачиваться с долгами, поскольку 
интерес к таким поездкам сейчас 
сильно падает», — говорит Дмит-
рий Липатов.

Сегодня средний банковский 
заемщик в России до 40—45 про-
центов своего ежемесячного дохо-
да тратит на платеж по потребкре-
диту. Критическим считается по-
казатель в 50 процентов, обраща-
ет внимание Елена Докучаева.

Заслуженного юриста России, 
профессора кафедры налогового и 
финансового права Финансового 
университета при правительстве 
РФ Ивана Соловьева смущает 
сумма долга, при наличии которо-
го может быть наложено ограни-
чение на выезд. Сегодня этот по-
рог составляет 10 тысяч рублей. 
Такая задолженность, к примеру, 
может образоваться из-за просро-
ченного транспортного налога на 
весьма скромный автомобиль. По-
этому эксперт приветствует ини-

циативу депутатов, согласно кото-
рой предложено повысить планку, 
после которой накладывается ог-
раничение, с 10 до 20 тысяч ру-
блей. Возможно, это снизит число 
«невыездных» граждан.

На этой неделе Госдума рас-
смотрит во втором чтении законо-
проект, по которому должников 
будут временно лишать водитель-
ских прав. А директор Федераль-
ной службы судебных приставов 
(ФССП) Артур Парфенчиков не 
исключает, что в скором времени 
в России могут появиться новые 
виды ограничения прав должни-
ков. К примеру, им могут начать 
ограничивать доступ в Интернет. 

В РФ сегодня каждый экономи-
чески активный гражданин в сред-
нем должен банкам около 141,7 
тысячи рублей, подсчитали кол-
лекторы. В прошлом году этот по-
казатель был на уровне 120 тысяч. 
В 2015 году резко выросла и доля 
просроченной задолженности от 

общего объема кредитования — на 
1 октября она составила 7,98 про-
цента, также рекордный показа-
тель за последние 7 лет. По сравне-
нию с прошлым годом она выро-
сла на 40,49 процента.

По оценкам коллекторов, по-
сле вступления закона о банкрот-
стве физлиц в силу до конца года 
банкротами могут себя объявить 
от 100 тысяч до 2 миллионов рос-
сиян.  Большинству проблемных 
заемщиков придется искать реше-
ние вместе с кредитором. «Как по-
казывают результаты исследова-
ний, должники 2015 года – как 
правило, добросовестные заем-
щики, признающие долг, но стол-
кнувшиеся с финансовыми труд-
ностями разного характера», — ре-
зюмирует Елена Докучаева.

Затраты застройщиков
можно сократить /стр. 4
Инвестировать 
на фондовом рынке 
будет проще / стр. 6

В НОМЕРЕ

В Финляндии 
информацию о 
своих долгах можно 
узнать на сайте 
полиции или по 
телефонам, 
там указанным

В Омске нашли спо-
соб, как снизить 
на 10—20 процентов 
цены на качествен-
ные молочные 
и мясные продукты

1

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Статс-секретарь — заместитель руко-

водителя Ростехнадзора Александр 

Рыбас прокомментировал первые ито-

ги работы аттестационной комиссии, 

председателем которой он является.

Не получится ли так, что в какой-то мо-
мент заключения экспертов со старыми 
удостоверениями уже будут недействи-
тельны, а экспертов с новыми удостове-
рениями просто будет слишком мало 
для нормального и безопасного функци-
онирования экономики?
Александр Рыбас | Нет, такой пробле-

мы не будет. Правительство поставило 

задачу — сформировать экспертное 

сообщество, которое отвечает требо-

ваниям компетентности, добросо-

вестности, независимости. Сейчас как 

раз то время, когда завершается ис-

полнение контрактов, подписанных 

на этот год. 

Примерно с декабря по март будет 

межсезонье. Самое время подгото-

виться и спокойно сдать квалификаци-

онный экзамен.

55 человек уже попытались сдать экза-
мен. Из них лишь семеро прошли испы-
тания. Как вы прокомментируете эти 
цифры?
Александр Рыбас | Многие пришли на 

экзамен в надежде на то, что получить 

аттестацию будет так же несложно, 

как прежде. Увидев, что нужно реаль-

но показывать знания, некоторые 

ушли. Хочу подчеркнуть: уровень экза-

менационных вопросов такой, что 

опытный  эксперт, пару недель потра-

тив на штудирование нормативно-

правовой базы, способен на них отве-

тить. 

 В экспертном сообществе не жалуются 
ли на дополнительные административ-
ные барьеры для бизнеса?
Александр Рыбас | Мы не создаем ни-

каких барьеров. Наоборот. Прежде 

коммерческие компании взимали с эк-

спертов от 60 тысяч рублей за аттеста-

цию в одной области. У эксперта обыч-

но есть удостоверения в трех-пяти об-

ластях.  Теперь необходимо оплатить 

пошлину — 1300 рублей, а удостовере-

ние будет действительно в течение 

пяти лет. Требования к экспертам ста-

ли действительно едиными для всей 

России.

Вас не упрекнут в том, что одним экспер-
там вы помогаете сдать экзамен, а дру-
гим, напротив, препятствуете в получе-
нии аттестации?
Александр Рыбас | Экзамен состоит из 

трех этапов. На первом — компьютер-

ном тестировании, бездушная маши-

на с помощью генератора случайных 

чисел выбирает вопросы. Каждому 

кандидату в эксперты предлагается 

ответить на 200 вопросов, выбирая 

правильные ответы из предложенных 

вариантов. Экзамен проходит под на-

блюдением камер, изображение с ко-

торых записывается и транслируется  

у ответственных сотрудников Ростех-

надзора. Помочь или помешать чело-

веку  невозможно. На втором этапе 

кандидаты решают ситуационные за-

дачи, а на третьем — проходят собесе-

дование, которое проводят одновре-

менно 9 членов комиссии. То есть для 

людей, которые действительно при-

шли показать высокий уровень зна-

ний, мы сделали все что возможно.

В экспертном сообществе есть недо-
вольные качеством аттестационных во-
просов. Говорят, в них есть неточности и 
разночтения. Что скажете?
Александр Рыбас | Мне приходилось 

выслушивать подобные мнения, одна-

ко я  не видел ни одного конкретного 

замечания в письменном виде: в та-

ком-то вопросе содержится такая-то 

ошибка. Еще раз хочу подчеркнуть 

важность реформы, которую мы про-

водим в соответствии с федеральным 

законом и постановлением прави-

тельства.

КАК ВАМ ЭТО? 

Дмитрий Земляков,
доктор экономических наук, профессор РАНХиГС 
при президенте РФ: 

-—У российских фермеров сегодня есть явные проблемы с выходом на рынки 

сбыта, с логистикой, с доставкой продуктов до потребителей. 

А на оборонном заводе могут работать десятки тысяч людей, здесь происходит 

концентрация спроса. Надо отдать должное организаторам такой торговли, это 

удобно всем. Ведь единственное направление, работой над которым государст-

во может поддержать выход фермеров на рынки сбыта, является поддержка 

спроса. Например, если речь идет об оборонке, то у нее должны быть госзаказы 

и иные меры господдержки, чтобы у работников этой отрасли была зарплата. Не 

будут они работать, не будет и потребительского спроса. В этом кроется мульти-

пликативный эффект, когда развитие одной отрасли экономики стимулирует 

развитие другой.

Эльмира Крылатых,
доктор экономических наук, академик РАН: 

— Начинание омских властей можно только приветствовать. Действительно, на-

шим крестьянам непросто найти покупателей на свою продукцию. 

В России мало логистических схем, когда продукты закупаются у крестьян пря-

мо на ферме, когда им не надо ехать в город для торговли. Надо создавать нор-

мальные специализированные сети для торговли фермерскими продуктами, ко-

торые бы взяли на себя логистические функции. Кроме того, надо поощрять 

фермерские кооперации, когда сам кооператив распределяет обязанности по 

полевым работам и по реализации выращенной продукции на рынках сбыта.

Александр Никулин, 
кандидат экономических наук, эксперт в сфере экономики 
и социологии аграрной политики: 

— В советское время это было устойчивой практикой, и она показывала свою 

оправданность и эффективность. 

Одни отрасли тогда помогали другим: можно вспомнить, когда советские кол-

хозники реализовывали свою продукцию непосредственно на промышленных 

объектах, работники фабрик и заводов вывозились в поле для сбора урожая. 

В условиях определенных затруднений со сбытом продукции крестьянско-фер-

мерских хозяйств в крупных городах может быть вполне оправданной продажа 

этих продуктов непосредственно на промышленных предприятиях. 

Однако государство должно все-таки в большей степени поддерживать созда-

ние крестьянско-фермерских торгово-закупочных кооперативов. Тогда про-

дукция крестьян и фермеров будет закупаться у них прямо в поле. И они не будут 

отвлекаться от производственных проблем на торговые, логистические, сбыто-

вые вопросы. 

Кроме того, можно было бы обратить внимание на опыт Белгородской области, 

где создана специальная сеть магазинов для реализации именно крестьянско-

фермерской продукции. Это позволяет добиться справедливой по цене и каче-

ству продукции для покупателей, а также гарантировать сбыт и реализацию 

сельхозпродукции.

Подготовил Ярослав Николаев

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
фермерских льготных мест 
на продовольственных рынка 
крупных городов пустует
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Артур Парфенчиков, директор Федеральной службы судебных приставов:

  Сегодня у нас есть эффективная система уведомления гражданина 
о наличии проблем в сфере исполнительного производства: это банк 
данных исполнительных производств. Это уникальная система. Ее нет 
нигде в мире. Она совершенно открыта. Вы можете зайти в нее на сайте 
Федеральной службы судебных приставов и узнать, есть ли у вас долги. 
Более того, вы можете подписаться на нее, и тогда вам будут приходить 
уведомления, что появился долг, возбуждено исполнительное произ-
водство.

 Досье «РГ». Адрес Банка исполнительных производств. fssprus.ru/iss/ip/
  В ФССП России также работает Центр телефонного 

обслуживания (8 800 550 66 40 (звонок бесплатный)Ц
И

ТА
ТА

Акцент

 До этого года удостоверения 
экспертам выдавали те же 
коммерсанты, которые 
занимались их подготовкой

Отправляясь в дорогу, проверьте, не должны ли кому. Иначе можете стать 
невыездным. И за границу вас не пустят.

Читайте также: Новый 
законопроект защитит 
заемщиков от коллекторов
www.rg.ru/art/1174995
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Право В наших судах рассматривается множество споров 
о мультперсонажах и их «родителях» 

Страсти по Чебурашке 
Владимир Энтин, 
директор Центра правовой 

защиты интеллектуальной 

собственности

М
ультперсонажи 
получили посто-
янную прописку в 
российских судах. 
За первую неделю 

ноября только ООО «Маша и 
Медведь» в разных городах Рос-
сии инициировало 34 судебных 
дела. 

Речь не идет о творческих 
спорах. Все крутится вокруг пра-
ва воплощать образы полюбив-
шихся персонажей в товары для 
детей и взрослых. Этот бизнес 
именуется аме- р и к а н -
ским терми-
н о м  « м е р -
ч а н д а й -
зинг». 

Когда пол-
н о м ет р а ж н ы й 
мультфильм японского 
режиссера Макото Накамура 
«Чебурашка» вышел в рос-
сийский прокат, у бизнеса 
возникла головоломка: раз 
персонаж  — это часть филь-
ма, то как быть, когда персонаж 
один, а фильмы разные? Не сме-
нил ли Чебурашка гражданство, 
с российского на японское? И у 
кого теперь права на персонажи 
мультфильма и на мерчандай-
зинг?   

В «Обзоре судебной практики 
по делам, связанным с разреше-
нием споров о защите интеллек-
туальных прав», утвержденном 
Президиумом Верховного Суда 
РФ 23 сентября 2015-го, дается 
ключ к решению подобных про-
блем. Персонаж может стать 
объектом авторских прав. Но 
только когда выполнены два ус-
ловия. 

Персонаж — результат само-
стоятельного творческого труда 
автора, и такой результат можно 
использовать отдельно от произ-
ведения. Поэтому, чтобы не про-
исходило присвоения чужого, 
нужно выяснить, о каком персо-
наже идет речь. У каждого персо-
нажа своя объективная форма 
выражения. Лев в фильме «Нео-
быкновенные приключения ита-
льянцев в России», лев, в которо-
го превращается герой муль-
тфильма «Кот в сапогах», лев в 
документальном фильме о жи-
вотных и лев в книге «Волшеб-
ник Изумрудного города» — это 
разные персонажи, хотя и назы-
ваются одинаково. Поэтому за-
кон предусматривает, что персо-
наж должен быть выражен в до-
ступной восприятию объектив-
ной форме: в письменной или 

устной форме, в форме изобра-
жения, в форме звуко- или виде-
озаписи, в объемно-пространст-
венной форме и т.д. 

Голос и интонации коту Ма-
троскину подарил Олег Табаков. 
Речевые особенности тигра 
Шерхана из мультфильма «Мау-
гли» придумал Анатолий Папа-
нов. Как выглядят, двигаются и 
действуют Волк и Заяц из муль-
тсериала «Ну, погоди!», приду-
мали художник-постановщик 
Светозар Русаков и режиссер 
Вячеслав Котеночкин. Персонаж 
мультфильма является частью 
этого фильма. Следовательно, 
персонаж мультфильма сохра-
няет свойства фильма. О персо-
наже аудиовизуального произ-
ведения (фильма) можно 
говорить тог-
да, когда мы 
его видим на 
э к р а н е  в 
движении, 
с  м и м и -
кой, голо-
сом и т.д. А 
для этого не-
о б х о д и м о 
техническое 
устройство 
(телевизор, 
компьютер и 

прочее). Однако при 
мерчандайзинге персо-
нажей используется, 
как правило, не мульти-
пликационный персо-
наж как часть фильма, а 

изобразительный, т.е. 
эскизы художни-
ка-постановщи-
ка, вошедшие со-
ставной частью в 
мультфильм.  

В отношении 
персонажей совет-

ских мультипликацион-
ных фильмов применя-
ется законодательство, 
действовавшее на мо-
мент создания филь-
мов. 

На территории Рос-
сии действовал Гражданский ко-
декс РСФСР 1964 года. Со-
гласно ГК РСФСР, автор-
ское право на фильм в 
целом отдавалось 

«предприятию, осуществивше-
му его съемку».  

Авторское право на сценарий, 
музыку, режиссуру, рисунки и 
другие произведения, вошедшие 
в фильм, предоставлялись их ав-
торам — сценаристу, композито-
ру, режиссеру-постановщику, 
главному оператору, художнику-
постановщику.  

 В «Обзоре Верховного суда» 
приводится решение Басманно-
го районного суда столицы, кото-
рым автору сценария отказали в 
иске на том основании, что его 
права ограничиваются литера-
турными  произведениями и их 
персонажами, т.е. литературным 
описанием этих персонажей. 
При этом суд подчеркнул, что 
«автор не лишен права на ис-

пользование созданного его 
творческим трудом сце-

нарного произведе-
ния, включая и 
его персонажи, 
по своему ус-
мотрению». 

У авторов из-
образительных 

персонажей мультфильмов есть 
самостоятельные права на со-
зданные ими изображения. 

Так в Определении Москов-
ского городского суда от 22 октя-
бря 2010 года, которым завер-
шился спор о принадлежности 
изобразительных персонажей 
мультсериала «Неуловимый 
Фунтик», говорится, что «субъ-
ектом авторского права на обра-
зы художественных героев, ис-
пользованных в мультфильме», 
является художник-постанов-
щик И. Пшеничная. 

И с п ол ь з о в а н и е 
изображений пер-
сонажей муль-
тфильмов без 
согласия авто-
ра является 
нарушением 
а в т о р с к и х 
прав, что вле-
чет возмеще-
ние убытков.

Хочу на-
п о м н и т ь , 
что на встре-
че с мульти-
пликатора-

ми 28 июня 2011 года Владимир 
Путин в ответ на жалобы мульти-
пликаторов в отношении дейст-
вий руководства ФГУП «Объеди-
ненная государственная кино-
коллекция» (ОГК), присваивав-
шей права авторов мультфиль-
мов, произнес: «Вас грабят, а вы 
молчите!» После чего последова-
ло поручение от 6 июля 2011 
года о ликвидации ОГК, что и 
было сделано. 

Так что сегодня имуществен-
ные права авторов мультфиль-

мов никто не отме-
нял, и для люби-

телей мульти-
ков подтвер-
ждаю — пра-
во на изо-
бражение 
Чебураш-
ки оста-
е т с я  в 
России. 

Акцент

 В отношении персона-
жей советских мульти-
ков применяется закон, 
действовавший
на момент создания 
фильмов

ЖИЛЬЕ Жители регионов 
теряют интерес к покупке 
московских квартир

Спрос переехал

Василий Миронов

СПРОС на столичные квартиры со стороны покупате-
лей из других регионов и иностранцев снизился. Продав-
цам советуют делать скидки сегодня, чтобы завтра не 
пришлось «проседать» еще больше.

Чтобы продать квартиру в столице и ближайшем Под-
московье, владельцу сейчас приходится делать скидку в 
среднем  10 процентов от прошлогодней цены, сообщили 
«РГ» в аналитическом центре «Индикаторы рынка не-
движимости». По словам руководителя центра Олега 
Репченко, скоро уступать в цене придется уже до 30 про-
центов. Так что желающим поскорее выручить деньги за 
свою недвижимость сейчас стоит быть сговорчивее.

В новых домах некоторые застройщики начали пред-
лагать машино-место в придачу к квартире. Как правило, 
его стоимость существенно превышает 10 процентов от 
стоимости жилплощади. Эта ситуация затрагивает как 
новостройки, так и объекты вторичного рынка. По сло-
вам Репченко, это касается как элитного, так и среднего 
и эконом-сегментов. 
Хотя продавцы доро-
гой недвижимости, 
как правило, менее 
сговорчивы и готовы 
дольше ждать. Суще-
ственную роль игра-
ют те или иные уни-
кальные параметры 
объекта: расположе-
ние, инфраструкту-
ра и так далее.

Но в целом есть 
тренд на понижение. 
«Миграционные по-
токи, которые повысили стоимость жилья в Москве до 
очень высокого уровня, ослабнут. Стоимость жилья в сто-
лице будет корректироваться вниз», — полагает Репченко.

Участники рынка отмечают, что в последнее время 
спрос на столичную недвижимость заметно снизился со 
стороны жителей других регионов. «Может оказаться, что 
в регионах соотношение цена-качество будет более при-
влекательным. Москва продолжает оставаться дорогой», — 
рассуждает эксперт. Конкуренты столицы на рынке жилья 
— города, где есть доходные рабочие места или привлека-
тельное соотношение цены и качества недвижимости. На-
пример, регионы, где активно производится добыча нефти 
и газа или есть развитая промышленность. Зарплаты там 
вполне могут составить конкуренцию московским. «Еще 
есть традиционный спрос на города в регионах с мягким 
климатом. Например, Сочи или Краснодар. Есть еще 
Санкт-Петербург», — говорит Репченко.

Также спрос на недвижимость снизился со стороны 
иностранных рабочих. Они в основном арендуют жилье. 
«Не думаю, что отток людей из Москвы будет кардиналь-
ным. Но все же он будет. Кроме того, уменьшится их при-
ток», — говорит Репченко. Все это, по его словам, приве-
дет к тому, что цены на квартиры в столице еще долго бу-
дут идти вниз.

Если не уступить 
10 процентов цены 
квартиры сейчас, в 
будущем году, воз-
можно, придется 
«скидывать» уже 30

Эксперты назвали регионы с самым доступным 
жильем — подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1179498

ДЕНЬГИ У единой валюты 
прибавилось 
поклонников 

Еврофанаты

Юлия Кривошапко

ЖИТЕЛИ стран еврозоны поверили в евро. Итоги соцо-
проса зафиксировали самый высокий процент поддер-
жки единой валюты за всю историю ее использования 
для наличных расчетов.

Уровень доверия евро в странах еврозоны впервые с 
2002 года вырос до 61 процента населения, показало но-
вое исследование «Евробарометра». Свыше 70 процен-
тов участников опроса отметили, что эта валюта полезна 
не только для их страны, но и для всей еврозоны.

Больше всего евро доверяют жители Люксембурга. В 
его пользе для страны не сомневаются 79 процентов ее 
населения. На втором и третьем местах — ирландцы и 
немцы. Есть у евро и противники. В поддержке ему в этом 
году отказали 41 процент итальянцев и 40 процентов ки-
приотов. Но в целом симпатия к евро растет. Год назад до-
верие единой валюте высказывали всего 57 процентов 

жителей стран ев-
розны. «ЕС начинает 
выкарабкиваться из 
рецессии. Глобаль-
ные угрозы, которые 
могли подорвать ста-
бильность единой 
валюты, прежде все-
го ситуация с Кип-
ром и Грецией, со-
шли на нет, а новых 
поводов сомневать-
ся в устойчивости 
евро не появилось», 
— говорит профессор 
кафедры фондового 

рынка и рынка инвестиций НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Александр Абрамов. Для роста доверия к этой ва-
люте, по его мнению, есть веские основания.

Евро используют больше 300 миллионов европейцев. 
При этом в ЕС до сих пор есть страны, которые использу-
ют собственную валюту и не планируют переходить на 
евро. В их числе Великобритания, Швеция, Дания. «С на-
цвалютой жить легче. Когда наступает кризис, страна за-
висит только от собственных усилий по его преодоле-
нию, — говорит Александр Абрамов. — Оперировать еди-
ной валютой сложнее. В случае кризиса вы будете выхо-
дить из него вместе со всеми, причем придется смирить-
ся, что слабые игроки будут тормозить процесс».

В свое время одной из причин появления евро были 
опасения по поводу стабильности доллара на фоне ухуд-
шения самочувствия экономики США. Но сейчас доллар 
более стабилен, нежели евро или любая другая мировая 
валюта, констатируют эксперты. Более выигрышен он и 
в плане вложений. «Ввиду ожиданий скорого ужесточе-
ния политики ФРС США инвесторы станут активно по-
купать доллар. Это может привести к паритету в паре с 
евро уже к концу года, — поясняет ведущий аналитик 
MFX Capital Антон Краско. — Иными словами, доллар бу-
дет дорожать, что и делает его более привлекательным 
для вложений».

Опрос «РГ»: В какой валюте вы храните сбережения 
www.rg.ru/art/1185403

ЦИФРА

19
СТРАН
Старого Света используют евро

АКТУАЛЬНО После ухода с рынка авиаперевозок компании «Трансаэро» ситуация с доставкой людей 
на Дальний Восток осложнилась. Как быть?

Небо сломанных тарифов 
Олег Пантелеев, 
главный редактор отраслевого 

агентства «АвиаПорт»

Н
овости из крупных городов 
Дальнего Востока напоми-
нают биржевые сводки 

времен обвала рубля: мол, цены за 
перелет из Москвы в Южно-Саха-
линск могут подскочить с 18 до 
200 тысяч рублей, бьют в набат 
СМИ. Местные власти нервнича-
ют, предлагая допустить китай-
ские авиакомпании на внутрирос-
сийские линии. Думается, пресечь 
эту нервозность может зимнее 
расписание ведущих российских 
авиакомпаний: дефицита предло-
жения не будет. Правда, и сверхде-
шевых перелетов не останется.

География полетов российских 
авиакомпаний еще в сентябре по-
зволяла совершить прямые беспо-
садочные перелеты в Москву из 
крупнейших городов Дальнего 
Востока: Владивостока, Хабаровс-
ка, Южно-Сахалинска, Петропав-
ловска-Камчатского, Анадыря, 
Магадана, Певека, Благовещенска 
и Якутска. Наиболее обширную 
маршрутную сеть имела авиаком-
пания «Трансаэро», в то время как 
«Аэрофлот», выполняя прямые 
полеты в пять дальневосточных 
городов, развивал дочернюю ави-
акомпанию «Аврора», обеспечи-
вавшую перевозки в регионе. На 
некоторых направлениях перио-
дически присутствовала авиаком-
пания «ВИМ-АВИА», а полеты из 
Якутска традиционно выполняла 
местная авиакомпания «Якутия».

Спецификой этих маршрутов 
является то, что до восточного по-
бережья из столицы могут доле-
теть преимущественно дальнема-
гистральные самолеты, которые 
есть и были в парке у «Аэрофлота» 
и «Трансаэро». Конечно, два лай-
нера нужной размерности есть у 

««S7», три — у «ЮТэйр», и множе-
ство бортов эксплуатируют чар-
терные авиакомпании, однако 
они не делали погоды на этом рын-
ке. Поэтому, когда ситуация с 
«Трансаэро» стала очевидной, 
российские авиакомпании начали 
изыскивать возможности от-
крыть новые рейсы или увеличить 
частоту полетов по существую-
щим направлениям.

Стоит напомнить, что в апреле 
2015 года «Аэрофлот» ввел на ли-
ниях во Владивосток, Хабаровск, 
Южно-Сахалинск и Петропав-
ловск-Камчатский так называе-
мый «плоский тариф», который 
составлял 11 тысяч рублей в один 
конец либо 18 тысяч рублей за по-
лет туда и обратно. Особенностью 
этого тарифа было то, что он, в со-
ответствии с настойчивыми реко-
мендациями Федеральной анти-
монопольной службы, не менялся 
за то время, пока билеты находи-
лись в продаже. То есть и в день от-
крытия продаж, и до дня вылета 
цена оставалась неизменна. 

С одной стороны, такая пра-
ктика позволила сделать полеты 
доступными для всех категорий 
граждан, а не только для студентов 
и пенсионеров, чьи полеты субси-
дируются государством в периоды 
летних и зимних каникул. С дру-
гой стороны, спрос на билеты был  
высоким, и многие жители регио-
на, планируя свои поездки, забла-
говременно раскупали билеты, 
увеличивая глубину продаж.

Остановка полетов «Трансаэ-
ро» заставила «Аэрофлот» при-
нять на себя обязательства по пе-
ревозке пассажиров с билетами 
проблемного перевозчика. Нера-
спроданные остатки билетов на 
дальневосточные рейсы «Аэроф-
лот» выделил для такой экстрен-
ной перевозки, однако этого было 
недостаточно, чтобы вывезти всех 

желающих. Пришлось оперативно 
пересматривать программу поле-
тов, увеличивать вместимость воз-
душных судов, используя на лини-
ях самолеты Boeing 777 вместо 
Airbus A330. Впрочем, даже при-
бавка в 100 кресел на рейс не по-
зволила полностью решить про-
блему, и «Аэрофлоту» пришлось 
ввести дополнительные рейсы для 
вывоза пассажиров «Трансаэро» в 
Москву: 30 и 31 октября из Влади-
востока, 31 октября из Петропав-

ловска-Камчатского, 26, 27, 31 ок-
тября и 1 ноября из Хабаровска. 
Кроме того, с 29 октября «Аэроф-
лот» выделил Boeing 777 для поле-
тов во Владивосток, а с 15 декабря 
при необходимости также будут 
использованы еще три дополни-
тельных самолета Boeing 777. Об-
щая пассажировместимость этих 
воздушных судов составляет до 
1200 человек.

Несмотря на уже принятые 
экстраординарные меры, внепла-
новая перевозка пассажиров про-
блемной авиакомпании, а это по-
рядка 1000 человек за минувшую 
неделю, привела к тому, что биле-
тов экономического класса на 
многих направлениях в продаже 

не осталось. «Аэрофлот» мог пред-
ложить клиентам только перелет в 
бизнес-классе. Оставались и аль-
тернативные варианты, с одной 
или двумя стыковками, но и они 
по цене значительно отличались 
от ранее доступных 18 тыс. руб.

Самый дешевый билет из Мо-
сквы в Петропавловск-Камчат-
ский с пересадками на минувшей 
неделе стоил 73 тыс. 386 руб., в 
Южно-Сахалинск — 76 тыс. 295 
руб., во Владивосток — 57 тыс. 041 

руб. В Хабаровск на эти даты есть 
прямой перелет за 36 тыс. 732 руб. 
Самый дешевый билет в Якутск 
можно было купить за 19 тыс. 652 
руб. и долететь без пересадок. Пе-
релет из Москвы в Магадан обхо-
дится дороже: билет с пересадкой 
можно купить за 36 тыс. 786 руб., 
без пересадки — за 43 тыс. 025 руб. 
В Анадырь полеты выполняются 
всего дважды в неделю, а в остав-
шиеся дни доступны варианты с 
пересадками по цене 119 тыс. 502 
руб. На прямой рейс билет можно 
купить за 47 тыс. 825 руб.

В этой ситуации региональные 
правительства и парламенты раз-
вернули масштабную кампанию, 
обращаясь с письмами в авиаком-

пании и к авиационным властям 
страны. Требование приморского 
руководства ввести дополнитель-
ные рейсы — далеко не самое «яр-
кое» предложение. Его превзошли 
некоторые чиновники Камчатки, 
призывавшие на помощь авиа-
компании Китая.

Однако отечественных пере-
возчиков, которые столкнулись с 
масштабным падением спроса на 
полеты на международных лини-
ях по популярным туристическим 
направлениям, не нужно долго 
упрашивать открыть полеты по 
востребованным маршрутам. 
Авиакомпания «ЮТэйр» с 25 ок-
тября стала дважды в неделю ле-
тать в Анадырь на 250-местных 
Boeing 767. Как обещают в авиа-
компании, тарифы будут сопоста-
вимы с тем, что предлагала «Тран-
саэро». Авиакомпания «Икар» с 
27 октября начала выполнять рей-
сы по маршруту Москва — Благо-
вещенск. «ВИМ-АВИА» несколько 
раз в неделю летает в Магадан и 
Певек и ежедневно — в Благове-
щенск и Хабаровск. «Уральские 
авиалинии» в период зимнего рас-
писания осуществляют рейсы по 
маршрутам Екатеринбург — Хаба-
ровск с пересадкой в Новосибирс-
ке, Екатеринбург — Владивосток с 
пересадкой в Иркутске. В пресс-
службе «Уральских авиалиний» 
заявили, что авиакомпания готова 
добавлять рейсы на дальневосточ-
ные направления по мере спроса.

Наличие спроса неизбежно 
приведет к увеличению предложе-
ния. Однако не стоит ожидать, что 
без поддержки государства авиа-
компании смогут быстро предло-
жить щадящие тарифы. Существу-
ющая мировая практика указыва-
ет на то, что себестоимость одного 
пассажирокилометра у лоукосте-
ров составляет 5 центов . Полеты на 
дальнемагистральных самолетах 

дешевле, но наличие большого са-
лона бизнес-класса сокращает эту 
экономию. Таким образом, грубые 
расчеты показывают, что реальная 
себестоимость пассажирокиломе-
тра будет составлять около 3—3,2 
рубля. А это означает, что перевоз-
ка одного пассажира, к примеру, во 
Владивосток сегодня обходится 
авиакомпании примерно в 20 ты-
сяч рублей в одну сторону. Заме-
тим, это показатели, актуальные 
для Северной Америки и Европы. 
Но они наглядно показывают, что 
тариф в 18 тысяч рублей туда и 
обратно позволял бы «Аэрофлоту» 
зарабатывать два года назад, когда 
доллар и евро стоили вдвое дешев-
ле. А сейчас, когда рубль в два раза 
дешевле, говорить об окупаемости 
рейсов вообще не приходится.

Сегодня же мы наблюдаем дра-
матическую картину. Граждане 
хотят летать с высоким комфор-
том и по ценам двухлетней давно-
сти; региональные власти настаи-
вают, чтобы авиакомпании от-
крывали новые рейсы, а авиапере-
возчики за все это расплачивают-
ся убытками. На состоявшейся в 
середине октября конференции 
«Крылья России» были озвучены 
финансовые результаты первого 
полугодия 2015 года. За свободу 
полетов наших граждан авиаком-
пании заплатили убытками в 28 
млрд руб. только за первые шесть 
месяцев. 2014 год «обошелся» от-
расли в 24 млрд руб. убытков. Для 
того чтобы российские авиаком-
пании одна за одной не повторили 
судьбу «Трансаэро», стоит уже се-
годня задуматься над тем, чтобы 
либо значительно увеличить объ-
ем субсидирования полетов на 
дальневосточных направлениях, 
либо, что разумнее, опережающи-
ми темпами развивать экономику 
регионов и создавать высокоопла-
чиваемые рабочие места.

Акцент

 Наличие спроса приведет 
к увеличению предложения. 
Но не стоит ожидать, что 
без поддержки государства 
авиакомпании смогут предло-
жить выгодные тарифы
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Сегодня в судах по поводу «роди-
тельских прав» на известные пер-
сонажи мультфильмов спорят 
художники, композиторы, авторы 
сценариев и режиссеры.
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ОРУЖИЕ В России набирает 
популярность спортивная 
практическая стрельба

Возьмите 
на мушку

Владислав Куликов

ПО ОЦЕНКАМ Министерства спорта РФ, число актив-
ных спортсменов, занимающихся пока еще достаточно 
необычным для нашей страны спортом — практической 
стрельбой, достигло 24 тысяч человек.

Эти данные прозвучали на уникальном турнире, ко-
торый недавно прошел в Москве: NovikomCup 2015. Ку-
бок разыгрывался уже третий раз. Соревнования между-
народного уровня проходили в крытых тирах Москвы. 
Сразиться в честном спортивном бою к нам приехали 
чемпионы мира, Европы, профессиональные спортсме-
ны и начинающие стрелки из Белоруссии, Германии, 
Словакии, Франции, Чехии, Эстонии и других стран. Чем 
практическая стрельба отличается от обычной? В пра-
ктической — условия приближены к реальным, будто 
встретил врага на улице. Или выполняешь боевую задачу. 
Стрелок может стоять, сидеть или лежать, удерживая в 
руках всевозможные предметы. Вариантов упражнений 
масса.

— Во время выполнения упражнения необходимы мак-
симальная концентрация внимания и сосредоточен-
ность, — рассказал мастер спорта международного клас-
са, один из организаторов соревнований, Илья Губин. — 
Занятия практической стрельбой дают человеку отмен-
ную стрессоустойчивость и контроль над своими эмоци-
ями в любой обстановке.

В практической стрельбе применяются современные 
модели оружия, которые изначально создавались для ис-
пользования в специальных подразделениях, но соответ-
ствуют требованиям правил по этому виду спорта.

ЗАКОНОПРОЕКТ В Думе 
предлагают способ 
помочь родным узнать 
секреты лечения

Тайны 
в белом халате

Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ законопроект разработали депутаты Госду-
мы. Он касается раскрытия врачебной тайны умершего 
пациента для его близких родственников. Надо сказать, 
что сейчас такие медицинские данные близкие покойно-
го могут получить только после запроса суда. 

Рождением этот законопроект обязан одному из резо-
нансных решений Конституционного суда, о котором пи-
сала «Российская газета». Оно состоялось в июле этого 
года. Тогда Конституционный суд РФ постановил, что ог-
раничение на предоставление медицинских сведений 
умершего человека так называемым «третьим лицам» 
отвечает конституционным положениям о защите чести 
и достоинства этого лица. 

Тогда граждане не согласились с отказом медицинско-
го заведения раскрыть тайну лечения умершего пациен-
та. Медики сослались на врачебную тайну. И обиженные 
близкие пошли в Конституционный суд, не согласив-
шись с предыдущими отказами местных судов, которые 
встали на сторону 
врачей. Родственни-
ки же были уверены: 
они имеют полное 
право знать, как ле-
чили и от чего скон-
чался их близкий. 

Судьи Конститу-
ционного суда само-
го понятия «врачеб-
ной тайны», конеч-
но, не отменили. Но 
после рассмотрения 
дела заявили, что 
полный отказ в пре-
доставлении такой информации, вносящей ясность в об-
стоятельства смерти пациента , действительно серьезно 
затрагивает права родных и близких.

Нынешний законопроект уже подготовлен к внесе-
нию на рассмотрение законодателей депутатами-едино-
россами — членом Комитета ГД по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессуальному законодатель-
ству Рафаэлем Марданшиным и членом комитета по ох-
ране здоровья Салией Мурзабаевой. Законодатели пред-
лагают дополнить Закон «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ» новой нормой. Согласно ей медицинское 
заключение о причине смерти человека, установленный 
диагноз заболевания и прочие сведения, составляющие 
по закону врачебную тайну пациента, в случае его смер-
ти предоставляются одному из близких родственников.

Такие же сведения могут получить также наследники 
умершего, если напишут соответствующее ходатайство. 
То есть сведения дадут исключительно по письменному 
требованию. 

Оговорили законодатели и исключения из этих пра-
вил. В них попали случаи, когда сам пациент еще при 
жизни в письменном виде выразил запрет на предостав-
ление своим близким такой информации. Это очень ред-
кие случаи, но они — бывают.

Сейчас после смерти человека его родственники мо-
гут получить информацию о том, как шло лечение, и про-
чие данные, входящие в понятие врачебной тайны, в 
исключительном случае. Таким исключением является 
предварительное письменное разрешение пациента на 
знакомство родных с его картой. Если человек при жизни 
не заполнил специальную форму, то после смерти вся ин-
формация о его заболеваниях и лечении становится не-
доступной. Стоит ли говорить, что абсолютное большин-
ство пациентов и их близких об этом не знают. 

— А речь может идти о выявлении врачебной ошибки 
или о ребенке, который может и не подозревать о гене-
тическом заболевании, — подчеркнул Рафаэль Мардан-
шин.

СОЦПОЛИТИКА

Россияне 
стали чаще
усыновлять 
детей

ПОРА ДОМОЙ

Марина Гусенко

В РОССИИ стало меньше детей-
сирот и ребят, оставшихся без 
попечения родителей. Сейчас их 
73,5 тысячи. Еще несколько лет 
назад их было в полтора раза 
больше — 119 тысяч. Об этом рас-
сказала вице-премьер Ольга Го-
лодец на всероссийском форуме 
приемных семей.

Это не значит, что за это вре-
мя в семьи «ушло» всего 46 ты-
сяч детей, ведь банк данных оди-
ноких ребят пополняется еже-
годно за счет новых детей, в 
основном изъятых из неблагопо-
лучных семей. Тем не менее год 
от года в нем остается все мень-
ше и меньше детей. 

Так, по словам заместителя 
министра образования Вениа-
мина Каганова, за девять меся-
цев этого года переданы на вос-
питание в замещающие семьи 37 
460 детей, под предварительную 
опеку — 16 640 детей, возвраще-
ны родителям из организации 
детей-сирот — 2069 детей. «Это 
тоже очень важное направление 
работы — семьи, которые встали 
на правильный путь, могут со-
здать необходимые условия и 
взять детей обратно», — сказал 
замминистра. 

В 2015 году семьи обрели 56 
тысяч ребят, оставшихся без ро-
дителей. Потеряли семьи и попа-
ли в детдома 42 тысячи ребят. В 
2014 году остались без родите-
лей 61 тысяча детей, нашли но-
вые семьи больше 64 тысяч. По 
итогам этого года показатель 
усыновлений и оформления опе-
ки превысит прошлогодний, по-
лагает Вениамин Каганов. 

Особую тревогу вызывают 
«особые» дети, для которых не 
так просто найти приемных ро-
дителей. В основном люди пред-
почитают брать более-менее 
здоровых малюток. Хотя матери-
альная помощь от государства 
при воспитании ребенка-инва-
лида значительно выше, чем при 
усыновлении или взятии под 
опеку обычных детей, в некото-
рых регионах в несколько раз 
выше. Решение проблемы 
устройства в семьи детей с осла-
бленным здоровьем — одна из 
первых на повестке дня властей, 
уточнила Ольга Голодец. 

Как было отмечено на сове-
щании, в последнее время осо-
бенных детей стали брать чаще. 
Вопреки распространенному 
мнению, иностранцы россий-
ских детей с инвалидностью усы-
новляют неохотно. «До приня-
тия закона Димы Яковлева аме-
риканцы брали в семьи в 14 раз 
меньше российских детей с огра-
ниченными возможностями, 
чем жители нашей страны», — 
сказала председатель Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Ольга Епифано-
ва. Чаще всего за границу «ухо-
дят» белокурые симпатичные 
дети без видимых «поврежде-
ний», например, с синдромом ге-
патита С, уточнила она. Или со 
слуховым аппаратом. 

Нерешенной в России остает-
ся задача по обеспечению жи-
льем детей-сирот или оставших-
ся без попечения родителей. «Ре-
гионы с ней не справляются», — 
призналась Ольга Голодец. По за-
кону право на бесплатное жилье 
имеют не только те, кто оканчи-
вает учебные заведения, но абсо-
лютно все сироты вне зависимо-
сти от того, когда они вступили 
во взрослую жизнь и какие у них 
есть доходы. Но сейчас в первую 
очередь государство обращает 
внимание на молодежь, которая 
должна быть обеспечена жи-
льем, добавила она. 

Авиация Международный авиасалон Dubai Air Show 2015 проходит 
в стиле «милитари»

Тракторы тоже летают

Сергей Птичкин 

О
дин из крупнейших 
мировых авиацион-
но-космических са-
лонов, который про-
ходит раз в два года в 

Объединенных Арабских Эмира-
тах, на этот раз приобрел воен-
ный окрас. И это можно понять.

На Ближнем Востоке явствен-
но ощущается дыхание войны. 
Поэтому не стоит удивляться, 
что на Dubai Air Show 2015 в цен-
тре внимания оказались образ-
цы, в той или иной мере связан-
ные с военными технологиями. И 
наша страна стала одним из клю-
чевых участников салона. Дело в 
том, что в мире сложилось устой-
чивое мнение — в воздухе господ-
ствуют только самолеты НАТО, 
прежде всего США. И когда Рос-
сия перебросила свой авиацион-
ный контингент из новейших Су-
34 и Су-35 на Ближний Восток, 
это сразу вызвало здесь при-
стальное внимание.

А когда подвели первые итоги, 
которые показали, что россий-
ская боевая авиация небольшим 
количеством самолетов добилась 
гораздо больших результатов, 
чем все военно-воздушные силы 
международной коалиции, вою-
щие под управлением США с с за-
прещенной в РФ террористиче-

ской организацией ИГИЛ не-
сколько месяцев, рейтинг наших 
бомбардировщиков и истребите-
лей на мировом рынке оружия 
буквально взлетел.

И на салоне Dubai Air Show 
2015 делегации ведущих стран 
Арабского Востока и Северной 
Африки стали активно прощупы-
вать возможность закупок Су-34 
и Су-35. О том, что тяжелым мно-
гофункциональным истребите-
лем Су-35 серьезно заинтересо-
вались военные ОАЭ, сказал гла-
ва «Ростеха» Сергей Чемезов. 
Это же подтвердили представи-
тели «Рособоронэкспорта» — ин-
тенсивность их переговорных 
процессов просто зашкалила. 
Если контракт состоится, то ВВС 
ОАЭ станут самыми мощными в 
регионе.

Кстати, в воздушном показе 
на салоне в Дубае участвует аме-

риканский истребитель пятого 
поколения F-22 Raptor. Продажа 
его за пределы США запрещена, 
поэтому цель демонстрации — по-
казать высокий уровень амери-
канских военных технологий. 
Однако пилотажные характери-
стики «Рэптора» не превосходят 
то, что мог делать Су-27 еще в 
прошлом веке. А до возможно-
стей сверхманевренного Су-35 
заокеанское пятое поколение 
явно не дотягивает. Но ведь и бое-
вые возможности нашего истре-
бителя, как показала Сирия, ока-
зались выше, чем у аналогичных 
самолетов ВВС НАТО. Это не бах-
вальство, а констатация факта.

Впрочем, не только сверхсов-
ременные реактивные боевые 
машины сегодня в цене у тех, кто 
сталкивается с военными угроза-
ми. Популярность стали наби-
рать совсем простые винтовые 

самолеты, которые создавались 
для сельскохозяйственной авиа-
ции или осуществления патруль-
ных функций. 

На салоне Dubai Air Show 2015 
ярко представлен окрашенный в 
черный цвет винтовой штурмо-
вик под названием ArchAngel. 
Это военная версия популярного 
среди фермеров США опрыски-
вателя полей под названием Air 
Tractor AT-802. Самолет позици-
онируется как очень простой и 
надежный в эксплуатации, но в 
то же время имеющий серьезное 
вооружение. Оно действительно 
впечатляет. ВВС Эмиратов заку-
пили такие боевые «тракторы» и 
уже, как говорят, применяют их в 
Йемене.  Похожие винтовые 
штурмовики демонстрируют в 
Дубае и другие производители. 
Это АТ-6 и Super Tocano.

Военные специалисты не 
очень высоко оценивают такой 
креатив. Винтовые самолеты от-
носительно тихоходны и уязви-
мы для стрелкового оружия — не 
только крупнокалиберных пуле-
метов, но и обычных «калашей».

В качестве альтернативы по-
добным мобилизационным, по-
другому и не скажешь, проектам 
корпорация «Иркут» предлагает 
учебно-боевой реактивный Як-
130. В своей боевой версии эта 
легкая машина становится высо-

коэффективным перехватчиком 
малоразмерных воздушных це-
лей, в том числе беспилотных. А 
может стать и штурмовиком. 
Причем ее поразить из стрелко-
вого оружия будет непросто, так 
как Як-130 обладает широким 
диапазоном скоростей и хороши-
ми динамическими характери-
стиками.

Помимо явных фаворитов 
рынка — российских боевых са-
молетов, продолжается продви-
жение пассажирского региональ-
ного «Суперджета 100». На сало-
не Dubai Air Show 2015 впервые 
был представлен серийный борт 
№ 95065. Он предназначен для 
авиакомпании Interjet — ведуще-
го мексиканского перевозчика. 
Демонстрация этого самолета в 
Дубае позволила экспертам и по-
тенциальным эксплуатантам ре-
гиона оценить конкурентные 
преимущества российского лай-
нера на основе накопленного 
опыта его эксплуатации. Араб-
ские авиаперевозчики интерес к 
машине проявили. Начинается 
переговорный процесс.

Российские самолеты Сухой 
Суперджет заинтересовали 
покупателей с Востока.

Акцент

 Тяжелым многофункциональ-
ным истребителем Су-35 
серьезно заинтересовались 
военные ОАЭС начала нынешнего 

года новые семьи 
обрели 56 тысяч 
российских детей, 
которые потеряли 
родителей
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СИРИЯ Террористы перешли к маневренной обороне

Боевики действуют 
уже не так нагло
Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России фик-
сируют существенные из-
менения в тактике боеви-

ков на всей территории Сирии.  
— В течение последних дней 

интенсивность боевых вылетов 
нашей авиагруппы в Сирии была 
ниже обычного уровня. Однако 
количество целей на один вылет 
увеличилось, — сообщил вчера на 
брифинге официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков. 

По словам генерала, это свя-
зано с тем, что некоторые рос-
сийские экипажи занимались 
доразведкой позиций террори-
стов. Наши летчики при этом ис-
пользовали данные правитель-
ственной армии, сведения из ин-
формационного центра в Багда-
де, а также материалы, передан-
ные сирийской оппозицией. 
«Напомню, что все воздушные 
удары наши самолеты осуществ-
ляют только после проверки по 
нескольким каналам и подтвер-
ждения принадлежности объек-
тов к террористическим группи-

ровкам», — подчеркнул Кона-
шенков. 

По словам официального 
представителя нашего военного 
ведомства, боевики действуют 
уже не так нагло, как это было 
еще месяц назад. Они пытаются 
вести маневренную оборону, ре-
гулярно перемещаются, в над-
ежде спастись от ударов как си-
рийских правительственных 
войск, так и российской авиации.  
Кроме того, постоянно меняются 
маршруты доставки террори-
стам оружия и боеприпасов.  
Этот трафик идет преимущест-
венно ночью и с использованием 
маскировки. 

Тем не менее в результате при-
цельных ударов российских само-
летов бандформирования несут 
существенные потери.  Были они и 
в последние трое суток, в течение 
которых наши пилоты выполнили 
137 боевых вылетов и атаковали 
448 объектов в семи провинциях 
Сирии. Так, в районе горы Мгар 
(провинция Дамаск) российские 
летчики уничтожили склад одного 
из бандформирований ИГИЛ. Ко-
нашенков уточнил, что с этого 

объекта боевиков регулярно обес-
печивали самодельными неуправ-
ляемыми ракетами. А затем об-
стреливали жилые кварталы си-
рийской столицы.  

Другие крупные склады бое-
припасов, принадлежащие терро-
ристам «Исламского государст-
ва» и «Джабхат-ан-Нусра» наши 
летчики накрыли в провинциях 
Хомс и Ракка.  Экипаж Су-34 раз-
бомбил сразу два хранилища бое-
припасов ИГИЛ. Другой удар по 
оружейным складам пилоты нане-
сли в районе населенного пункта 
Мхин. Конашенков сказал, что там 
боевики хранили в двух ангарах 
крупнокалиберные пулеметы, 

гранатометы и боеприпасы. Воо-
ружение предназначалось для на-
емников, прибывших в Сирию из-
за рубежа. «Подчеркну, что ин-
формацию об этом объекте мы по-
лучили от представителей сирий-
ской оппозиции», — сообщил гене-
рал. 

Кроме того, в пригороде Зерба 
(провинция Идлиб) наша авиаг-
руппа уничтожила крупный 
пункт управления группировки 
«Джабхат-ан-Нусра». Этот объект 
боевики оборудовали в течение 
последних трех недель и хорошо 
замаскировали. Оттуда главари 
террористов давали команды сво-
им отрядам, действующими на на-

правлении Идлиб — Алеппо. Кона-
шенков уточнил, что данный 
пункт наши летчики атаковали 
после его доразведки с помощью 
беспилотника. А удар нанес само-
лет Су-24, точно сбросивший на 
объект корректируемую авиа-
бомбу КАБ-500. 

Достаточно эффективным ока-
зался и вылет  в район  пункта 
Квайрес-эш-Шарки (провинция 
Алеппо). Там ударом с воздуха был 
уничтожен полевой лагерь одного 
из бандформирований «Джабхат-
ан-Нусра», в том числе четыре ав-
томобиля с установленными на 
них крупнокалиберными пулеме-
тами.  

А неподалеку от Кафер-Нбуда в 
провинции Хама бомбардиров-
щик Су-24М точно накрыл  ма-
стерскую для ремонта бронетех-
ники и  ангар с находившимися 
там четырьмя танками и одной 
БМП боевиков. 

Конашенков также сказал, что 
около горы Джебель-Дау (провин-
ция Латакия)  авиация успешно 
атаковала позицию с четырьмя 
минометами и склад боеприпасов  
«Джабхат-ан-Нусра».

Акцент

 Теперь террористы постоянно 
меняют боевые позиции, 
а боеприпасы подвозят 
разными путями и ночью
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ПРОВЕРКА СЛУХА Запрет на выезд
за рубеж для МЧС и ФТС носит
рекомендательный характер

Отпуск 
с оговорками 

Тимофей Борисов

НИКАКОГО законодательного 
запрета на выезд за границу для 
сотрудников МЧС и Федераль-
ной таможенной службы не су-
ществует. Так прокомментирова-
ли корреспонденту «РГ» в спаса-
тельном ведомстве громкую но-
вость, которую вчера распро-
странили некоторые СМИ.

Однако совсем дыма без огня 
не бывает. Есть некоторые нюан-
сы. Законодательного запрета 
нет, а рекомендации не ездить 
в определенные страны, особен-
но в страны НАТО, существуют. 
Правда, существуют эти реко-
мендации уже не первый день 
и даже не первый месяц. Почему 
же именно теперь этой новости 
придали такой ажиотажный на-
лет сенсационности?

 Как полагают в МЧС, все свя-
зано с недавней катастрофой са-
молета «Когалымавиа» на Синае. 
При расследовании трагедии 
практически сразу стало извест-
но, что в ней погибли помимо 
гражданских и два действующих 
сотрудника МЧС. Журналисты 
узнали, и в этом в принципе не 
было большого секрета, что по-
гибшая Эльвира Воскресенская, 
инспектор Приморского отдела 
МЧС, проводила в Египте свой 
отпуск. В рапорте же на отпуск 
она указала, что едет к родствен-

никам в Старую Руссу. Эта невин-
ная в сущности «неточность» 
и всплыла в прессе. Но как на 
условиях анонимности, корре-
спонденту «РГ» поведали некото-
рые из сотрудников спасательно-
го ведомства, так поступают 
многие рядовые сотрудники, 
и нарушения закона в том нет. Ря-
довые инспектора пишут отпи-
ски, чтобы не возникало лишних 
вопросов. 

Руководящий состав в основ-
ном не рискует и соблюдает ре-
комендации, поскольку из места 
проведения отпуска их могут 
в любой момент отозвать в слу-
чае возникновения чрезвычай-
ных ситуаций. 

 Но даже в случае «разоблаче-
ния» привлечь нарушителей ре-
комендаций к ответственности 
нельзя. Сейчас порядок выезда за 
границу сотрудников МЧС опре-
деляется внутренним приказом 
от 4 июня 2013 г. № 360.

Тот приказ как раз упростил 
порядок получения паспортов 
и оформления разрешений на вы-
езд из РФ сотрудникам ведомст-
ва, в том числе и имеющим до-
пуск секретности. Упрощения ко-
снулись в основном согласований 
и выдачи разрешений. То есть 
процедура получения разреше-
ний для оформления загранпа-
спортов стала с тех пор более про-
стая и прозрачная.

Наталья Козлова

В 
минувшие выходные 
в Москве подросток по-
кончил с собой. Школь-
ник поссорился с роди-
телями, которые запре-

тили ему пользоваться компью-
тером и мобильником. В резуль-
тате мальчик выбросился с бал-
кона и разбился. Это один из со-
тен случаев детского суицида 
только за этот год. 

Вчера московское управление 
СК РФ вместе с научно-практиче-
ским центром психического здо-
ровья детей и подростков объя-
вило, что создало памятку для ро-
дителей о том, как разглядеть на-
двигающееся несчастье с детьми 
на самом начальном этапе. 

Готовили памятку профессио-
налы двух ведомств. Врачи, кото-
рые стараются вытянуть детей из 
с т р а ш н о й  я м ы  су и ц и д н ы х 
устремлений, и следователи, ко-
торые расследуют дела о детских 
самоубийствах. В брошюре «О 
предупреждении детских суици-
дов» специалисты рассказывают, 
что должно насторожить родите-
лей в поведении ребенка. Они же 
дают советы, как помочь под-
ростку. 

Не секрет, что проблема дет-
ского суицида для нас очень ак-
туальна. По этому показателю 
наша страна занимает одно из 
передовых мест в мире. Стати-
стика неумолима — с начала 90-х 
годов процент подросткового 
суицида у нас почти удвоился. 
Полтысячи подростков в стране 
с о в е р ш и л и  са м о у б и й с т в а , 
по данным Следственного коми-
тета. А в Федеральном медицин-
ском исследовательском центре 
психиатрии и наркологии имени 
Сербского уверяют, что 10—
14 лет — самый опасный возраст 
для суицидов. Но современные 
р о д и т е л и  з а н я т ы  р а б от о й 
и не слышат своих детей. Их об-
щение с детьми часто строится 
либо по системе начальник—под-
чиненный, либо ребенка просто 
не замечают — он растет сам по 
себе. И посоветоваться о пробле-
мах ему не с кем. Есть и третий 
вариант, когда взрослые во всем 
ребенку потакают. Что бы под-
росток ни сделал — все замеча-
тельно.

Согласно статистике,  на 
100 тысяч молодых людей в воз-
расте 15—19 лет приходится по-
чти 20 случаев суицида, что пре-

вышает мировой показатель 
в 2,7 раза. Об этом заявил Павел 
Астахов, Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребен-
ка. По словам психологов, улуч-
шения пока ждать не приходится. 

Обстановку усугубляют и но-
вые факторы современного 
мира, толкающие подростков 
к последней черте. Это и СМИ, 
которые часто излишне подроб-
но освещают каждую историю 
самоубийства, вызывая желание 
подражать. Интернет, где можно 
свободно найти целые сайты 
и группы с подробными описа-
ниями способов суицида. В од-
ной из социальных групп есть 
даже клуб для самоубийц. И там 
проводится опрос: «Какой спо-
соб самоубийства вы бы выбра-
ли». Уже ответили почти две ты-
сячи подростков. Первое место 

у таблеток (28,4 процента), за-
тем прыжок с крыши (18,4 про-
цента), третье и четвертое места 
делят способы «застрелиться» 
и «вскрыть вены» (16 и 15,4 про-
цента). 

С наступлением зимы психо-
логи предостерегают о начале 
«опасного» сезона. По оценкам 
экспертов, суициды учащаются 
с приближением новогодних 
праздников. Тому несколько при-
чин — свободное время не прино-
сит желаемой радости, и вну-
треннее состояние подростка 
еще больше угнетается. Но суи-
цид можно предотвратить. 

В СКР напоминают, что «недо-
оценка серьезности чувств и на-
мерений ребенка может приве-
сти к непоправимым последстви-
ям». Специалисты говорят, что 
нельзя пропускать устойчивое 

снижение настроения. Частым 
спутником суицидального пове-
дения является депрессия.

Еще одним характерным при-
знаком назван высокий уровень 
тревоги. Насторожить родителей 
должны постоянное беспокойст-
во ребенка, его повышенная тре-
вожность, особенно если они со-
четаются с нарушениями сна, ап-
петита.

Чувство вины, которое не свя-
зано с реальными проступками. 
Подросток допускает самоуничи-
жительные высказывания, копа-
ется в себе, обвиняет себя в неуда-
чах, неприятностях, проблемах.

Частые поисковые интернет-
запросы на тему смерти и спосо-
бов ухода из жизни. Если в исто-
рии браузера встречаются сай-
ты, связанные с суицидальной те-
матикой, нельзя исключить, что 
подросток приступил к планиро-
ванию суицида.

Повышенный интерес к ле-
карствам, изучение инструкций 
по применению, главным обра-
зом седативного действия, также 
должны насторожить близких. 
А еще верный «звонок» — разда-
ривание вещей, особенно значи-
мых для ребенка.

С памяткой можно ознакомиться 
на сайте «РГ».

РЕЗОНАНС

В Ставрополе
выясняют, как
13 младенцев
умерли
в один день

ПОГИБЛИ, 
НЕ РОДИВШИСЬ

Светлана Емельянова, 
Ставрополь

НА ГОРОДСКОМ кладбище кра-
евого центра местный житель об-
наружил 13 свежих могил с един-
ственной датой смерти — 2 октя-
бря 2015 года. Даты рождения 
б ы л и  р а з н ы м и :  от  н ач а л а 
2014 года до осени 2015-го. Фотог-
рафии блогер выложил в соцсети, 
новость подхватили СМИ, нача-
лась проверка. 

— По предварительным дан-
ным, в 13 могилах покоятся тела 
детей, родившихся мертвыми 
в Ставропольском краевом кли-
ническом перинатальном центре 
в 2014—2015 годах. По данному 
факту проводится проверка, уста-
навливаются обстоятельства про-
изошедшего, в том числе причины 
столь позднего захоронения тел 
мерт во рож денных детей. По ре-
зультатам будет принято процес-
суальное решение, — сообщила 
«РГ» старший помощник руково-
дителя краевого СУ СК РФ Екате-
рина Данилова. От имени общест-
венности помощник уполномо-
ченного по правам человека в крае 
Владимир Полубояренко потре-
бовал проведения независимого 
парламентского расследования. 

Частым спутником суицидальных настроений, говорят специалисты, становится депрессия.

Акцент

 Полтысячи подростков
в стране совершили
самоубийства по данным 
Следственного комитета

ЦИФРА

20
СЛУЧАЕВ 
суицида приходится на сто тысяч 
молодых в возрасте 
от 15 до 19 лет, говорят психологи 
и следователи.

Безопасность СК выпустил памятку для взрослых о детском суициде

Последний шаг — в пустоту
МВД Полиция полностью
укомплектовала
свою авиацию

Спецназ 
приходит с неба

Михаил Фалалеев

РОССИЙСКАЯ полиция полностью укомплектовала 
и сформировала собственную оперативную авиацию. 
Главная ударная сила — отряд «Ястреб», организацион-
но входящий в Центр специального назначения мини-
стерства. Именно с вертолетов «Ястреба» десантиру-
ются бойцы элитных спецподразделений «Зубр» 
и «Рысь», когда необходимо обезвредить вооруженных 
и особо опасных террористов. Кроме того, полицей-
ские вертолеты барражируют в небе при всех массо-
вых мероприятиях, в том числе спортивных матчах, 
концертах или политических шествиях, спасают лю-
дей, попавших в аварии или стихийные бедствия, 
ищут заблудившихся или пропавших без вести. Благо-
даря полицейским вертолетам можно точно посчитать 
количество участников того или иного мероприятия — 
например, действительно ли это был «марш милли-
онов»?

«Ястребы» лета-
ют не только над 
столичным регио-
ном. Сотрудники 
авиаотряда могут 
работать где угодно, 
в том числе над Си-
бирью или Куба-
нью. Причем отряд 
постоянно находит-
ся в готовности «но-
мер 2» — это значит, 
что при поступле-
нии приказа верто-
лет должен быть 
в небе уже через 
20 минут.

Отряд постоянно 
привлекается для обеспечения безопасности крупных 
государственных и международных мероприятий. Так, 
например, вертолетчики работали во время проведения 
саммита «большой восьмерки» в Санкт-Петербурге. 
Именно пилотам «Ястреба» доверили обеспечивать воз-
душную съемку мероприятий, связанных с выборами 
и инаугурацией президента РФ.

Требования к пилотам очень строгие, можно сказать — 
суровые. В отряд приходят сотрудники с богатейшим 
опытом работы, как правило, не менее 15—20 лет. У всех 
летчиков за плечами служба либо в авиации министерст-
ва обороны, либо Внутренних войск. Обязательное усло-
вие — летный класс не ниже второго и опыт полетов над 
Москвой и Московской областью в условиях городской 
застройки. Возраст кандидата на летную должность не 
должен превышать 45 лет. Предельный возраст, до кото-
рого сотрудник может служить на должности пилота, 
определяется сугубо индивидуально. Командир авиаци-
онного подразделения полковник полиции Игорь Конь-
шин — пилот с богатым опытом работы. Он пришел в от-
ряд из Военно-воздушных сил, продолжает пилотиро-
вать вертолеты.

Три воздушных судна названы именами погибших 
летчиков. Это Ми-8 в память об Александре Непокры-
тых — вертолет находится в Новосибирском отряде, 
Р-44 в память об Илье Гаранине (летает в небе Байкону-
ра) и АС-355 — в память об Александре Калабушкине — 
машина собственно в отряде «Ястреб».

Понятно, что профессия и летчика, и полицейского — 
опасны. По многолетней традиции в преддверии профес-
сионального праздника министр внутренних дел России 
генерал-полковник полиции Владимир Колокольцев 
встретился с родственниками погибших сотрудников.

Глава ведомства подчеркнул, что работа в полиции, во 
внутренних войсках — это дело для храбрых, ответствен-
ных и неравнодушных. Она слишком часто сопряжена 
с опасностью и риском для жизни.

— Ваши мужья, отцы и сыновья отдали свои жизни 
в борьбе с преступностью, на служебном и боевом по-
сту, — сказал министр. — Мы гордимся их отвагой, бес-
страшием и силой духа. Каждый, не дрогнув в момент 
опасности, до конца остался верным Присяге и профес-
сиональному долгу.

В этом году при исполнении служебных обязанностей 
погибли 55 сотрудников органов внутренних дел и 53 во-
еннослужащих Внутренних войск МВД России.

— Наша главная задача, а скорее обязанность, чтобы 
сыновья и дочери наших коллег получили достойное об-
разование, а при желании, смогли продолжить профес-
сиональную семейную традицию. Поэтому нами прини-
маются все меры для помощи в организации их учебы 
и отдыха, — подчеркнул Владимир Колокольцев. — Этим 
летом триста детей впервые посетили только что откры-
тый в Крыму детский лагерь МВД России «Кристалл». 
Под патронажем МВД сейчас находятся свыше 12 тысяч 
семей погибших, в которых воспитываются 5,5 тысячи 
детей.
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Полицейские пилоты посадят вертолет с точностью до милли-
метра — порой обстановка требует именно такую точность.
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СПРАВКА «РГ»
МВД России сообщило «РГ», что всего в территориальных 
органах внутренних дел функционирует 35 авиационных 
отрядов специального назначения. На их оснащении со-
стоит около ста единиц авиационной техники: из них пи-
лотируемых летательных аппаратов около 50 единиц — 
это самолеты (SSJ-100 и Як-40), вертолеты среднего 
класса (Ми-8Т(МТВ, АМТ), вертолеты легкого класса 
(As-355, Ка-226, Ансат-К и R44) и около 50 беспилотни-
ков. В прошлом году с помощью полицейской авиации было 
раскрыто 453 преступления, обнаружено 277 единиц ору-
жия, 42 501 единица боеприпасов, 60 кг наркотических 
средств, 101 единица похищенного автотранспорта, 
295 находящихся в розыске людей, из них 12 детей, заблу-
дившихся в лесу. Обеспечено проведение 825 специальных 
операций. Авиаторы помогли вернуть в казну около мил-
лиарда рублей.

В этом году
при исполнении 
обязанностей
погибли 55 поли-
цейских и  53 воен-
нослужащих 
Внутренних войск 
МВД России

В ведомстве Александра Бастрыкина считают, что недооценка чувств 
и настроений подростков может иметь самые губительные последствия.
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ЧП В Омске на федерального судью
напал неизвестный с ножом

Связано
с профессией

Наталья Граф,
«Российская газета», Омск

С
ледственный комитет воз-
будил уголовное дело по 
факту нападения на феде-

рального судью Сергея Моска-
ленко.

На 57-летнего судью Куйбы-
шевского районного суда Сергея 
Москаленко напали вчера около 
восьми вечера в подъезде жилого 
дома. Злоумышленник подстере-
гал его практически у входа в соб-
ственную квартиру. Он нанес су-
дье несколько ударов ножом 
и скрылся.

Истекающего кровью мужчину 
доставили в больницу скорой ме-
дицинской помощи. Медики ут-
верждают, что он будет жить.

— Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 30 
и статьей 105 УК РФ — «Покуше-
ние на убийство», — сообщила 
«РГ» старший помощник СУ СКР 
по Омской области Лариса Болди-
нова. — Устанавливаются все об-
стоятельства случившегося. Рас-
следование поручено отделу по 
расследованию особо важных дел.

В последнее время судья Сер-
гей Москаленко вел скандальный 
процесс по застройщику Виктору 
Бергу,  обманувшему около 
500 дольщиков. В отношении гла-
вы печально известной компании 

«ОмСтрой-2001» было возбу-
ждено сразу несколько громких 
уголовных дел, которые рассма-
тривались в суде более трех лет. 
Берг обвинялся в мошенничестве 
в особо крупном размере, неза-
конном получении кредита, не-
выплате зарплаты, преднамерен-
ном банкротстве и других престу-
плениях.

Следствие установило, что, не 
имея прав на строительство, Берг 
обманным путем привлек средст-
ва дольщиков на возведение 
11 многоквартирных домов. А вот 
сдавать их в эксплуатацию не со-
бирался. Ущерб, который понесли 
несостоявшиеся новоселы, пре-
высил несколько сотен миллионов 
рублей. Дольщики с нетерпением 
ожидали приговора, который су-
дья Москаленко должен был выне-
сти предположительно еще в сен-
тябре. Однако судья дал адвокатам 
на подготовку к прениям не не-

сколько дней, а 40 суток и ушел 
в плановый отпуск.

А 14 октября Виктор Берг 
был обнаружен убитым в роще 
на окраине города. Бизнесмена 
застрелили при весьма загадоч-
ных обстоятельствах. Преступ-
ник не найден до сих пор. Накану-
не сын покойного — Денис Берг — 
заявил о том, что знает имя убий-
цы и что ему угрожают.

Связано ли убийство Берга 
и покушение на судью между со-
бой, выясняют следователи. Пока 
ясно только одно — покушение на-
прямую связано с профессио-
нальной деятельностью извест-
ного судьи.

Кстати, помимо дела Берга, 
Москаленко принимал участие и в 
других громких процессах. Имен-
но он вынес решение о продлении 
ареста экс-вице-губернатору ре-
гиона Юрию Гамбургу, обвиняе-
мого в махинациях с землей.

Акцент

 Помимо дела Берга,
Сергей Москаленко 
принимал участие и в других 
громких процессах
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Польше 
объявили состав 
нового правительства

Кто в лавке 
хозяин? 

Ариадна Рокоссовская, Варшава

В ПОЛЬШЕ объявлен состав будущего правительства. 
Премьер-министром, как и ожидалось, станет Беата 
Шидло — заместитель главы победившей на прошедших 
в конце октября парламентских выборах партии «За-
кон и справедливость». 

Два ключевых, с точки зрения международной поли-
тики Польши, министерства возглавят политики, из-
вестные антироссийскими взглядами. Пост главы МИД 
отойдет бывшему вице-министру, бывшему заместите-
лю главы комитета по международным делам польско-
го сейма Витольду Вашчиковскому. Судя по его ин-
тервью в последний год, Вашчиковский считает, что 
его стране стоит заканчивать слишком тесное взаимо-
действие с Германией, которая, по его мнению, обра-
щается с Польшей как с территорией транзита своих 
товаров в Россию, намерен добиваться от Германии со-
гласия на размещение постоянных баз НАТО в Польше. 
Он также считает, что задача польской дипломатии — 
поддерживать прозападные амбиции Украины, но до-
рога этой страны в НАТО, по его мнению, будет очень 
долгой. И отдельно стоит упомянуть, что Витольд Ваш-
чиковский не только сторонник антироссийских сан-
кций Запада. По его мнению, санкции должны коснуть-
ся всего российского общества. «Я не понимаю, почему 
российские спортсмены и деятели культуры участвуют 
в международных мероприятиях, а дети российских 
граждан учатся на Западе», — говорил он в интервью те-
леканалу TVP в начале текущего года.

Министром национальной обороны станет Антони 
Мачеревич — политик, который пользуется скандаль-
ной славой не только в Польше. Это с его легкой руки в 
конце 90-х годов экс-президент, лауреат Нобелевской 
премии мира Лех Валенса был заподозрен в сотрудни-
честве со спецслужбами времен Польской Народной 
Республики (ПНР). Это он так сильно увлекся «очище-
нием военной контрразведки от наследия ПНР» в 2007 
году, что, по информации польского Newsweek, «ли-
шил польских военнослужащих, находившихся на мис-
сиях, в том числе в Афганистане и Ираке, защиты воен-
ной контрразведки. Кроме того, весь мир узнал мето-
дику работы и структуры польских спецслужб». После 
публикации подготовленного им доклада, как сообща-
ла Gazeta Wyborcza, деконспирированные сотрудники 
спецслужб, все еще работавшие в то время в диппред-
ставительствах Польши в разных странах мира, немед-
ленно бросились паковать чемоданы. За эти открове-
ния государство уже заплатило предполагаемым аген-
там около миллиона злотых компенсаций ущерба. Как 
полагает Gazeta Wyborcza, «выдвижение кандидатуры 
такого спорного политика, известного своими анти-
российскими взглядами, на пост главы минобороны 
может привести к тому, что его не будут воспринимать 
всерьез на встречах НАТО».

Двенадцатого ноября состоится первое заседание 
польского парламента, на котором сложат с себя пол-
номочия действующий премьер Ева Копач и ее кабинет. 
Сразу после этого Беата Шидло представит президен-
ту, а затем и сейму свое правительство. Но всем им пре-
поднес неприятный сюрприз председатель Европей-
ского совета Дональд Туск, назначивший на этот же 
день неформальный саммит ЕС на Мальте по вопросам 
миграционного кризиса в Европе. По правилам страну 
на такого рода встречах должен представлять либо пре-
зидент, либо глава правительства. Однако и действую-
щий премьер Ева Копач, и глава государства Анджей 
Дуда должны присутствовать на первом заседании пар-
ламента. Не исключено, что в итоге Польша не будет 
представлена на этой важнейшей встрече глав госу-
дарств ЕС.

СКАНДАЛ Госдеп США 
в шоке от поведения 
эстонских националистов

Таллин 
обвинили 
в расизме

Надежда Ермолаева

ГОСДЕПАРТАМЕНТ США обвинил Эстонию этниче-
ской нетерпимости. Заместитель посла США в этой 
стране Шевер Вольтмер публично упомянула о расиз-
ме эстонцев. Дипломат припомнила нападения мест-
ных жителей на темнокожих американских солдат и 
снятый на деньги министерства образования Эстонии 
учебный фильм расистского характера. «Инциденты, 
которые произошли с нашими военнослужащими, слу-
чаются в Эстонии и с другими лицами с более темной 
кожей. Наши друзья 
и коллеги в посоль-
стве лично оказыва-
лись в подобных не-
приятных ситуаци-
ях», — утверждала 
Вольтмер. Напом-
ним, что находящи-
еся в рамках натов-
ской миссии в При-
балтике темноко-
жие американские 
летчики стали объ-
ектом грубых насмешек, издевательств и даже избие-
ний со стороны националистически настроенных 
эстонцев. Вольтмер также выразила удивление, что 
эстонское общество практически не прореагировало 
на выпуск за счет бюджета учебного школьного филь-
ма откровенно расистского содержания. В этом фильме 
африканец был представлен в виде грязного сигаретно-
го окурка, который дети выбрасывают в мусорное ве-
дро. Отметим, что скандалы на расовой почве в Эсто-
нии происходят достаточно часто. Буквально на прош-
лой неделе на учениях в Таллине полицейские, изобра-
жавшие беженцев, выкрасили себе лица в черный цвет, 
строили гримасы и демонстративно держали в руках 
бананы. При этом официальный представитель поли-
ции заявил возмущенным журналистам, что «стражи 
правопорядка хотели максимально правдоподобно по-
казать, как выглядят беженцы, прибывшие в Эстонию». 
В расистском скандале была замешена даже бывший 
глава МИД страны Кристина Оюланд. Недавно она сде-
лала заявление, что беженцы из Африки несут угрозу 
«белой расе».

КРИЗИС ЕС собирается на очередной экстренный саммит в связи 
с беженцами

Счет идет на месяцы
Екатерина Забродина

Г
лава МИД Люксембурга Жан 
Ассельборн накануне внео-
чередного экстренного сам-

мита ЕС, посвященного кризису 
с беженцами, выступил с гром-
ким заявлением о том, что «Евро-
пейский союз может развалиться 
— счет идет на месяцы». 

Саммит пройдет на Мальте 
11—12 ноября. Пока же в Брюссе-
ле в понедельник собрались ми-
нистры внутренних дел 28 стран 
Евросоюза, чтобы сдвинуть с 
мертвой точки процесс распре-
деления беженцев по квотам, ко-
торый откровенно буксует. 

За последнюю пару недель 
чуть ли не все ведущие европей-
ские политики и чиновники при-
звали коллег ускориться в реше-
нии вопроса с беженцами, кото-
рый стал для них головной болью. 
А ведь на носу зима и наступле-
ние холодов. Только в октябре 
Средиземное море пересекли ре-
кордные 218 тысяч человек, а до 
конца года их число может пре-
высить миллион. «Если мы хотим 
избежать худшего, то должны 
действовать быстрее», — объявил 
председатель Европейского сове-
та Дональд Туск, созвавший 12 
ноября в Валлетте неформаль-
ную встречу глав государств и 
правительств ЕС. В мальтийской 
столице также состоится «анти-
кризисный саммит» с участием 
африканских представителей. К 
этим мероприятиям подоспела 
«утечка» в британской Daily 
Telegraph о планах Брюсселя вы-
платить правительствам Судана, 

Кении, Эфиопии, Уганды и ряда 
других стран континента некую 
«компенсацию», чтобы только те 
«забрали обратно» своих гра-
ждан, перебравшихся в Европу. 
Ожидается, что размер «депорта-
ционного фонда» составит около 
1,8 миллиарда евро. 

Примечательно, что сопоста-
вимую сумму — чуть более 2 мил-
лиардов — обязались внести госу-
дарства—члены ЕС в общий миг-
рационный бюджет, в котором 
пока зияет дыра. Не спешат евро-
пейцы и выполнять свои обяза-
тельства по размещению проси-

телей убежища. «На сегодняш-
ний день 15 стран ЕС выразили 
готовность принять их в рамках 
механизма распределения. Из не-
обходимых 160 тысяч мест до-
ступно 2314», — разочарованно 
сообщили в Еврокомиссии. 

Самыми «негостеприимны-
ми» оказались республики Вос-
точной и Центральной Европы и 
Балтии. Так, Чехия на предстоя-
щем саммите в Валлетте намере-
на сделать акцент на «вопросах, 

связанных с необходимостью зна-
чительного усиления внешних 
границ ЕС», а также лоббировать 
скорейшее заключение соглаше-
ния с Турцией и странами Африки 
по предотвращению миграции. 
Прага даже готова финансово вло-
житься в поддержку стран — «эк-
спортеров беженцев» и отрядить 
своих военнослужащих для охра-
ны внешних рубежей союза. Не 
горит желанием принимать у себя 
иноземцев Польша. Вот и экс-пре-
зидент республики Лех Валенса, 
опрометчиво пообещавший пре-
доставить для их нужд собствен-
ный дом, дал задний ход — мол, и с 
женой он не посоветовался, и во-
обще беженцы «скорее, захотят 
поселиться у Меркель». 

Кстати, в этом пан Валенса со-
вершенно прав: не только Поль-
ше, но и странам южной Европы 
вынужденные переселенцы пред-
почитают Германию и Скандина-
вию. Об одном таком казусе сооб-
щила газета El Pais: на днях 7 из 
19 выходцев из Эритреи и Сирии, 
которые должны были прибыть 
из Италии в Испанию в рамках 
программы по перераспределе-
нию, категорически отказались 
от поездки и потребовали отпра-
вить их в ФРГ. А ведь их лично 
вышли встречать в Мадриде гос-
секретарь по безопасности Фран-
сиско Мартинес и генеральный 
секретарь по иммиграции и эмиг-
рации Марина дель Корраль. 

КОНФЛИКТ

Святой 
престол 
не смутила
утечка 
документов

ВАТИЛИКС-2

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

НЕСМОТРЯ на новый скандал, 
связанный с хищением конфиден-
циальных документов, Папа Рим-
ский Франциск официально зая-
вил о своем намерении реализо-
вать намеченную реформу курии.

В Святом престоле, похоже, 
началась вторая волна «Вати-
ликс» — нового «землетрясения» 
вокруг утечки секретной инфор-
мации. На днях в рамках продол-
жающегося в течение последних 
нескольких месяцев расследова-
ния ватиканская жандармерия 
арестовала испанского монсеньо-
ра Лусио Анхеля Валльехо Бальду. 
Ему предъявлено обвинение в 
распространении конфиденци-
альных документов. В 2013 году 
Бальда, которого называют «до-
веренным лицом Папы Францис-
ка», был назначен на должность 
секретаря специальной Комис-
сии по мониторингу и стратегии 
деятельности Святого престола, в 
функции которой входил также 
контроль за работой скандально 
известного Банка Ватикана. Выя-
сняется, что контролировать 
нужно было самого монсеньора, 
который, воспользовавшись слу-
жебным положением и доступом 
к секретным документам, переда-
вал их прямиком в руки итальян-
ского журналиста Джанлуиджи 
Нуцци.

Пока Бальда томится в вати-
канских застенках, Нуцци успел 
опубликовать книгу под интри-
гующим названием «Торгующие 
в храме», в которой автор при-
поднимает завесу тайны над фи-
нансовыми аферами, происходя-
щими в стенах Святого престола, 
а также рассказывает о тщетных 
попытках действующего Понти-
фика противодействовать уста-
новленным в Ватикане порядкам. 
В частности, Нуцци утверждает, 
что весь процесс канонизации в 
Святом престоле полностью мо-
нетизирован. По его данным, при 
выдвижении кандидата на при-
числение к лику блаженных 
(первая ступень) необходимо за-
платить 50 тысяч евро и 15 тысяч 
за дополнительные расходы. Пла-
тежи за весь этот многоступенча-
тый процесс в среднем доходят 
до 500 тысяч евро — в эту цифру 
включены взятки церковным 
служителям, принимающим ре-
шение касательно того, достоин 
ли тот или иной кандидат быть 
канонизированным.

Между тем Франциск посчи-
тал нужным прокомментировать 
произошедшее лишь спустя неде-
лю во время своей традиционной 
воскресной мессы «Анджелус». 
«Кража документов является пре-
ступлением. Было крайне оши-
бочным шагом предавать эту ин-
формацию огласке. И я, и мои со-
ветники были хорошо знакомы с 
содержанием этих документов. 
Нами уже были предприняты 
шаги, которые начали приносить 
свои плоды. Этот прискорбный 
факт ничему не поможет и не вы-
нудит меня отказаться от прове-
дения реформы, которую мы пы-
таемся реализовать с моими еди-
номышленниками», — подчер-
кнул Папа Франциск. 

Несмотря на решительный на-
строй Бергольо, многие специа-
листы узрели в публикации разо-
блачительной для Ватикана ин-
формации недобрый знак для са-
мого Понтифика, который, по их 
мнению, может не устоять перед 
скандалом подобного масштаба, 
так и не сумев реализовать свои 
амбициозные реформы. В пользу 
этих умозаключений свидетель-
ствует недавний прецедент с его 
предшественником Бенедиктом 
XVI, который был вынужден до-
срочно отречься от престола из-
за предыдущей скандальной кни-
ги Нуцци «Акционерное общест-
во Ватикан», написанной журна-
листом с подачи папского мажор-
дома, выкравшего «ради блага 
Церкви» из канцелярии Понти-
фика секретные документы. Есть, 
правда, среди ватиканистов и оп-
тимисты, полагающие, что Папу 
Франциска так легко сломить не 
удастся.  

ВЫБОРЫ

В Мьянме 
побеждает 
оппозиция

ВОЕННЫЕ 
ПОЛУЧИЛИ 
ГАРАНТИИ 

Олег Кирьянов
Российская газета, Янгон 

В МЬЯНМЕ прошли первые за 
последние четверть века демо-
кратические всеобщие выборы, 
которые сразу были названы 
историческими. Хотя официаль-
ных данных пока нет, но поступа-
ют сведения о возможной победе 
оппозиционной Национальной 
лиги за демократию (НЛД) во 
главе с Нобелевским лауреатом 
Аун Сан Су Чжи. Как сообщили в 
избиркоме, на выборах была за-
фиксирована очень высокая 
явка: около 80 процентов. «Ска-
зать, что интерес к выборам был 
велик, — значит не сказать ниче-
го, — заявил «РГ» долгое время 
живущий в Мьянме специалист 
по странам ЮВА Петр Козьма. — 
Для мьянманцев конкурентные 
выборы были абсолютно новым 
явлением и, во-первых, каждый 
мечтал попробовать их «на 
вкус», а во-вторых, среди мьян-
манцев бытовало мнение, что ре-
зультатом конкурентных выбо-
ров неизбежно станет благополу-
чие и счастливая жизнь народа».  
Правящая партия проиграла  в 
городах. «Но в сельских районах, 
где избиратель консервативнее, 
ситуация не такая однозначная», 
— считает Козьма. Военные также 
гарантировали себе то, что они 
продолжат оставаться серьезной 
политической силой в стране.

Казус «Декоммунизация» Украины столкнулась 
с предвиденными трудностями

Как Чапаев 
стал Казаком
Павел Дульман

М
естные власти на 
Украине откровен-
но срывают сроки 
выполнения закона 
«Об осуждении 

коммунистического и национал-
социалистического (нацистского) 
тоталитарных режимов на Украи-
не и запрете пропаганды их симво-
лики» и демонстрируют чудеса 
фантазии вкупе с юридической 
казуистикой, чтобы не потерять 
названия своих улиц и населен-
ных пунктов вместе с историче-
ской памятью.

Закон «о декоммунизации» 
был принят Верховной радой в 
апреле и вступил в силу 21 мая по-
сле подписания президентом По-
рошенко. В соответствии с кален-
дарным планом и руководствуясь 
рекомендациями украинского 
Института национальной памяти 
(УИНП), через полгода после 
вступления в силу — к 20 ноября, 
названия должны были сменить 
30 городов, 51 поселок городского 
типа, 711 сел и 116 поселков. Гряз-
ная работа по выбору нового на-
звания возлагалась на местную 
представительную власть, а также 
на Верховную раду — она должна 
переименовать города по предло-
жению соответствующих област-
ных и городских советов. Однако 
практика, как это часто бывает на 
Украине, вошла в противоречие с 
красивой теорией, нарисованной 
мыслителями из УИНП, и на карте 
Украины по-прежнему остаются 
Днепропетровск, Днепродзер-
жинск, Кировоград, Комсомольск 
и многие другие населенные пун-
кты, название которых не уклады-
вается в новейшую национальную 
доктрину.

При этом местные власти бук-
вально издеваются над авторами 
закона, парламентариями и са-
мим гарантом конституции. Так, 
горсовет Красного Лимана в До-
нецкой области менее месяца на-
зад решил отказаться от «комму-
нистического» названия и переи-
меновать город в… Красный Ли-
ман. Причем слово «красный» в 
названии предложено понимать в 
старом русском значении — «кра-
сивый».

Еще запутанней ситуация в 
Днепропетровске, где сегодня 
идет борьба за кресло мэра между 
«старорежимным» кандидатом 
Александром Вилкулом и новояв-
ленным украинским патриотом 
из партии «Укроп» Борисом Фила-
товым. Последний всячески про-
талкивает новые названия — Си-
чеслав, Днепр, Днепровск, — но по-
давляющая часть населения, бо-
лее 90 процентов, по данным киев-

ских социологов, желает жить в 
Днепропетровске. Поэтому Вил-
кул, по примеру депутатов из Кра-
сного Лимана, предложил забыть 
о революционере Георгии Петров-
ском, в честь которого в 1926 году 
был переименован Екатерино-
слав, и считать, что название свя-
зано со Святым Петром. Комсо-
мольск Полтавской области, воз-
никший лишь в 1960 году и полу-
чивший название в честь своих 
строителей, вовсе отказался рас-

сматривать вопрос о переимено-
вании — предложенное из Киева 
название Христианск не понрави-
лось ни жителям, ни местному 
горсовету. Там попросту решили 
не ставить вопрос на повестку, 
предложив Верховной раде самой 
пойти на конфликт с населением 
крупного промышленного центра 
(в случае отказа местных властей, 
по закону, переименование может 
произвести парламент). Застопо-
рилась «декоммунизация» и в Ки-

ровограде, бывшем российском 
Елисаветграде. Именно это назва-
ние выбрали жители города на 
прошедшем 25 октября вместе с 
местными выборами голосова-
нии, хотя выбор у них был широк: 
местные активисты-патриоты 
предложили на общественных 
слушаниях названия Благомир, 
Ексампей и Козацкий. Но киро-
воградцам по душе пришелся 
только «имперский» Елисавет-
град, получивший имя в честь до-
чери Петра I, что, с точки зрения 
специалистов УИНП, тоже непри-
емлемо. Они, видя такие преце-
денты, даже анонсировали зако-
нопроект о «децаризации» или, 
если быть точным, «дерусифика-
ции» украинской топографии.

Но смелее всех оказались депу-
таты многострадальной Волнова-
хи Донецкой области, которые 
должны были принять решение о 
сносе памятника Василию Ивано-
вичу Чапаеву. Изваяние начдива 

было решено переименовать в па-
мятник безликому казаку и тем 
спасти от засевших в Киеве адеп-
тов Петлюры и Бандеры. К слову, 
хотя закон о «декоммунизации» 
предполагает в своем названии и 
«денацификацию», переименовы-
вать улицы, названные в честь со-
трудничавших с нацистами или 
состоявших у них на службе деяте-
лей ОУН-УПА, никто не собирает-
ся. Ведь, по мнению главы УИНП и 
завзятого «бандеровца» Владими-
ра Вятровича, имя Шухевича и его 
присных для всякого украинца 
должно быть свято. В том, что у на-
селения страны есть иное мнение 
относительно своих героев, ему, 
вероятно, предстоит убедиться 21 
ноября, когда будут подводиться 
промежуточные итоги затеянной 
им реформы украинской истории 
и человеческой памяти.

Чтобы сохранить памятник Чапаеву, его пришлось переименовать 
в простого «казака».

Депутаты Волновахи не пошли на поводу у адептов Петлюры. Легендарный начдив Василий Чапаев попал в запретный «список 520» УИНП.

Только в октябре Средиземное 
море пересекли 218 тысяч бежен-
цев из проблемных регионов.

Акцент

 Кировоградцам по душе при-
шелся только «имперский» 
Елисаветград, получивший 
имя в честь дочери Петра I 

В эстонском филь-
ме африканец был 
представлен в виде 
грязного сигаретно-
го окурка

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ 
евро — в такую сумму, как утвер-
ждает автор книги о Ватикане, 
обходится причисление к лику 
блаженных

Ситуация с беженцами 
в Европе: фото, видео, 
комментарии экспертов 
www.rg.ru/sujet/4083

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1185434
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких спорах 
за моральный вред платят

Цена обиды

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ интересное решение вынес Верховный суд РФ по 
иску с требованием заплатить за нравственные страда-
ния. Подобных исков в наших судах немало, и толкова-
ние норм закона по таким спорам может оказаться для 
многих граждан весьма полезным. 

Вопрос о взыскании морального вреда всегда вызыва-
ет в обществе острую реакцию. Дело в том, что некой 
единой суммы за нервотрепку, страх, честное имя гра-
жданина не существует. «Прайс-лист» за подобные вещи 
разный в разных судах. Где-то судьи моральный ущерб, 
нанесенный человеку, считают на тысячи рублей, а где-
то и на миллионы. А еще есть ситуации, когда гражданам  
в удовлетворении таких требований вообще отказывают. 

Так в каких случаях можно идти в суд с иском запла-
тить за обиду и какие законы при этом надо знать?

Все началось с иска некой гражданки, которая пришла 
в суд с требованием к соседу компенсировать ей мораль-
ный вред. При рассмотрении дела выяснилось следующее: 
гражданка и ее сосед — собственники одного дома. И ка-
ждому принадлежит 
по половине. Сосед 
истицы сделал на 
своей половине ре-
монт. В общем, ре-
конструкция одной 
половины дома при-
вела к тому, что вто-
рая половина оказа-
лась в аварийном со-
стоянии. 

В cуде  женщина 
показала вступив-
шее в законную силу судебное решение по этому поводу. В 
этом решении сказано, что реконструкция половины 
дома признана незаконной и сосед  должен возместить 
гражданке ущерб и устранить недостатки.

Теперь гражданка второй раз пришла в суд с расска-
зом, что из-за незаконных действий соседа появилась ре-
альная угроза ее жизни и здоровью, все время ремонта 
она испытывала страх, волнение и «чувство безызвестно-
сти  относительно своего будущего». Нанесенный ей мо-
ральный вред гражданка оценила в 52 тысячи рублей. Суд 
с ней согласился частично. Он оценил волнение и страх в 
меньшую сумму и присудил 15 тысяч рублей. Апелляция с 
таким расчетом согласилась. Но сосед был против и дошел 
до Верховного суда. 

Судебная коллегия по гражданским делам оба реше-
ния отменила. Она не стала возвращать дело в райсуд, а 
сама приняла новое решение, что бывает крайне редко. 
Верховный суд истице в просьбе взыскать моральный 
ущерб отказал. И вот как аргументировал этот отказ.

    В Гражданском кодексе есть 151-я статья, в которой 
сказано, что если гражданину причинен моральный вред 
действиями, которые нарушают его неимущественные 

права либо посягают на принадлежащие этому человеку 
нематериальные блага, то суд вправе обязать заплатить  
за вред . Под моральным вредом закон понимает физиче-
ские или нравственные страдания. Был специальный пле-
нум Верховного суда, посвященный проблемам компенса-
ции морального вреда.  Там четко сказано — под мораль-
ным вредом понимаются нравственные или физические 
страдания, причиненные действиями или бездействием и 
посягающие на принадлежащие гражданину нематери-
альные блага. Под этими благами понимаются жизнь, здо-
ровье, достоинство личности, деловая репутация, непри-
косновенность частной жизни, личная и семейная тайна. 

К моральному вреду так же относятся действия, нару-
шающие личные, неимущественные права гражданина. 
Это право на пользование своим именем, право авторства 
и прочие права по закону об охране прав интеллектуаль-
ной деятельности. 

По разъяснениям 
Верховного суда, мо-
ральный вред может 
заключаться в нрав-
ственных пережива-
ниях в связи с утра-
той родных, невоз-
можностью продол-
жать общественную 
жизнь, потерей рабо-
ты, раскрытие  лич-
ных, врачебных  или 
семейных тайн. К мо-

ральному ущербу так же относится распространение ин-
формации, которая не соответствует действительности, 
фактов, порочащих честь и деловую репутацию граждани-
на, временное ограничение каких-то его прав. Туда же за-
коном отнесена физическая боль, связанная с причинен-
ным увечьем или заболеванием, которое развилось из-за 
моральных страданий.

В общем, из Гражданского кодекса и постановления 
пленума Верховного суда можно сделать вывод, что мо-
ральный вред подлежит компенсации, если он причинен 
действиями, нарушающими личные неимущественные 
права гражданина, или посягает на принадлежащие ему 
личные нематериальные блага.  В нашем случае основани-
ем для компенсации морального вреда названы истицей 
действия соседа по незаконной перепланировке полови-
ны дома. Из-за этого часть дома истицы приведена в не-
пригодное для жизни состояние. В переводе на юридиче-
ский язык, основания иска — повреждение общего имуще-
ства.  А у нас  по гражданскому и жилищному законода-
тельству компенсация морального вреда, причиненная 
нарушением имущественных прав на жилье, — не предус-
мотрена.

За обиду не заплатят по суду, если стороны спорят о неза-
конном ремонте и неправильной стройке.

АВТОМОБИЛИ

Кандидаты 
в водители 
рискуют стать 
жертвами 
мошенников

ШКОЛА — 
ПРИЗРАК

Владимир Баршев

ПОЛИЦИЯ задержала в подмо-
сковных Люберцах за мошенни-
чество инструктора одной из ав-
тошкол. Он предлагал кандидату 
в водители заплатить за беспро-
блемную сдачу экзаменов.

Задержанному  уже предъяв-
лено обвинение и возбужденно 
уголовное дело по части 3 статьи 
30 и части 2 статьи 159 Уголов-
ного кодекса. То есть покушение 
на совершение преступления и 
мошенничество, совершенное в 
сговоре группой лиц. 

Целую операцию провели со-
трудники местного отдела по 
борьбе с экономическими пре-
ступлениями и противодейст-
вию коррупции. Сам студент, 
имя которого мы не можем сооб-
щить по понятным причинам,  
был обвешан специальной аппа-
ратурой, записывающей все раз-
говоры. Он, кстати, сам обратил-
ся в полицию, после того как в 
очередной раз не сдал внутрен-
ний экзамен автошколы и к нему 
обратился инструктор Степанян 
с деловым предложением. 

 Несколько часов этот ин-
структор возил студента по ули-
цам и под оперативную запись 
рассказывал, что тот должен де-
лать, а также насколько у него 
все схвачено. В записи фигури-
рует и директор автошколы, упо-
минаются и должности сотруд-
ников полиции. Правда, их учас-
тие в этой афере не доказано.

А делать студенту не надо 
было, собственно, ничего,  кроме 
как  заплатить. На теоретиче-
ском экзамене — понажимать 
кнопки, не важно, какие, на пра-
ктическом — хоть как-то прое-
хать. Все остальное, обещал ин-
структор, будет сделано за него. 
Он даже предлагал не только 
права категории «В» , но и любой 
другой категории, хоть «D», то 
есть  для автобусов. Но это — до-
роже. В  цену услуг — 20 тысяч — 
не входило получение медсправ-
ки и оплата госпошлины. Это 
надо было оплатить отдельно. 

Когда инструктора взяли в 
момент передачи денег, он  стал 
утверждать, что просто попро-
сил их в долг и никаких услуг не 
предлагал. Не знал еще, что все 
происходило под запись. Теперь 
следствию предстоит выяснить, 
действительно ли те лица, кото-
рых он упоминал, имели отноше-
ние к делу, или они упоминались, 
чтобы пустить пыль в глаза. 

Примечательно, что когда по-
лиция пыталась изъять докумен-
ты в автошколе, то ей было ока-
зано физическое сопротивление.   
Впрочем, в помещение автошко-
лы удалось проникнуть и даже 
изъять необходимые документы. 
К этим бумагам возникло мно-
жество вопросов. Но пока идет 
следствие об этих вопросах 
предстоит молчать. 

Напомним, что в соответст-
вии с требованиями закона о 
безопасности дорожного движе-
ния и приказа министерства об-
разования подготовку водителей 
может осуществлять только ли-
цензированная автошкола, по-
лучившая заключение ГИБДД и 
согласовавшая с ГИБДД про-
граммы подготовки водителей.

К экзаменам в ГИБДД допу-
скаются только те кандидаты в 
водители, кто имеет свидетель-
ство о получении профессии во-
дитель, выданное учебным заве-
дением, которое отвечает всем 
вышеперечисленным требова-
ниям. 

Чтобы не попасть в руки к мо-
шенникам, будущим водителям 
надо тщательно выбирать ав-
тошколу. 

Список всех автошкол, полу-
чивших нужные разрешения, пу-
бликуется на сайте ГИБДД.  Пе-
ред заключением договора необ-
ходимо убедиться в том, что ли-
цензия у автошколы действи-
тельна и не приостановлена. Это 
можно проверить на сайте Росо-
брнадзора. А сам договор должен 
содержать четко указанные 
услуги по обучению вождению с 
указанием точного количества 
часов занятий по тем или другим 
предметам. Например по теории 
и практике. 

В цену услуг — 
20 тысяч рублей — 
не входила оплата 
получения
медсправки
и госпошлина 

БЕЗОПАСНОСТЬ За проникновение на спецобъекты могут посадить на четыре года

Сел за селфи 
Михаил Фалалеев

У
жесточить наказание за не-
законный, так сказать, ви-
зит на запретную террито-

рию предложено в законопроек-
те, который внесен на обсужде-
ние в Госдуму. Возможно, Уголов-
ный кодекс будет дополнен но-
вой статьей — «Неоднократное 
самовольное проникновение на 
охраняемый объект». 

 Речь идет о неких секретных 
подводных и подземных соору-
жениях — появление там будет 
наказываться штрафом в пол-
миллиона рублей либо лишени-
ем свободы на срок до двух лет. 
Если же в охраняемой зоне ока-
жется не один, а группа наруши-
телей, то им грозит срок уже до 
четырех лет.

 Собеседники корреспондента 
«Российской газеты» в правоох-
ранительных органах и спец-
службах объяснили, что предла-
гаемые сроки заключения — толь-
ко кажутся мягкими. На самом 
деле они являются лишь, так ска-
зать, довеском к целому «буке-
ту» других уголовных статей. 

Например, распространение 
сведений, содержащих государ-
ственную тайну, оказание сопро-
тивления при задержании, хище-
ние или порча имущества — да 
мало ли что произойдет, когда на-
рушителей обнаружит охрана? 
Так вот, от двух до четырех лет 
может «набежать» в дополнение 
к основному наказанию — как 
обязательный минимум. (Не 
факт, что вообще будет кому 
предъявлять обвинения — часо-
вой имеет право стрелять на по-
ражение). 

 С другой стороны, ужесточе-

ние наказания — профилактиче-
ская мера. Как это ни удивитель-
но, но все чаще нарушителями 
всех возможных запретов стано-
вятся не воры, шпионы или тер-
рористы, а любители селфи. Ведь 
как это круто — нырнуть с аква-
лангом на глубину десятка ме-
тров и выложить в Интернете 
свои снимки у шлюзов плотины. 
Или с фонарем влезть в бункер с 
авиабомбами — тоже можно по-
лучить сотни «лайков». Другое 
дело, «фотомодель» не всегда со-
ображает, что рискует не только 
своей головой, но и жизнями со-
тен, а то и тысяч людей.

Уже известны случаи, когда 
молодые люди пытались ради 
красивых фоток преодолеть ох-
рану атомных электростанций, 
химических производств, выско-
чить на взлетную полосу. Пока 
все заканчивалось благополучно, 
без стрельбы и каких-либо нака-
заний. Так может быть, именно 
это «благополучие» и провоци-
рует дальнейшие попытки?

 Наши эксперты не исключа-
ют, что новый законопроект — 
только первая «ласточка» среди 
возможных подобных инициа-
тив. В связи с сокращением чи-
сленности МВД и снятия со мно-

гих объектов полицейской охра-
ны могут появиться предложе-
ния усилить ответственность за 
сам факт незаконного появления 
в охраняемом месте. И не важно, 
было ли что-то украдено или ис-
порчено. 

 Безусловно, потребуется бо-
лее четко обозначить все запрет-
ные для свободного доступа зоны 

и территории, может, заново обо-
рудовать границы постов,  поста-
вить запретительные знаки и 
прочую «сигнализацию» — чтобы 
люди точно знали, где можно хо-
дить, а где — чревато. 

 Кстати, уже усилена ответст-
венность людей, незаконно нахо-
дящихся в так называемых ЗАТО 
— закрытых административно-
территориальных образованиях 
(города, на улицах которых вве-
ден особый режим — пропускной, 
организационно-технический и 
правовой). В этих городах нахо-
дятся оборонные предприятия, в 
том числе с опасным производст-
венным циклом. Это — ядерные 
объекты, химические заводы, 
энергетические комплексы и 
многое другое, где сбой работы 
или какие-либо происшествия 
чреваты поистине страшными, 

катастрофическими последстви-
ями. И не только для местных жи-
телей или работников конкрет-
ного комплекса, но и для немалой 
территории страны. Улицы и въе-
зды таких населенных пунктов 
охраняются не обычными поли-
цейскими нарядами, а патруля-
ми и караулами Внутренних 
войск МВД России и специальны-
ми подразделениями. Именно 
они уполномочены составлять 
протоколы об административ-
ных правонарушениях. 

 Разумеется, и ответствен-
ность за всякие «художества» в 
таких местах должна быть выше. 
Увы, анализ ситуации за послед-
ние несколько лет показывает, 
что число составленных прото-
колов об административных пра-
вонарушениях увеличивается. 
По мнению Главнокомандующе-
го Внутренними войсками — пер-
вого заместителя министра вну-
тренних дел России Виктора Зо-
лотова, одной из мер, которая по-
зволит сократить количество та-
ких правонарушений, является 
усиление административной от-
ветственности. 

Что, собственно, и было сдела-
но — внесены изменения в Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Если раньше наруши-
теля, что-либо натворившего на 
территории такого объекта, мо-
гли оштрафовать от ста рублей до 
одной тысячи, то теперь запла-
тить придется от трех тысяч до 
пяти тысяч рублей. Опять же, 
пока речь не идет о каких-либо 
серьезных проступках, тем более 
— преступлениях.  Но не исключе-
но, что на объектах ЗАТО будет 
ужесточено и уголовное законо-
дательство.

Акцент

 Могут появиться предложе-
ния усилить ответственность 
за сам факт появления 
в охраняемом месте

Наверное, только эта кошка сможет без разрешающего документа про-
никнуть на охраняемый объект. Людям «светит» тюремный срок.

Представьтесь, 
продавец таблеток

Аргументы таковы: дети 
могут разжалобить, ак-
теры же, переодетые 

врачами, обмануть. В том смысле, 
что зритель примет их за настоя-
щих докторов и проникнется. А 
это окажется всего лишь игрой.

Другая поправка говорит, что 
реклама «должна содержать ука-
зание... на конкретные физиче-
ские лица, выступающие в ре-
кламном продукте в качестве эк-
спертов».

Понять это можно двояко. 
Мягкий вариант: тех, кто высту-
пит в качестве эксперта в рекла-
ме, заставят показывать свои на-
стоящие регалии. Жесткое толко-
вание: буквально в каждой ре-
кламе должна быть ссылка на 
конкретных экспертов, настоя-
щих, не фальшивых. Мол, если 
под рекламой не подпишется ка-
кой-то профессиональный авто-
ритет, подтверждающий, да, эти 
таблетки лечат, а от этих йогур-
тов худеешь, то ее могут при-
знать неправильной. 

Впрочем, вряд ли возможно 
«визировать» каждое рекламное 
объявление у экспертов. Скорее 
всего, столь крутых мер не предпо-
лагалось. Инициаторы проекта 
просто пытаются сделать рекламу 
более честной. Раз ссылаетесь на 
специалиста, ссылайтесь на на-
стоящего профи, а не подставного.

Однако, по мнению прави-
тельства страны, а также про-
фильных комитетов Госдумы, в 
рекламе и сегодня достаточно 
правды. Так что в официальном 
отзыве правительства законо-
проект рекомендовано откло-
нить.

Как напомнили правительст-
венные эксперты, закон сегодня 
и так не допускает использова-
ние в рекламе образов медицин-
ских и фармацевтических работ-
ников, за исключением отдель-
ных случаев. Проект предлагает 
убрать всякие исключения, но 
стоит ли вводить такие катего-
ричные нормы?

Кроме того, по закону недо-
стоверной признается реклама, 
которая содержит сведения о ли-
повых дипломах и медалях, при-
думанном общественном при-
знании и т.п. Так что лгать по это-

му поводу и без предлагаемых 
поправок нельзя.

«Федеральный закон уже со-
держит нормы, направленные на 
обеспечение прав потребителей 
на получение достоверной инфор-
мации о рекламируемом товаре и 
защиту от введения их в заблужде-
ние, — говорится в официальном 
отзыве правительства страны. — 
Учитывая изложенное, правитель-
ство Российской Федерации не 
поддерживает представленный 
проект федерального закона».

С этим согласились и про-
фильные комитеты Госдумы. По 
словам адвоката Юлии Андрее-
вой, сегодня в рекламе может 
быть задействован человек в ме-
дицинской форме, но при этом 
надо обязательно указать, что 
этот человек не является профес-
сиональным врачом. 

Если антимонопольное ве-

домство обнаружит, что кто-то 
распространяет недостоверную 
рекламу, а, говоря простым язы-
ком, лжет по телевизору, то мож-
но заставить через суд рекламо-
дателя опровергнуть свою рекла-
му. При этом ложь рекламодате-
лю придется опровергать за свой 
счет.

— В связи с чем, если у потре-
бителя рекламы есть основания 
полагать, что рекламодателем 
были нарушены требования за-
кона о рекламе, он вправе обра-
титься в антимонопольную 
службу с целью проведения про-
верки в отношении такой рекла-
мы, — говорит Юлия Андреева.

Например, по данным Феде-
ра льной антимонопольной 
службы, в прошлом году анти-
монопольные органы рассмо-
трели более 28 тысяч фактов, 
указывающих на событие нару-
шения законодательства о ре-
кламе. Для сравнения: в 2013 
году было рассмотрено более 
19,5 тысячи фактов. Конечно, 
далеко не всегда проверялись 
именно эксперты. Нарушения 
бывают самые разные. Любо-
пытно, что число жалоб на ре-
кламу тоже выросло, причем 
вдвое. В 2014 году антимоно-
польные органы рассмотрели 22 
603 заявления о несоответствии 
рекламы требованиям законода-

тельства о рекламе. Годом ранее 
к ним поступило 11 716 заявле-
ний. Понятно, что не всегда зая-
витель оказывается прав, и про-
верка не всегда приводит к нака-
занию. Статистика показывает 
лишь то, что реклама все чаще 
стала настолько раздражать, что 
на нее не просто ворчат, но уже 
жалуются.

В целом нарушители рекламы 
за год заплатили более 150 мил-
лионов рублей штрафов. При 
этом распространение рекламы, 
вводящей в заблуждение, в 2014 
году составило 6,13 процента 
всех нарушений, что вполне со-
поставимо с данными 2013 года, 
когда доля заблуждений состав-
ляла 7,8 процента всех наруше-
ний. Но все-таки получается, что 
напрямую лгать стали чуть 
меньше. И то хорошо. Еще чуть 
больше процента нарушений со-
ставила недобросовестная ре-
клама. 

А вот одно из последних дел: 
была наказана некая компания, 
гарантировавшая в рекламе, что 
ее лекарство вылечит от грибка. 
Между тем по закону реклама не 
должна гарантировать положи-
тельное воздействие медизделий 
при использовании.

Акцент

 Закон запрещает указывать 
в рекламе липовые дипломы 
и фальшивые медали. 
Ложь здесь наказуема

Эксперты из рекламы должны 
отличаться не только солидным 
видом, но и настоящим дипломом.
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За вред причинен-
ный человеку нару-
шением имущест-
венных прав на 
жилье  не заплатят

Моральный вред  
компенсируют, если 
нарушены неимуще-
ственные права гра-
жданина 
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Дополнение  
к объявлению об открытии вакантных должностей заместителя 

председателя суда, судей районных судов и мировых судей  
г. Москвы, опубликованном в «Российской газете» от 09.11.2015 г.  

№ 252 (6823).

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности  

председателя районного суда г. Москвы
Пресненский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-

ную должность председателя суда  города Москвы принимаются по 
16.11.2015 г. в понедельник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 
по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: (495) 691-
55-41.

ТРАНСПОРТ В Москве выставили
на конкурс 200 маршрутов
наземного транспорта 

Пассажиры 
оценили частников

Светлана Батова

П АС С А Ж И РА М понравились 
автобусы частников, работающие 
по городским правилам. Таковы 
итоги полутора месяцев работы 
перевозчика, вышедшего в конце 
сентября на два первых маршру-
та, разыгранных на конкурсе. Тем 
временем город объявил конкурс 
на все оставшиеся частные мар-
шруты. 

Напомню, в столице идет ре-
форма наземного транспорта. 
Все маршруты частников посте-
пенно выставляются на кон-
курсы. Победитель обязан рабо-
тать по тем же требованиям, что 
и «Мосгортранс»: жестко соблю-
дать расписание, вывести на мар-
шруты автобусы не старше двух 
лет, работать по городским биле-
там, возить бесплатно льготни-
ков, установить видеонаблюде-
ние, кондиционеры, обучить во-
дителей. 

Победитель первого конкурса 
вывел шесть своих микроавтобу-
сов на два маршрута №№ 199к 
и 368 на северо-западе Москвы 
30 сентября. Как рассказал за-
мглавы департамента транспорта 
Дмитрий Пронин, в первые дни 
случилось несколько накладок, 
когда водители проезжали свои 
остановки, но их удалось быстро 
исправить. По словам заммэра по 
транспорту Максима Ликсутова, 
за это время был проведен опрос 
двухсот пассажиров. «Они оцени-
ли удобство оплаты за проезд би-
летами городского тарифного 
меню, соблюдение расписания 
движения, чистоту и удобство са-
лона, — сказал чиновник. — Жите-
лям понравился голубой цвет но-
вых маршрутных автобусов, хо-
рошо видный в любое время су-
ток». Оценили новые маршрутки 
и пенсионеры, которым раньше 

вход в частные автобусы был фак-
тически закрыт.

Очередной частный мар-
шрут — право на его обслужива-
ние выиграла компания «Тран-
свей» — заработает 18 декабря. Он 
проложен по западу Москвы от 
Киевского вокзала до Второго 
Мосфильмовского переулка че-
рез Бережковскую набережную 
и улицу Пырьева. Этот частник 
заменит существующий коммер-
ческий маршрут № 20 и получит 
№ 320. Компания готовит к выхо-
ду на линию четыре автобуса.

Следующие 58 аукционов 
на обслуживание маршрутов 
частными перевозчиками объя-
вил в октябре департамент горо-
да Москвы по конкурентной по-
литике. Первоначальная стои-
мость контрактов — 47,5 млрд 
рублей. Изначально планирова-
лось, что основная масса мар-
шрутов будет разыграна еще ле-
том, но из-за сложной финансо-
вой ситуации в стране пришлось 
пересматривать условия конкур-
сов — компаниям-перевозчикам 
стало практически невозможно 
получить необходимые изначаль-
но банковские гарантии.

В общей сложности город раз-
ыграет 211 маршрутов. Изна-
чально, как рассказали «РГ» в де-
партаменте транспорта, у част-
ников было около 500 маршру-
тов. В процессе реформирования 
была поставлена задача убрать их 
дублирование с городскими мар-
шрутами. В то же время, утвер-
ждают чиновники, все важные су-
ществующие транспортные свя-
зи сохранены. Из конкурирую-
щих маршрутов — часто частники 
дублировали и друг друга, а не 
только «Мосгортранс», для новой 
сети выбраны те, которые в наи-
большей степени отвечают по-
требностям пассажиров. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В здании
Российской академии наук
произошел взрыв

Не по науке

Тимофей Борисов

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ происшествие с одним погибшим — 
так можно охарактеризовать то, что вчера произошло 
на юго-западе Москвы. 

В одном из помещений здания РАН, расположенном 
на Ленинском проспекте, произошел взрыв. На место 
происшествия немедленно прибыли сотрудники поли-
ции и МЧС, которые склоняются к бытовой версии прои-
зошедшего. Причиной взрыва могло стать нарушение 
техники безопасности при проведении работ с охлажде-
нием сервера. Погиб сотрудник компании, обслуживаю-
щей холодильное оборудование. Возможно, он что-то 
сделал не так, при закачке газа из баллона во время работ 
по обслуживанию сложного компьютерного оборудова-
ния, которому требуется мощное охлаждение.

Как пояснили источники в самой академии наук, 
взрыв произошел на втором этаже здания, в котором 
располагается управление делами РАН. 

Пока взрыв газа в разгерметизированном баллоне 
 является единственной версией ЧП. 

СУД Фигуранты по делу
об аварии в метро
получили от 5,5 до 6 лет

Крушение 
на стрелке

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Дорогомиловский суд Москвы признал винов-
ными всех подсудимых по делу о крупнейшей аварии 
в истории столичного метрополитена. 

Судья Антон Толстой вынес обвинительный приговор 
трем работникам ГУП «Московский метрополитен» — 
старшему дорожному мастеру Валерию Башкатову, за-
местителю начальника службы ремонта путей Алексею 
Трофимову, которые работали над обустройством же-
лезнодорожного съезда, а также выполнявшему надзор 
за их работой помощнику дорожного мастера Юрию Гор-
дову. Четвертый виновник аварии, записано в приговоре 
суда, директор по производству субподрядной организа-
ции ООО «Спецтехреконструкции» Анатолий Круглов. 
Именно он давал задания по проведению ремонта. Они 
нарушили правила безопасности движения и эксплуата-
ции метрополитена, что привело к гибели 24 человек. 
Еще 188 пассажиро получили телесные повреждения.

Установлено, что 
15 июля 2014 года 
примерно в 8 часов 
34 минуты в перего-
не тоннеля между 
станциями «Парк 
Победы» и «Славян-
ский бульвар» прои-
зошло крушение 
электропоезда по 
причине неправиль-
ного монтажа стрел-
ки в месте съезда 
на вновь строящую-
ся линию метро. 
 Метрополитену был причинен материальный ущерб 
на сумму свыше 331 миллиона рублей.

По заявлению официального представителя Следст-
венного комитета России Владимира Маркина, «на про-
тяжении всего расследования обвиняемые не признава-
ли свою вину, хотя собранные доказательства, в том чи-
сле результаты экспертиз, полностью подтверждают 
версию следствия». В частности комплексная железно-
дорожно-техническая судебная экспертиза, которую 
проводили 16 экспертов ведущих НИИ железнодорож-
ного транспорта и других учреждений, подтвердила, 
что причиной крушения поезда явилось отсутствие ра-
бочей и соединительной тяг. 

Фотовидеотехническая судебная экспертиза позволи-
ла установить отсутствие посторонних предметов перед 
электропоездом, а также начавшееся изменение перво-
начального положения остряка стрелочного перевода. 
Об этом свидетельствует разрыв проволоки, установлен-
ной Гордовым вместо штатного крепления, и подтвер-
ждает версию экспертов-железнодорожников. 

Таким образом, следователи установили причинно-
следственную связь между действиями обвиняемых 
и произошедшей аварией. Башкатов и Трофимов, по ука-
занию Круглова, причем, в свободное от основной рабо-
ты время и без оформления, занимались устройством 
съезда. Версия о постороннем предмете на путях была 
исследована и опровергнута доказательствами.

ЗАНЯТОСТЬ Москве требуется до десятка
необычных специалистов в месяц

Ищу супермена 
Ольга Игнатова

В 
банке вакансий Москвы — 
140 тысяч вариантов тру-
доустройства. Москвичам 

предлагают место водителя 
и продавца, строителя и судеб-
ного пристава-исполнителя… 
Среди распространенных про-
фессий встречаются и довольно 
необычные запросы работода-
телей.

Как рассказал «РГ» пресс-се-
кретарь портала «Superjob.ru» 
Иван Кузнецов, в месяц появля-
ется 5—10 запросов на так назы-
ваемых «штучных» специали-
стов. К примеру, гример-пости-
жера для телекомпании. В его 
обязанности входят стрижка 
и изготовление париков для 
участников массовых и группо-
вых сцен в телешоу, лепка гум-
мозных наклеек (для создания 
спецэффектов), изготовление 
бород, бакенбард и т.д. Супер-
маркет ищет кависта — специа-
листа, разбирающегося в сортах 
вин и способного проконсульти-
ровать самого взыскательного 
покупателя. Дом моды пригла-
шает на работу офис-менеджера 
с функциями модели для приме-
рок. Девушке с классическими 
пропорциями 90-60-90 предла-
гают вести документооборот 
и плюс — участвовать в пример-
ках коллекций одежды.

Журнал о путешествиях хочет 
видеть в своих рядах журналиста, 
который готов колесить по миру 
с планшетом и фотокамерой, 
а также оказываться в центре со-
бытий в каждой стране, куда при-
езжает. Заказывая такого рода ва-
кансию, работодатели нередко 
отмечают и черты, которыми дол-
жен обладать претендент. «В ок-
тябре мы разместили суперори-
гинальное предложение, — про-
должает Кузнецов. — Авиакомпа-
нии требовался бортпроводник 
без татуировок, способный дотя-
нуться до отметки 212 см. Име-

лось в виду — до полки в самолете 
для ручного багажа. С татуиров-
ками объяснялось тоже все про-
сто: авиакомпания хотела иметь 
дело с серьезными и ответствен-
ными специалистами.

Второй по оригинальности 
описания была вакансия для ох-
ранника. Частная компания 
приглашала человека с недо-
брым, невежливым выражением 
лица и вообще, «чем больше 
шрамов и ожогов, тем больше 
шансов». Киностудия приглаша-
ла на роль детектива в новом се-
риале не актера, а юриста — 
«женщину до 30 лет, которая 
умеет вести переговоры, допро-
сы, владеет юридической терми-
нологией».

«Необычные запросы обычно 
приурочены к какому-то собы-
тию, — говорит руководитель 
службы исследований портала 
поиска работы HeadHunter Ма-
рия Игнатова. — Например, ком-
пания развивает новое направ-
ление или готовится запустить 
новый продукт. Поиск сотрудни-
ков сопровождает вакансию ин-
тересным описанием. Это своео-
бразный маркетинговый ход». 
К тому же, отмечает Мария Иг-
натова, в наши дни все больше 
соискателей обращают внима-
ние на то, как работодатель от-
носится к сотрудникам. Прояв-
лен индивидуальный подход? 
Значит, важно найти не просто 
исполнителя, а личность. Если 
стандартное предложение «ви-
сит» на поисковом портале 
в среднем три недели, то эксклю-

зивное — всего несколько часов 
или дней.

Индивидуализация вакан-
сии — еще и способ «отсеивания» 
нежелательных кандидатов. Так 
полагает президент общерос-
сийской Ассоциации по подбору 
персонала Валерий Поляков. Но 
это по мнению работодателей. 
95% кандидатов не вчитываются 
в требования, а просто рассыла-
ют резюме на все подходящие по 
теме вакансии.

А вот завлабораторией про-
гнозирования трудовых ресур-
сов РАН Андрей Коровкин счи-
тает, что любая индивидуализа-
ция — это проявление дискрими-
нации. «По российским законам 
нельзя вводить в вакансиях воз-
растной ценз, — напоминает он. — 
Но многие работодатели это де-
лают, перекрывая, таким обра-
зом, доступ к работе людям, ко-
торые не укладываются в отме-
ченные рамки. За появлением 
подобных вакансий должна сле-
дить трудовая инспекция и разъ-
яснять работодателям, что они 
нарушают трудовые права гра-
ждан. Кстати, говорят рекруте-
ры, зарплаты на эксклюзивные 
вакансии соизмеримы с обыч-
ными. Никто не сулит фантасти-
ческих доходов, даже если ищет 
себе «супермена на полный ра-
бочий день».

АКТУАЛЬНО

Билеты
на электрички
можно будет
купить на всех
станциях

ВЫРУЧИТ 
АВТОМАТ

Светлана Батова

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКАМ, 
возможно, удастся решить про-
блему продажи билетов на стан-
циях, где нет касс. В качестве 
экс перимента на одной из плат-
форм установят аппарат, кото-
рый сможет не только прода-
вать проездные, но и пользо-
ваться ими, списывая поездки 
как в турникете. 

В целом в Москве и области 
касс сейчас нет почти на поло-
вине станций — на 209 из 547. 
Правда, 91 из них — это станции 
Большого Кольца, 118 касс — на 
радиальных направлениях. Пас-
сажиры, уезжающие с них, вы-
нуждены либо ехать до ближай-
шей станции с кассой, либо 
ждать контролера — он обязан 
продать им билет без сервисно-
го сбора (он составляет 50 руб-
лей), либо, если контролер не 
попался, покупать билет «на 
выход» на станции назначения. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Центральной пригород-
ной пассажирской компании, 
первый пробный аппарат по-
ставят на станции Карачарово 
по направлению в область. 
Правда, касса тут есть, но она 
на соседней платформе, что для 
пассажиров, конечно же, край-
не неудобно. 

Аппарат будет уметь прода-
вать разовые платные и льгот-
ные билеты и абонементы, за-
писывать их на «Тройку» 
и «Стрелку», пополнять их 

и  записывать билеты на метро 
и наземный транспорт Москвы. 
Кроме того, на нем же можно 
будет «отмечать» билеты на 
определенное количество поез-
док на электричку. Напомню, 
сейчас на Ярославском направ-
лении железной дороги идет эк-
сперимент — без отметки вали-
дации на проездном на началь-
ной станции не открывается 
турникет на конечной станции. 
Впоследствии такое правило 
будет действовать на всех стан-
циях.

У аппарата только один не-
достаток — расплатиться по 
нему можно будет только бан-
ковской картой, в том числе 
по технологиям бесконтактных 
платежей Pay-Pass/PayWave. 
Железнодорожники принципи-
ально не стали делать возмож-
ность приема наличности — 
из соображений безопасности, 
чтобы аппарат не стал соблаз-
ном для грабителей. Многие 
станции без касс находятся 
в очень глухих и мало посещае-
мых, особенно в темное время 
суток, местах.

Если эксперимент пройдет 
удачно, в ближайшее время та-
кие агрегаты появятся еще 
на четырех станциях, а затем 
и на всех остальных.

Кстати: до конца года ЦППК 
планирует установить турнике-
ты еще на 18 остановках Мос-
квы и области. Они появятся 
на станциях Александров-1, 
 Маленковская, Сергиев Посад, 
Фрязино, Ивантеевка Ярослав-
ского направления; Дмитров-
ская, Красногорская, Нахаби-
но, Опалиха, Ржевская Рижско-
го направления; Долгопрудная, 
Лианозово на Савеловском на-
правлении, Коломна и Шату-
ра — на Казанском, Пионер-
ская — на Белорусском, Михне-
во — Павелецкого, Москворе-
чье — Курского и 5-я платформа 
на Курском вокзале, куда при-
ходят пригородные поезда.

Прогноз Метеорологи обещают серость, депрессии
и «день жестянщика»

Погода — жесть

Ирина Огилько 

С
ильная гололедица 
в утренние и вечер-
ние часы ожидается 
в столичном регионе 
в середине нынешней 

недели. О том, не пора ли перео-
бувать колеса автомобилей 
в зимнюю резину и когда в столи-
цу придет настоящая зима, рас-
сказал «РГ» директор Гидромет-
центра РФ Роман Вильфанд.

По данным метеоролога, бли-
жайшую неделю в столичном 
 регионе будет стоять в основном 
«серенькая погода», способству-
ющая появлению депрессии 
у  населения, ведь помимо того, 
что стремительно сокращается 
световой день, его укорачивает 
и хмурая погода.

— Всю неделю небо будет затя-
нуто облаками, атмосферное 
давление понизится, днем ожи-
дается слабоположительная 
температура, не выше +5 граду-

сов и осадки в виде дождя, — рас-
сказывает Вильфанд. — А ночью 
ожидается мокрый снег с темпе-
ратурой до   -5 градусов. Средне-
суточная температура воздуха 
опустится ниже нуля. Такая по-
года будет способствовать обра-
зованию утром и вечером голо-
ледицы на дорогах, поэтому ав-
томобилистам и пешеходам сто-
ит быть предельно вниматель-
ными.

По словам Вильфанда, подоб-
ная погода вполне соответствует 
климатической норме в так на-
зываемую пору предзимья. Про-
стоять она сможет до двадцатых 
чисел ноября. Ощутимого поте-
пления специалисты уже не 
ждут. Поэтому чтобы не стать 
жертвой «дня жестянщика», 
 метеоролог советует переобуть 
автомобили, а коммунальным 
службам города и областных му-

ниципалитетов быть готовыми 
к борьбе с гололедом.

Отметим, что нынешней осе-
нью коммунальные службы уже 
успели несколько раз обработать 
дороги реагентами, ведь в первой 
декаде октября температура 
 воздуха в регионе опускалась 
до 10 градусов мороза и шел силь-
ный снегопад. К слову, тогда се-
рьезных ЧП непогода не вызвала.

Впрочем, как отметил метео-
ролог, сейчас сильных осадков не 
ждут, выпасть в ближайшую се-
мидневку сможет не более чет-
верти процентов месячной нор-
мы, которая для Москвы состав-
ляет 58 мм. Столь незначитель-
ное количество осадков и поло-
жительная температура воздуха 
не позволят образоваться устой-
чивому снежному покрову. 

— Потепление климата сказы-
вается и на нашей погоде: еще 
25—30 лет назад в столичном ре-
гионе переход через 0 отметку 
приходился на начало ноября, 

а устойчивый снежный покров 
образовывался в середине меся-
ца, — продолжает Вильфанд. — 
Сейчас все эти показатели сме-
стились как минимум на десять 
дней. Поэтому ожидать установ-
ления устойчивого снежного по-
крова в Москве стоит не ранее 
28—30 ноября, а скорее даже 
в первую пятидневку декабря, 
как было в 2014 году.

Зима в регионе, по долгосроч-
ному прогнозу специалистов, 
ожидается холоднее прошлогод-
ней (в то время как минувшей зи-
мой температура воздуха была 
почти на 2 градуса выше клима-
тической нормы). Но сильных 
морозов синоптики не ждут, в це-
лом зима ожидается в пределах 
нормы: около -10…-12 ночью 
и -4…-6 — днем. Экстремальные 
холода до -20 градусов возможны 
не ранее января.
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месячной нормы

Следствие считает, 
что еще 6 работни-
ков столичного 
метро причастны 
к крушению поезда 
в подземке 

У аппарата только 
один недостаток — 
расплатиться 
по нему можно 
будет только бан-
ковской картой

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Что мешает европротоколу заработать в полную 
силу
12 ноября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Владимира Кузина — заместителя начальника ГУ ОБДД 
МВД РФ, Игоря Юргенса — председателя Российского союза авто-
страховщиков, Евгения Уфимцева исполнительного директора Рос-
сийского союза автостраховщиков, Сергея Смирнова редактора 
журнала «За рулем», юриста.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Список самых 
востребованных 
и перспективных 
профессий читайте на сайте
www.rg.ru/art/1184554

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1185429

Если днем метеорологи прогнози-
руют дождь, то ночами ждут сла-
бых морозов и мокрого снега. 
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209
СТАНЦИЙ
на железных дорогах Москвы 
и Подмосковья сегодня не обору-
дованы кассами. Это почти поло-
вина от общего числа станций, 
которых в столичном регионе 
насчитывается 547. 



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2015 
вторник №253 (6824)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОВЕРКА СЛУХА  

Нижегородскую 
больницу обвинили 
в отказе лечить бесплатно

Болезни 
для богатых

Мария Волкова, Нижний Новгород 

В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ бьют тревогу: городская клини-
ческая больница №3, специализирующаяся на лечении по-
жилых людей, якобы исчерпала лимиты оказания бесплат-
ной медпомощи на этот год. Пациентам предлагается либо 
подождать, либо ложиться в стационар платно. При этом 
суммы для стариков называют неподъемные.

Вчера у больницы дежурили журналисты: информация 
об отказах пациентам в бесплатной госпитализации сперва 
появилась в соцсетях, официальных комментариев не 
было. Исполняющий обязанности главврача клиники Алек-
сей Волков наличие проблем подтвердил: объем оказания 
бесплатной медпомощи на этот год больница выполнила, 
больше ресурсов нет.

— Больница работает, пациенты госпитализируются. Мо-
жет быть, не в том объеме, как бы нам хотелось. Случаи отка-
за действительно были, но единичные, мы вынуждены при-
держивать госпитали-
зацию. Люди относят-
ся с пониманием. Я не 
знаю, почему урезали 
финансирование, это 
не мой уровень ком-
петенции. Сейчас ока-
зываем помощь за 
свой счет. Мы же не 
можем отказать лю-
дям, есть Конститу-
ция, программа госга-
рантий. Мы обязаны 
ее выполнять и вы-
полняем. Вопрос с фи-
нансированием вот-вот решится, — объяснил врач. А пациен-
ты, попавшие в стационар бесплатно, пока не был исчерпан 
лимит, боятся, что такое счастье с ними — в последний раз.

— Я была сейчас у офтальмолога. Назначили уколы, а де-
нег нет, я же воровать не пойду. Врачи подтверждают, что 
какие-то изменения будут. Боятся остаться без работы, 
если клинику сделают платной. Я сама медработник, боль-
ше 40 лет стажа, пенсия маленькая, сберкнижки нет. Созда-
ют невыносимые условия, есть власть в нашем городе и об-
ласти или нет? — пенсионерка Маргарита Пасечная не мо-
жет сдержать слез и плачет перед камерой.

Ветеран ВОВ Александр Поляков рассказывает, что об-
служивается в этой больнице с 1978 года. «Я очень ей дово-
лен. Если закроют — старикам будет тяжело. Больше года на-
зад исчезло хирургическое отделение, почему — не знаю», — 
говорит пенсионер.

На первом этаже корпуса – информация о платных услу-
гах, напротив — касса. Кассир-операционист Светлана Тере-
хова говорит, что к обеду вчерашнего дня на платную го-
спитализацию решились пять человек: четверо в терапев-
тическое отделение и один — в неврологию.

— Вот смотрите, сумма 23 300 рублей за 12 дней, одно-
местная палата. Неврология — 13 тысяч рублей за 10 дней, 
двухместная палата. Конечный расчет уже после выписки. 
Я не знаю, что конкретно сюда входит, это уже к завотделе-
нием вопросы. Платно у нас приходят, в основном, город-
ские. А с районов приезжают бесплатно, — говорит Светла-
на Терехова.

Накануне первый заместитель министра здравоохране-
ния Нижегородской области Ирина Переслегина сообщила 
журналистам, что ведется проверка ситуации. Первым де-
лом чиновники заставили главного врача писать объясни-
тельную, откуда «растут ноги» у информации о прекраще-
нии бесплатной госпитализации на этот год.

— Информация прошла недостоверная, больница работа-
ет в прежнем режиме. Министр встретился с коллективом. 
Мы ориентируемся на обращения граждан, были ли случаи 

отказа. К нам таких 
жалоб не поступало, — 
пояснила Ирина Пе-
реслегина. По ее сло-
вам, план госпитали-
заций по больнице № 
3 на этот год был ра-
вен значению преды-
дущего года — 5098 
случаев. В конце октя-
бря главврач больни-
цы обратился с прось-
бой увеличить план, 
что и было сделано: 
клиника получила 
300 госпитализаций 

дополнительно. За 9 месяцев 2015 года через стационар 
прошли 4625 человек, данных за октябрь пока нет.

— Планированием занимается главврач. Есть госзадание 
на год. Если главврач видит, что объемы расходуются бы-
стрее запланированного, он обращается в комиссию за пе-
ресмотром. Обращения по больнице № 3 действительно 
были, — говорит Ирина Переслегина.

Директор территориального фонда ОМС Светлана Ма-
лышева заявила, что объем финансирования на этот год 
вырос на 12 процентов. Если в прошлом году территори-
альная программа ОМС составляла 24 миллиарда рублей, 
то в этом году – уже 27 миллиардов. При этом, если лимиты 
конкретной больнице были увеличены, финансирование в 
полном объеме за эти лимиты учреждение еще не получи-
ло. Таково требование закона: сначала больница получает 
аванс в 50 процентов, а по факту оказания медпомощи про-
исходит окончательный расчет.

— Мы будем разбираться, на каком основании были от-
казы в госпитализации, если они действительно были. По 
закону допускается отсрочка в плановой госпитализации 
пациента до 30 дней, это зависит от конкретной ситуации. 
Но такого, чтобы пациент получил полный отказ из-за яко-
бы исчерпанных лимитов, быть не может, — резюмировала 
Ирина Переслегина.

КОММЕНТАРИЙ 

Эдуард Гаврилов,
Член Общественной палаты России:

— Минздрав России не имеет расчетов одного законченного слу-

чая лечения. В результате объемы финансирования закладыва-

ются не по реальным потребностям населения, а исходя из име-

ющихся средств. Региональные органы управления здравоохра-

нением и территориальный фонд ОМС используют субъектив-

ный подход в распределении объемов медпомощи. В итоге част-

ники могут получить «госзаказ» больше, чем способны «перева-

рить», а государственные медучреждения страдают от дефицита 

финансирования. Складывается парадоксальная ситуация: отка-

зать в медпомощи медучреждения не могут, а оказывать помощь 

сверх утвержденного в тарифном соглашении объема невыгод-

но, они могут не получить за это деньги или получить в меньшем 

объеме. Тарифы ОМС на лечение едва покрывают, а в ряде случа-

ев и не покрывают расходы медорганизаций. Больницы и поли-

клиники испытывают недостаток финансирования.

Подготовила Марина Гусенко 

И все-таки в чем была такая острая необходимость 
разворчивать систему «Ваш контроль»? Она работает 
во всех регионах?
Херсонцев | Качество услуг в многофункциональных 

центрах уже достаточно высокое. И наша задача состо-

ит в том, чтобы его не потерять, а там, где оно не самое 

высокое, улучшать. В этом смысле важно иметь инстру-

мент получения обратной связи. Для этого мы и внедря-

ем во всех МФЦ систему оценки качества предоставле-

ния госуслуг.

Практически всем регионам удалось наладить опера-

тивное подключение центров и офисов госуслуг, в том 

числе новых, только что открывшихся, к единой инфор-

мационно-аналитической системе мониторинга каче-

ства. Так, на 18 сентября было подключено 6390 из 

7190 отделений МФЦ по всей стране, то есть 89 процен-

тов от всей сети.

Оценки попадают как в информационную систему са-

мого МФЦ, так и в специальную общую систему мони-

торинга. Причем данные поступают в разрезе феде-

ральных ведомств, чьи услуги в МФЦ оказываются. Это 

важно, потому что качество услуги складывается из 

двух составляющих: во-первых, это обслуживание не-

посредственно во фронт-офисе, в МФЦ, и второе — это 

работа бэк-офиса, самого ведомства, где и происходит 

обработка заявлений и подготовка документов. Гра-

жданин все это оценивает вместе, но мы по определен-

ным методикам можем смотреть, как сказываются эти 

два показателя на процессе в целом.

Создание сети многофункциональных центров выхо-
дит на финишную прямую. А какова сейчас доля охва-
та граждан центрами «одного окна»?
Херсонцев | Она составляет около 76 процентов, и до 

конца года нужно этот показатель довести до 90 про-

центов. Мы уверены, что с этой задачей справимся. 

Если говорить в конкретных цифрах, то уже действуют 

2139 многофункциональных центров по всей стране. 

Кроме того, в 5545 дополнительных небольших точках 

предоставления госуслуг работают от одного до трех 

окон обслуживания населения, и еще на базе 401 отде-

ления «Почты России» в небольших населенных пун-

ктах работают окна центров и офисов госуслуг «Мои 

Документы».

Вы планируете к концу года охватить еще почти 15 
процентов населения страны центрами госуслуг. Это 
достаточно короткий срок, придется спешить, значит, 
работать в режиме аврала. Обычно при этом происхо-
дят разные забавные и не очень вещи. Вы это отсле-
живаете?
Херсонцев | Конечно, каких-то отклонений не избе-

жать. Мы понимаем, что где-то будут подтягивать стати-

стику, выдавать желаемое за действительное. 

Но у нас, во-первых, есть развитая система монито-

ринга деятельности многофункциональных цен-

тров, вплоть до периодических проверок в режиме 

«тайного покупателя». В ближайшие полтора меся-

ца такие проверки пройдут в тридцати субъектах 

РФ. 

Потому что понять в режиме официального осмо-

тра, реально ли создана в центре госуслуг культура 

положительного отношения к гражданину, клиен-

тоориентированность, не всегда можно. Центр мо-

жет быть полностью создан по нашему брендбуку 

«Мои Документы», блестеть, сиять с иголочки, но 

внутри будут люди, не разделяющие ценности, ко-

торые мы продвигаем. И это, конечно, можно по-

нять только в режиме «тайного покупателя». Выез-

жать стараемся в точки, по которым у нас есть сом-

нения в достоверности отчетов с мест, либо туда, 

где мы в ходе реализации проекта ни разу не были.

Второе. Окончательные контуры любого государ-

ственного проекта, как правило, увязаны с бюджет-

ным циклом, и большинство бюджетных строек 

сдается в ноябре-декабре. В этом смысле нет ниче-

го страшного, что за два месяца нам нужно довести 

показатель с 76 до 90 процентов. Например, с июля 

по ноябрь 2014 года он увеличился с 45 до 47 про-

центов, а в декабре уже составлял 60 процентов. 

Кроме того, надо понимать, что в условиях напря-

женных бюджетов иногда коллеги стремятся пере-

нести открытие центра на более поздний срок и та-

ким образом сэкономить на операционных расхо-

дах. Конечно, это не сильно соответствует духу 

проекта. Поэтому я думаю, что в конце года показа-

тель в целом по стране будет выполнен или практи-

чески выполнен, хотя будут и субъекты, которые не 

успеют уложиться в срок.

ВАШ КОНТРОЛЬ В ДЕЙСТВИИ

Уволен по нашему желанию
Мы развиваем еще один 
канал, на наш взгляд, бо-
лее информативный — 

sms-оценки. Здесь есть сложность, 
связанная с тем, что граждане все 
более настороженно относятся к 
sms с незнакомых номеров. В свя-
зи с этим я бы хотел сказать, что 
номер 0919 является очень даже 
знакомым. Если вы не так давно 
оформляли документы в ГИБДД, 
налоговой службе или в ФМС и 
оставляли там свой телефон, то 
высока вероятность, что вам при-
дет сообщение с номера 0919. Его 
не нужно пугаться, на него нужно 
ответить и дать реальную оценку. 

Ответ бесплатный?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Sms бесплатные, 
платит федеральный бюджет.

На что  будут влиять оценки?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Каждая поступив-
шая оценка влияет на средние 
оценки и соответствующего МФЦ, 
и соответствующего федерально-
го ведомства, чья услуга оказыва-
лась. Они «зашиваются» в ключе-
вые показатели деятельности 
(KPI) чиновников, ответственных 
за качество предоставления госу-
слуг, и каждый следующий год эта 
составляющая KPI должностных 
лиц повышается на 5 процентов. 

Планка будет ежегодно подни-
маться?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Она не может по-
вышаться вечно. Как и в любой 
сфере обслуживания, с какого-то 
момента вы инвестируете в удер-
жание достигнутого уровня каче-
ства, а не в его рост. В дальнейшем 
предстоит не столько отслеживать 
рост, сколько падение этих инди-
каторов.

Если оценки качества госуслуг 
ниже этой планки, что тогда? 
Если конкретные органы власти с 
заявителями работают плохо?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Во-первых, внутри 
ведомства руководители террито-
риальных органов видят этот рей-
тинг, и это имеет моральное значе-
ние. В рамках одной службы все в 
одних и тех же условиях работают, 
с одинаковой нормативной базой, 
одинаковым финансированием, и 
даже заявители примерно одни и 
те же. То есть уже невозможно ска-
зать, что у вас лучше оценивают, 
потому что у вас услуги простые, а 
у нас услуги сложные, бланков 
вечно не хватает, поэтому у нас 
люди плохо настроены.

Во-вторых, если рейтинг чи-
новника отклоняется вниз, то в от-
ношении него может быть прове-
дена служебная проверка на соот-
ветствие занимаемой должности. 

Сразу, предвидя вопрос, скажу, 
что фактов таких пока нет. Есть ве-
домства, которые серьезно следят 
за происходящим в этой системе 
оценки качества. Чтобы не пор-
тить свою внешнюю статистику, 
они отстраняют людей от должно-
стей еще до того, как это нужно 
было бы сделать по данным систе-
мы «Ваш контроль». Условно гово-
ря, играют на опережение. Это 
тоже нормально. Ведомство бере-
жет репутацию, но с другой сторо-
ны — оно меняет людей, которые 
со своей работой не справляются. 

Если оценки влияют на судьбу ру-
ководителя подразделения, то как 
защитить систему «Ваш контр-
оль» от накруток?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Когда оценок мно-
го, то накручивание голосов ри-
скованно — его выдает аномально 
большое количество ответов. Об-
ычно на обратную связь выходит 
от 7 до 10 процентов пользовате-
лей. Если 50, то это серьезный по-
вод какими-то другими мерками 
померить. 

Есть возможность не просто 
балл поставить, а напи-
сать развернутый ком-
ментарий. Что дает 
этот механизм? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Да, 
вы можете зайти 
на специаль-
ный сайт 
системы 
« В а ш 
контроль» 
vashkontrol.ru и 
оставить отзыв. 
Сразу  огово-
рюсь, что мы ре-
шили не учиты-
вать эти ком-
ментарии в KPI 
должностных 
лиц, прямо на 
оценку работы чиновников они не 
влияют. 

Дело в том, что все наши ис-
следования, мнения экспертов, 
опыт бизнеса показывают: если у 
человека не спросили его мнение 
сразу на выходе, то потом он ре-
шится его написать только в том 
случае, если ему очень понрави-
лось или очень не понравилось. 
Предположим, он 20 лет не был в 
органах власти, был уверен, что 

там и сейчас полная разруха, и 
тут пришел первый раз и хочет со 
всеми поделиться своим восхи-
щением. Или, наоборот. 

И о чем же говорит статистика от-
зывов и ответов?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Сейчас на сайт 
«Ваш контроль» поступило по-
рядка 22 тысяч отзывов, в основ-
ном не на работу МФЦ, а на рабо-
ту конкретных федеральных ве-
домств — МВД, ФМС, Росреестр и 
так далее. Как бы странно ни ка-
залось, большинство отзывов — 
положительные. Возможно, это 
эффект низкой базы — у людей 
десятилетиями копился нега-
тивный опыт, а тут качество 
услуг начало стремительно ме-
няться. 

Как конкретно происходит рабо-
та с отзывами? Вот человек напи-
сал: «Безобразие, нужна элек-
тронная очередь!» И?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Отзывы разбира-
ют в ведомствах, к которым они 
относятся, мы тоже выборочно их 
смотрим. И сводную информацию 
снова доводим до руководства  ве-
домств, если видим, что ответа нет 
или это отписка. 

С е й ч а с 
нам важно добить-

ся хотя бы того, чтобы 
это не были отписки в стиле 
«ctrl+C – ctrl+V» («горячие клави-
ши» для копирования и вставки 
текста. — Прим. ред.). То есть одни 
и те же пять вариантов с легко-
стью копируются, для контроле-

ров есть видимость диалога, но на 
самом деле робот отвечает, и на 
жизнь это никак не влияет.

Следующий шаг — смотрим, 
действительно ли устранена про-
блема, делаем запрос. 

Проверка предоставления регио-
нами госуслуг в электронной 
форме показала, что из 2362 
услуг удалось отправить заявле-
ние в электронном виде только по 
1447. Вас этот результат удивил, 
задел?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Мы этот монито-
ринг проводим не для того, чтобы 
кого-то удивить или задеть. А что-
бы вместе с коллегами на местах 
разобраться с недоработками по 
переводу госуслуг в электронную 
форму. Потому что очевидно, что 
одними МФЦ проблему очередей 
и качества обслуживания снять не 
сможем. А стимулировать получе-
ние услуг в электронном виде 
можно только одним: тем, что дей-
ствительно удобно от «А» до «Я» 
пройти в электронике. 

Вот как только становится неу-
добно, непонятно, некомфортно, 
то человек лучше выключит 
компьютер и прогуляется до 
МФЦ, особенно когда это стало 

так доступно и быстро. Настоль-
ко доступно, что уже даже и не хо-
чется заморачиваться с компью-
тером. Это тоже неправильно, мы 
не стремимся в век информацион-
ных технологий держаться за оф-
лайновую концепцию предостав-
ления услуг, иначе офлайновые 
присутственные места с ними 
просто не справятся. Надо поддер-
живать разумный баланс с пони-
манием, что все больше и больше 
услуг будут переходить в элек-
тронную сферу. 

Результаты этого мониторинга 
показывают, что продвижение 
есть, и в первую очередь как раз по 
региональным услугам. Потому 
что с ними регионы во многом не 
связаны федеральным законода-
тельством, им проще менять ка-
кие-то практики, донастраивать 
свои порталы. Но проблем еще 
тоже очень много.

Выяснилось, что информация о 
порядке предоставления услуг со-
ответствует регламентам лишь на 
52 процента. Это как?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Если госорган пе-
реехал из одного здания в другое, 
необходимо указать новый адрес в 
федеральном реестре госуслуг, 
тогда он автоматически обновит-
ся на портале госуслуг и об этом 
все узнают. 

Но для этого нужно изменить 
административный регламент 
предоставления услуги, потому 
что в свое время мы исходили из 
того, что он должен информиро-
вать граждан обо всем, что связа-
но с услугой. Поменять его быстро 
нельзя, это время на обществен-
ное обсуждение, на согласование 
в нескольких инстанциях. В жизни 
это приводит к тому, что вы уже 
переехали, а в централизованных 
системах висят устаревшие дан-
ные, которые вводят людей в за-
блуждение. То же самое происхо-
дит, когда меняются формы заяв-
лений, размеры госпошлин. 

Поэтому недавно мы приняли 
концепцию, по которой наиболее 
востребованные и вместе с тем на-
иболее подверженные изменени-
ям сведения регламентов можно 
будет менять по ускоренной про-
цедуре. Чтобы изменения в цен-
трализованных информационных 
системах были все-таки синхрон-
ными.

Когда удастся обеспечить единст-
во сведений о госуслугах?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Мы рассчитыва-
ем, что в следующем году этого 
добьемся.  

Акцент

 Вы можете зайти 
на специалный сайт 
системы «Ваш контроль» 
и оставить отзыв о работе 
чиновника и ведомства

Публикацию 
комментирует 
Юрий Ваксман
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12 дней в одномест-
ной палате стоят 
23 тысячи рублей, 
в двухместной — 
в полтора раза 
дешевле 

Объем оказания 
бесплатной медпо-
мощи на этот год 
больница выполни-
ла, больше ресур-
сов нет

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Алексей Игоревич Херсонцев,
директор департамента государственного регули-
рования в экономике Минэкономразвития России

Родился 21 августа 1980 года в городе Лесной Свер-
дловской области. 
В 2002 году окончил Уральскую государственную 
юридическую академию, Институт внешнеэконо-
мических отношений и права. 
До 2008 года Алексей Херсонцев занимал различные 
должности в Уральской государственной юридиче-
ской академии. 
С 2010 по 2011 год работал директором департа-
мента оценки регулирующего воздействия минэко-
номразвития.
С ноября 2011 года Алексей Херсонцев занимает ны-
нешнюю должность.
Награжден Почетной грамотой Президента Рос-
сийской Федерации.P
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Все о доходах 
чиновников — на сайте 
www.rg.ru/sujet/3933

ЦИФРА

22
ТЫСЯЧИ
отзывов в основном на работу 
МВД, ФМС и Росреестра уже 
поступило на сайт «Ваш контроль»
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Чиновникам не удастся спря-
таться от бури и натиска гра-
ждан, пользующихся сервисом 
госуслуг. Теперь оценку качест-
ва работы государственных слу-
жащих можно поставить через 
специальные терминалы, распо-
ложенные у окон приема, либо 
рядом с инфоматами и инфор-
мационными киосками.
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Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 28 сентября 2015 г. № 60 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 2 ноября 2015 г. 

Регистрационный № 39589
Об усилении мероприятий, направленных 

на профилактику эпидемического сыпного тифа 
и педикулеза в Российской Федерации

Я, Главный государственный санитар-
ный врач Российской Федерации А.Ю. 
Попова, проанализировав эпидемиологи-
ческую ситуацию по педикулезу и эффек-
тивность проводимых организационных и 
профилактических мероприятий, установи-
ла, что педикулез остается одним из самых 
распространенных из паразитарных забо-
леваний.

На протяжении последних десяти лет на 
территории Российской Федерации отме-
чаются высокие уровни пораженности 
населения педикулезом, которые не имеют 
тенденции к снижению.

Ежегодно в Российской Федерации 
регистрируются до 300 тысяч случаев педи-
кулеза, из которых более 75% выявляется в 
санитарных пропускниках, 15% — при 
госпитализации больных в медицинские 
организации, 7% — в общеобразователь-
ных организациях, 1% — в дошкольных 
организациях, 2% — в детских домах, 
домах инвалидов.

В Российской Федерации поражен-
ность головным педикулезом среди уча-
щихся общеобразовательных организаций 
в среднем по стране составила 0,1%, среди 
воспитанников дошкольных организаций — 
0,03%, среди отдыхающих в оздоровитель-
ных учреждениях — 0,1%, среди проживаю-
щих в детских домах— 0,08%, в домах инва-
лидов — 0,01%.

В 2014 году в Российской Федерации 
зарегистрировано 277983 случая педикуле-
за, показатель заболеваемости составил 
190,59 на 100 тысяч населения, что на 5,8% 
выше, чем в 2013 году.

Рост заболеваемости педикулезом по 
совокупному населению от 2,6% до 499,7 % 
зарегистрирован в 22 субъектах Россий-
ской Федерации:Амурской (49,7%), Архан-
гельской (11,6%), Волгоградской (34,5%), 
Курской (22,7%), Магаданской (27,3%), 
Московской (13,2%), Вологодской (6,6%), 
Курганской (4,4%), Нижегородской (15,5%), 
Новгородской (34,1%), Ростовской (2,6%) 
областях, Карачаево-Черкесской Респу-
блике (499,7%), республиках Адыгея 
(13,8%), Татарстан (8,1%), Бурятия (36,4%), 
Хакасия (5,0%), Саха (Якутия) (92,8%), 
Ингушетия (5,8%), Камчатском крае 
(55,9%), Чукотском автономном округе 
(15,4%), городах Москве (11,6%) и Санкт-
Петербурге (3,9%). На долю городских 
жителей пришлось 94% (241294 случая) 
заболеваний.

В 2014 году отмечен рост заболеваемо-
сти педикулезом и среди детского населе-
ния на 2,7%. Всего заболело 56115 детей до 
17 лет (показатель 203,6 на 100 тысяч насе-
ления).

Педикулез зарегистрирован среди 
детей во всех возрастных группах. Макси-
мальная заболеваемость приходится на 
возраст от 3 до 6 лет (8982 случая, показа-
тель 135,9 на 100 тысяч населения).

Наиболее высокие уровни заболевае-
мости педикулезом имеют место в городах 
Москва (1616,1 на 100 тысяч населения) и 
Санкт-Петербург (248,2 на 100 тысяч насе-
ления), что связано прежде всего с наличи-
ем большого числа мигрантов, лиц без 
определенного места жительства среди 
которых отмечается высокий уровень пора-
женности педикулезом, в том числе платя-
ным.

Ежегодно в Российской Федерации 
подвергаются осмотру свыше 500 тысяч 
лиц без определенного места жительства, 
при этом выявляется более 7 тысяч человек 
зараженных головными вшами и более 170 
тысяч платяными.

Вместе с тем, в 2014 году не проводи-
лись осмотры на педикулез лиц без опреде-
ленного места жительства в 28 субъектах 
Российской Федерации: в Забайкальском, 
Камчатском краях, Ханты-Мансийском, 
Ненецком, Ямало-Ненецком, Чукотском 
автономных округах, республиках Алтай, 
Дагестан, Калмыкия, Ингушетия, Северная 
Осетия—Алания, Кабардино-Балкарской, 
Карачаево-Черкесской,  Чеченской, 
Удмуртской, Еврейской автономной обла-
сти, Брянской, Белгородской, Воронеж-
ской, Костромской, Ленинградской, 
Московской, Мурманской, Рязанской, Смо-
ленской, Тверской, Тульской, Ульяновской 
областях.

В связи с высоким уровнем пораженно-
сти платяным педикулезом лиц без опреде-
ленного места жительства в Российской 
Федерации сохраняются реальные предпо-
сылки для ухудшения эпидемиологической 
обстановки по заболеваемости эпидемиче-
ским сыпным тифом, случаи которого не 
регистрировались с 1998 года.

Несмотря на отсутствие регистрации 
случаев заболевания эпидемическим сып-
ным тифом, регистрировались случаи 
болезни Брилля (рецидивной формы эпи-
демического сыпного тифа) в Тульской, 
Кемеровской, Липецкой, Самарской, Ниже-
городской, Воронежской областях, Хаба-
ровском крае и городе Москве.

 По данным Росстата в регионах фун-
кционирует 5841 санитарный пропускник, в 
том числе 85% (4993) — в лечебно-профи-
лактических организациях и 13% (697) — в 
других организациях.

Несмотря на повсеместную проблему 
педикулеза среди лиц без определенного 
места жительства, вопрос о финансирова-
нии обработки вышеуказанного континген-
та за счет средств бюджетов бюджетной 
системы решен только в ряде субъектов 
Российской Федерации, в том числе горо-
дах Москве и Санкт-Петербурге.

В субъектах Российской Федерации 
медленно решаются вопросы обеспечения 
дезкамерными блоками медицинских орга-
низаций, оснащенность которыми состав-
ляет 82%. Только в 4 субъектах Российской 
Федерации: Еврейской автономной обла-
сти, Республике Алтай, Липецкой и Саха-
линской областях все медицинские органи-
зации оснащены дезкамерными блоками.

В 31 субъекте Российской Федерации 
показатель обеспечения дезкамерными 
блоками медицинских организаций ниже 
среднероссийского: Забайкальском (62%), 
Камчатском (72%), Приморском (77%), 
Ставропольском (70%), Хабаровском краях 
(69%), Ненецком (30%), Ямало-Ненецком 
(55%), Ханты-Мансийском (76%), Чукот-
ском автономных округах (67%), Карачае-
во-Черкесской (48%), Чеченской республи-
ках (40%), республиках Адыгея (77%), 
Дагестан (72%), Ингушетия (50%), Калмы-
кия (70%), Коми (77%), Тыва (52%), Саха 
(Якутия) (77%), Владимирской (77%), Вол-
гоградской (72%), Воронежской (77%), 
Иркутской (74%), Костромской (79%), Кур-
ской (73%), Мурманской (70%), Пензенской 
(76%), Псковской (77%), Ростовской (72%), 
Свердловской областях (77%), городах 
Москве (69%) и Санкт-Петербурге (76%).

В 4 субъектах Российской Федерации: 
республиках Дагестан, Тыва, Карачаево-
Черкесской Республике, Чукотском авто-
номном округе более 30% дезкамерных 
блоков медицинских организаций непри-
годны к работе.

В медицинских организациях выявлены 
нарушения: при обращении в медицинские 
организации не все пациенты осматрива-
ются на педикулез, осуществляется допуск 
детей после перенесенного педикулеза в 
детские организации без контрольного 
осмотра, несвоевременно передаются экс-
тренные извещения, не организован пол-
ный учет длительно лихорадящих больных 
и их обследование на сыпной тиф, отмеча-
ются нарушения режима работы дезинфек-
ционных камер при проведении обработок 
в очагах педикулеза.

Таким образом, на территории Россий-
ской Федерации сохраняются реальные 
предпосылки ухудшения эпидемической 
обстановки по сыпному тифу, что обуслов-
лено высоким уровнем пораженности насе-
ления педикулезом, в том числе платяным, 
и недостаточной эффективностью прово-
димых профилактических мероприятий.

В целях обеспечения эпидемиологиче-
ского благополучия населения Российской 

Федерации в соответствии со ст. 51 Феде-
рального закона от 30 марта 1999 года № 
52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1999, № 14, ст. 1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 
2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. I), ст. 2700; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 
(ч. 1), ст. 21, №1 (ч. 1), ст. 29; № 27, ст. 3213; 
№ 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 24, 
ст. 2801, № 29 (ч. 1), ст. 3418; № 30 (ч. II), ст. 
3616; № 44, ст. 4984; №52 (ч. 1), ст. 6223; 
2009, № 1, ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, 
№ 1, ст. 6, № 30 (ч. 1), ст. 4563, ст. 4590, ст. 
4591, ст. 4596, № 50, ст. 7359; 2012, № 24, 
ст. 3069, № 26, ст. 3446; 2013, № 27, ст. 
3477, № 30 (ч. 1), ст. 4079, № 48, ст. 6165; 
2014, № 26 (ч.1), ст. 3366, ст. 3377; 2015, № 
1 (ч. 1), ст. 11; № 27, ст.3951; № 29 (ч. 1), ст. 
4339; № 29 (ч. 1), ст.4359) и в соответствии 
с санитарно-эпидемиологическими прави-
лами и нормами СанПиН 3.2.3215-14 «Про-
филактика паразитарных болезней на тер-
ритории Российской Федерации» (утвер-
ждены постановлением Главного государ-
ственного санитарного врача Российской 
Федерации от 22 августа 2014 года № 50, 
зарегистрированным в Минюсте России 12 
октября 2014 года, регистрационный № 
34659), постановляю:

1. Высшим должностным лицам субъ-
ектов Российской Федерации (руководите-
лям высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации) рекомендовать:

1.1. Рассмотреть на заседаниях сани-
тарно-противоэпидемической комиссии 
вопрос об усилении мер по профилактике 
сыпного тифа и эффективности проводи-
мых мероприятий по предупреждению 
педикулеза.

1.2. Предусмотреть выделение финан-
совых средств на реализацию комплекса 
профилактических и противоэпидемиче-
ских мероприятий по профилактике сыпно-
го тифа и педикулеза, в том числе на обору-
дование дезинфекционными камерами 
санитарных пропускников, предназначен-
ных для санитарной обработки лиц без 
определенного места жительства.

1.3. Рассмотреть вопрос об организа-
ции санитарной обработки лиц, занимаю-
щихся бродяжничеством,с проведением 
камерной дезинфекции вещей.

2. Руководителям органов государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации в сфере охраны здоровья рекомен-
довать:

2.1. Обеспечить медицинские органи-
зации иммунобиологическими препарата-
ми для диагностики сыпного тифа в целях 
проведения обязательного лабораторного 
обследования на сыпной тиф больных, с 
повышенной температурой пять и более 
дней, лиц, обратившихся за медицинской 
помощью, пораженных платяным и сме-
шанным педикулезом.

2.2. Организовать своевременное и 
эффективное проведение плановых осмо-
тров на педикулез населения в учреждени-
ях социального обеспечения, детей в 
дошкольных и общеобразовательных орга-
низациях, в оздоровительных организаци-
ях, а также перед заездом детей в оздоро-
вительные организации и при формирова-
нии организованных групп детей для оздо-
ровления за пределами субъекта.

2.3. Обеспечить качественное проведе-
ние осмотра на педикулез в медицинских 
организациях, акцентируя внимание на 
проведение осмотров в амбулаторно-поли-
клинической сети.

2.4. Обеспечить санитарные пропуск-
ники средствами для дезинсекции помеще-
ний и противопедикулезными средствами, 
проведение санитарной обработки лиц, 
пораженных педикулезом с камерной обра-
боткой нательного белья.

2.5. Обеспечить своевременную пере-
дачу заявок специализированным органи-
зациям на проведение мероприятий по 
заключительной дезинфекции в очагах 
платяного педикулеза, группового (5 и 
более случаев) головного педикулеза в 
организованных коллективах, сыпного 
тифа, болезни Брилля. В домашних очагах 
(благоустроенных квартирах, домах) голов-
ного педикулеза возможно проведение 
дезинсекционных мероприятий силами 
самих граждан с использованием разре-
шенных в быту педикулицидных средств, с 
обязательным инструктажем и последую-
щим контролем со стороны медицинской 
организации.

3. Руководителям управлений Роспо-
требнадзора по субъектам Российской 
Федерации, по железнодорожному тран-
спорту:

3.1. Обеспечить контроль:
3.1.1. За реализацией мероприятий по 

предупреждению педикулеза в соответст-
вии с требованиями санитарных правил 
3.2.3215-14 «Профилактика паразитарных 
болезней на территории Российской Феде-
рации».

3.1.2. За организацией и проведением 
санитарно-противоэпидемических меро-
приятий по сыпному тифу и педикулезу в 
лечебно-профилактических, детских обще-
образовательных организациях, а также 
перед отправкой детей в детские оздорови-
тельные организации.

3.1.3. За своевременностью и эффек-
тивностью плановых осмотров на педику-
лез в организованных коллективах.

3.1.4. За оснащенностью дезинфекци-
онным оборудованием, обеспеченностью 
средствами для дезинсекции и педикулици-
дами лечебно-профилактических органи-
заций, приемников-распределителей, учре-
ждений социального обеспечения.

3.1.5. За дезинфекционными меропри-
ятиями в очагах педикулеза.

3.2. Обеспечить своевременное прове-
дение эпидемиологического расследова-
ния каждого случая выявления платяного 
или группового головного педикулеза (5 и 
более случаев) в организованных коллек-
тивах.

3.3. Представлять в Роспотребнадзор 
карты эпидемиологического расследова-
ния на каждый случай сыпного тифа и 
болезни Брилля.

4. Руководителям управлений Роспо-
требнадзора по субъектам Российской 
Федерации совместно с руководителями 
органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере охраны 
здоровья:

4.1. Провести анализ эффективности 
профилактических и противоэпидемиче-
ских мероприятий, осуществляемых в субъ-
ектах Российской Федерации по предупре-
ждению эпидемического сыпного тифа и 
педикулеза.

4.2. Подготовить и направить руководи-
телям высшего исполнительного органа 
государственной власти предложения для 
рассмотрения на заседании санитарно-про-
тивоэпидемической комиссии вопроса о 
состоянии заболеваемости населения 
педикулезом и эффективности проводи-
мых профилактических мероприятий.

4.3. Организовать подготовку медицин-
ских работников лечебно-профилактиче-
ских организаций по вопросам эпидемио-
логии, клиники, диагностики, лечения, про-
филактики сыпного тифа, болезни Брилля.

4.4. Принять меры по активизации 
разъяснительной работы с населением о 
профилактике педикулеза с использовани-
ем средств массовой информации.

5. Директору ФБУН «Научно-исследо-
вательский институт дезинфектологии» 
Роспотребнадзора (Н.В.Шестопалову) осу-
ществлять консультативную, методиче-
скую помощь по вопросам борьбы с педику-
лезом.

6. Контроль за выполнением настояще-
го постановления возложить на заместите-
ля руководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека И. В. Брагину.

А. Попова

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 28 октября 2015 г. № 2180-р г. Москва

О присуждении премий Правительства 
Российской Федерации 2015 года 

в области науки и техники

Объявление о конкурсе работ, представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 2016 года 

в области науки и техники

Присудить премии Правительства Российской Федерации 2015 года в области науки и 
техники и присвоить звание «Лауреат премии Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники»:

1) Михайлову Владимиру Евгеньевичу, доктору технических наук, генеральному 
директору открытого акционерного общества «Научно-производственное объединение по 
исследованию и проектированию энергетического оборудования им. И.И.Ползунова», 
руководителю работы, Дубилету Сергею Леонидовичу, главному конструктору проекта, 
Павлову Павлу Геннадьевичу, заведующему лабораторией, Хоменоку Леониду Арсеньеви-
чу, доктору технических наук, профессору, заместителю генерального директора, Яковле-
вой Татьяне Константиновне, ведущему конструктору, — работникам того же акционерно-
го общества, Шлемензону Карлу Тевелевичу, кандидату технических наук, бывшему заве-
дующему лабораторией того же акционерного общества; Бальве Ливерию Яковлевичу, 
главному специалисту открытого акционерного общества «Силовые машины — ЗТЛ, ЛМЗ, 
Электросила, Энергомашэкспорт»; Викторовскому Владимиру Вадимовичу, главному тех-
нологу закрытого акционерного общества «Лонас технология»; Канышеву Михаилу Юрье-
вичу, заместителю генерального директора открытого акционерного общества «Россий-
ский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» 
— директору филиала «Калининская атомная станция»; Онуфриенко Сергею Викторови-
чу, кандидату технических наук, генеральному директору акционерного общества «Науч-
но-исследовательский и проектно-конструкторский институт энергетических технологий 
«АТОМПРОЕКТ», — за создание и масштабное промышленное внедрение инновационных 
конструкций насосного оборудования для энергоблоков АЭС и ТЭС;

2) Михайлову Анатолию Леонидовичу, доктору технических наук, директору института 
экспериментальной газодинамики и физики взрыва — заместителю главного конструкто-
ра федерального государственного унитарного предприятия «Российский федеральный 
ядерный центр — Всероссийский научно-исследовательский институт эксперименталь-
ной физики», руководителю работы, Богданову Евгению Николаевичу, начальнику лабора-
тории, Родионову Алексею Вячеславовичу, Седову Александру Анатольевичу, старшим 
научным сотрудникам, Хворостину Владимиру Николаевичу, кандидату технических наук, 
ведущему научному сотруднику, — работникам того же предприятия; Орехову Юрию Ива-
новичу, доктору технических наук, начальнику отдела федерального государственного 
унитарного предприятия федерального научно-производственного центра «Научно-
исследовательский институт измерительных систем им. Ю.Е.Седакова», Прокофьеву Лео-
ниду Игоревичу, заместителю главного инженера, главному технологу, работнику того же 
предприятия; Взятышеву Виктору Феодосьевичу, доктору технических наук, профессору 
кафедры федерального государственного бюджетного образовательного учреждения 
высшего профессионального образования «Национальный исследовательский универси-
тет «МЭИ»; Канакову Владимиру Анатольевичу, доктору физико-математических наук, 
профессору кафедры, исполняющему обязанности заведующего кафедрой федерально-
го государственного автономного образовательного учреждения высшего образования 
«Нижегородский государственный университет им. Н.И.Лобачевского», Орлову Игорю 
Яковлевичу, доктору технических наук, профессору кафедры, работнику того же учрежде-
ния, — за разработку научных основ, создание аппаратурных комплексов, алгоритмов и 
программных средств и практическое применение методов микроволновой диагностики 
быстропротекающих процессов;

3) Чаадаеву Александру Сергеевичу, кандидату экономических наук, вице-президенту 
акционерной компании «АЛРОСА» (публичного акционерного общества), директору 
института «Якутнипроалмаз», руководителю работы, Бондаренко Ивану Федоровичу, кан-
дидату технических наук, ученому секретарю, Зырянову Игорю Владимировичу, доктору 
технических наук, заместителю директора, — работникам того же института, Кисиличину 
Александру Ивановичу, главному инженеру Мирнинского горно-обогатительного комби-
ната, Черепнову Андрею Николаевичу, главному инженеру, — работникам той же акцио-
нерной компании; Гензелю Григорию Наумовичу, кандидату геолого-минералогических 
наук, заместителю директора общества с ограниченной ответственностью Научно-техни-
ческий и экспертный центр новых экотехнологий в гидрогеологии и гидротехнике «НОВО-
ТЭК»; Монтяновой Антонине Николаевне, доктору технических наук, генеральному дирек-
тору общества с ограниченной ответственностью «ТЕХНОЛОГИИ ЗАКЛАДКИ ВЫРАБОТАН-
НОГО ПРОСТРАНСТВА»; Пацкевичу Петру Геннадьевичу, кандидату технических наук, 
старшему научному сотруднику федерального государственного бюджетного учреждения 
науки Институт проблем комплексного освоения недр Российской академии наук; Пись-
менному Андрею Васильевичу, генеральному директору открытого акционерного общест-
ва «Севералмаз»; Филатову Александру Павловичу, кандидату технических наук, началь-
нику управления Федеральной службы по экологическому, технологическому и атомному 
надзору, — за создание и широкомасштабное промышленное внедрение систем подзем-
ной разработки алмазных месторождений в экстремальных условиях криолитозоны Яку-
тии;

4) Никитину Валентину Николаевичу, кандидату технических наук, заведующему сек-
тором Института качественных сталей федерального государственного унитарного пред-
приятия «Центральный научно-исследовательский институт черной металлургии им. 
И.П.Бардина», руководителю работы, Маслюку Владимиру Михайловичу, ведущему инже-
неру того же института, Настичу Сергею Юрьевичу, доктору технических наук, заместите-
лю директора Центра сталей для труб и сварных конструкций, Чевской Ольге Николаевне, 
старшему научному сотруднику того же центра, — работникам того же предприятия; Бры-
лину Аркадию Михайловичу, менеджеру технической дирекции центра технического раз-
вития и качества филиала «Российская сталь» в городе Череповце акционерного общества 
«Северсталь Менеджмент», Мальцеву Андрею Борисовичу, старшему менеджеру того же 
филиала того же акционерного общества; Денисову Сергею Владимировичу, доктору тех-
нических наук, главному специалисту открытого акционерного общества «Магнитогор-
ский металлургический комбинат»; КурашуВалентину Станиславовичу, начальнику кон-
структорского бюро научно-технического центра Управления главного конструктора 
открытого акционерного общества «БЕЛАЗ» — управляющая компания холдинга «БЕЛАЗ-
ХОЛДИНГ»; Смирнову Леониду Андреевичу, академику Российской академии наук, докто-
ру технических наук, профессору, главному научному сотруднику федерального государ-
ственного бюджетного учреждения науки Институт металлургии Уральского отделения 
Российской академии наук; Тарасову Валерию Михайловичу, главному инженеру общест-
ва с ограниченной ответственностью «Юргинский машиностроительный завод», — за 
создание и освоение ресурсосберегающей технологии производства высокоэффектив-
ных экономнолегированных высокопрочных сталей повышенной хладостойкости и над-
ежности для карьерного транспорта и механизированных комплексов горнодобывающей 
отрасли;

5) Теляшеву Гумеру Гарифовичу, доктору технических наук, профессору, главному тех-
нологу государственного унитарного предприятия «Институт нефтехимпереработки 
Республики Башкортостан», руководителю работы; Ахметову Арслану Фаритовичу, докто-
ру технических наук, профессору, заведующему кафедрой федерального государственно-
го бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образования 
«Уфимский государственный нефтяной технический университет», Сидорову Георгию 
Маркеловичу, доктору технических наук, профессору того же учреждения; Боруцкому 
Павлу Николаевичу, кандидату технических наук, заместителю главного технолога обще-
ства с ограниченной ответственностью «Научно-производственная фирма «ОЛКАТ», 
Сорокину Илье Ивановичу, генеральному директору того же общества с ограниченной 
ответственностью; Воронину Петру Афанасьевичу, директору завода по стабилизации 
конденсата имени В.С.Черномырдина — филиала общества с ограниченной ответственно-
стью «Газпром переработка», Ишмурзину Айрату Вильсуровичу, кандидату технических 
наук, главному инженеру — первому заместителю генерального директора того же обще-
ства с ограниченной ответственностью; Ермоленко Алле Дмитриевне, заместителю дирек-
тора общества с ограниченной ответственностью «Институт по проектированию предпри-
ятий нефтеперерабатывающей и нефтехимической промышленности», Лебедскому-Там-
биеву Михаилу Андреевичу, генеральному директору того же общества с ограниченной 
ответственностью, — за разработку и промышленное освоение инновационной, энерго- и 
ресурсосберегающей технологии производства высокооктановых автомобильных бензи-
нов с улучшенными экологическими свойствами;

6) Крючкову Анатолию Васильевичу, доктору сельскохозяйственных наук, профессо-
ру, руководителю работы (посмертно), Баутину Владимиру Моисеевичу, академику Рос-
сийской академии наук, доктору экономических наук, профессору, президенту федераль-
ного государственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования 
«Российский государственный аграрный университет — МСХА имени К.А.Тимирязева», 
Монахосу Сократу Григорьевичу, кандидату сельскохозяйственных наук, доценту, заведу-
ющему кафедрой, Пацурия Дженери Владимировичу, доктору сельскохозяйственных 
наук, профессору кафедры, Судденко Василию Григорьевичу, кандидату сельскохозяйст-
венных наук, доценту, заведующему учебно-научно-производственным центром «Овощ-
ная опытная станция им. В.И.Эдельштейна», — работникам того же учреждения; Воробье-
вой Надежде Николаевне, Лежниной Алле Алексеевне, кандидатам сельскохозяйственных 
наук, старшим научным сотрудникам общества с ограниченной ответственностью «Селек-
ционная станция имени Н.Н.Тимофеева», Монахосу Григорию Федоровичу, кандидату 
сельскохозяйственных наук, генеральному директору того же общества с ограниченной 
ответственностью; Королевой Светлане Викторовне, кандидату сельскохозяйственных 
наук, заведующей отделом федерального государственного бюджетного научного учре-
ждения «Всероссийский научно-исследовательский институт риса»; Целыковской Зое 
Ивановне, заместителю директора закрытого акционерного общества «Совхоз имени 
Ленина», — за разработку и внедрение нового направления в отечественной селекции по 
созданию импортозамещающего сортимента высокотехнологичных гибридов капустных 
культур и организации их промышленного семеноводства;

7) Васильеву Николаю Ивановичу, доктору технических наук, заведующему кафедрой 
федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Национальный минерально-сырьевой университет «Гор-
ный», руководителю работы, Дмитриеву Андрею Николаевичу, кандидату технических наук, 
доценту, Загривному Эдуарду Анатольевичу, доктору технических наук, профессору, Соло-
вьеву Георгию Никифоровичу, кандидату технических наук, ведущему инженеру, — работ-
никам того же учреждения; Данилову Александру Ивановичу, кандидату физико-математи-

ческих наук, заместителю директора федерального государственного бюджетного учре-
ждения «Арктический и антарктический научно-исследовательский институт», Липенкову 
Владимиру Яковлевичу, кандидату географических наук, заведующему лабораторией, 
Лукину Валерию Владимировичу, заместителю директора, Саватюгину Льву Михайловичу, 
доктору географических наук, главному научному сотруднику, — работникам того же учре-
ждения, — за разработку теоретических основ экологически чистых технологий и техниче-
ских средств бурения и реализацию их в условиях ледников Антарктиды с целью определе-
ния закономерностей изменения палеоклимата и биосферы Земли;

8) Багненко Сергею Федоровичу, доктору медицинских наук, профессору, академику 
Российской академии наук, ректору государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Первый Санкт-Петербургский 
государственный медицинский университет имени академика И.П.Павлова» Министерст-
ва здравоохранения Российской Федерации, руководителю работы, Гольцову Валерию 
Ремировичу, доктору медицинских наук, профессору кафедры того же учреждения; Коха-
ненко Николаю Юрьевичу, доктору медицинских наук, профессору, заведующему кафе-
дрой государственного бюджетного образовательного учреждения высшего профессио-
нального образования «Санкт-Петербургский государственный педиатрический медицин-
ский университет» Министерства здравоохранения Российской Федерации; Буриеву Илье 
Михайловичу, доктору медицинских наук, профессору, врачу хирургу — главному совет-
нику филиала федерального государственного унитарного предприятия «Главное произ-
водственно-коммерческое управление по обслуживанию дипломатического корпуса при 
Министерстве иностранных дел Российской Федерации» «Мединцентр»; Гальперину Эду-
арду Израилевичу, доктору медицинских наук, профессору кафедры, главному научному 
сотруднику научно-исследовательского института молекулярной медицины государствен-
ного бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образова-
ния Первый Московский государственный медицинский университет имени И.М.Сеченова 
Министерства здравоохранения Российской Федерации, Дюжевой Татьяне Геннадьевне, 
доктору медицинских наук, профессору, заведующей отделом того же института, Данило-
ву Михаилу Викторовичу, доктору медицинских наук, профессору кафедры Института 
профессионального образования, Зурабиани Вахтангу Георгиевичу, кандидату медицин-
ских наук, доценту того же института, — работникам того же учреждения; Кригеру Андрею 
Германовичу, доктору медицинских наук, профессору, заведующему отделением феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Институт хирургии имени 
А.В.Вишневского» Министерства здравоохранения Российской Федерации; Майстренко 
Николаю Анатольевичу, доктору медицинских наук, профессору, академику Российской 
академии наук, заведующему кафедрой и клиникой факультетской хирургии им. 
С.П.Федорова федерального государственного бюджетного военного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Военно-медицинская академия 
имени С.М.Кирова» Министерства обороны Российской Федерации, — за разработку и 
внедрение в клиническую практику современных методов хирургического лечения хрони-
ческого панкреатита;

9) Алешину Николаю Павловичу, академику Российской академии наук, доктору техни-
ческих наук, профессору, заведующему кафедрой федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения высшего профессионального образования 
«Московский государственный технический университет имени Н.Э.Баумана», руководи-
телю работы, Гладкову Эдуарду Александровичу, доктору технических наук, профессору 
того же учреждения; Алешкину Александру Николаевичу, генеральному директору акцио-
нерного общества «Центр технологии судостроения и судоремонта», Левшакову Валерию 
Михайловичу, кандидату технических наук, директору научно-технической фирмы «Судо-
технология» того же акционерного общества; Галяткину Сергею Николаевичу, кандидату 
технических наук, начальнику лаборатории федерального государственного унитарного 
предприятия «Центральный научно-исследовательский институт конструкционных мате-
риалов «Прометей»; Кузьмину Сергею Викторовичу, доктору технических наук, профессо-
ру, декану факультета федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Волгоградский государственный 
технический университет», Лысаку Владимиру Ильичу, члену-корреспонденту Российской 
академии наук, доктору технических наук, профессору, ректору того же учреждения; 
Минину Сергею Ивановичу, кандидату технических наук, доценту кафедры Обнинского 
института атомной энергетики — филиала федерального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего профессионального образования «Националь-
ный исследовательский ядерный университет «МИФИ», Трофимову Адольфу Ивановичу, 
доктору технических наук, профессору, заведующему кафедрой того же филиала того же 
учреждения, — за разработку современных конкурентоспособных технологий и оборудо-
вания сварки и их широкое внедрение при изготовлении конструкций различного назначе-
ния;

10) Косенко Виктору Евгеньевичу, доктору технических наук, доценту, первому заме-
стителю генерального директора — первому заместителю генерального конструктора 
открытого акционерного общества «Информационные спутниковые системы» имени ака-
демика М.Ф.Решетнёва», руководителю работы, Акимову Александру Николаевичу, Яков-
леву Андрею Викторовичу, начальникам отделов, Выгонскому Юрию Григорьевичу, заме-
стителю генерального конструктора, Лебедеву Александру Петровичу, начальнику произ-
водства — начальнику цеха, Шипилову Геннадию Вениаминовичу, заместителю начальни-
ка отдела, Школьному Вадиму Николаевичу, главному конструктору — начальнику отделе-
ния, — работникам того же акционерного общества; Бутенко Валерию Владимировичу, 
доктору технических наук, генеральному директору федерального государственного уни-
тарного предприятия Ордена Трудового Красного Знамени научно-исследовательский 
институт радио; Петухову Вячеславу Георгиевичу, доктору технических наук, начальнику 
отдела Научно-исследовательского института прикладной механики и электродинамики 
федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
профессионального образования «Московский авиационный институт (национальный 
исследовательский университет)»; Прохорову Юрию Валентиновичу, генеральному дирек-
тору федерального государственного унитарного предприятия «Космическая связь», — за 
разработку и внедрение в промышленное производство унифицированной высокоэнерге-
тической космической платформы «Экспресс-2000» и создание на ее базе современных, 
конкурентоспособных космических аппаратов связи и телекоммуникаций;

11) Наумову Алексею Юрьевичу, главному конструктору проекта открытого акционер-
ного общества «Северное проектно-конструкторское бюро», руководителю работы, Спи-
ридопуло Владимиру Ильичу, генеральному директору, Чевыренкову Юрию Алексеевичу, 
заместителю главного конструктора проекта, Яковлеву Кириллу Юрьевичу, начальнику 
отдела, — работникам того же акционерного общества; Скорынину Руслану Вадимовичу, 
заместителю руководителя департамента береговой охраны Пограничной службы Феде-
ральной службы безопасности Российской Федерации; Измайлову Олегу Николаевичу, 
сборщику корпусов металлических судов открытого акционерного общества «Судострои-
тельная фирма «АЛМАЗ», Калашникову Светославу Алексеевичу, мастеру производства, 
Мухутдинову Ильязу Минетулловичу, начальнику Технического управления — заместите-
лю главного инженера, Скитеру Ивану Алексеевичу, слесарю-монтажнику судовому, — 
работникам того же акционерного общества; Моисееву Виталию Викторовичу, электро-
монтажнику судовому филиала «Балтийский Алмаз» открытого акционерного общества 
«ЭлектроРадиоАвтоматика», — за создание и серийное строительство многофункцио-
нальных пограничных сторожевых кораблей проекта 22460;

12) Стемпковскому Александру Леонидовичу, доктору технических наук, профессору, 
академику Российской академии наук, директору федерального государственного бюд-
жетного учреждения науки Институт проблем проектирования в микроэлектронике Рос-
сийской академии наук, руководителю работы, Гаврилову Сергею Витальевичу, доктору 
технических наук, профессору, заведующему отделом того же учреждения; Игнатову 
Павлу Викторовичу, главному конструктору элементной базы акционерного общества 
«Научно-исследовательский институт молекулярной электроники», Кравцову Александру 
Сергеевичу, Мытнику Константину Яковлевичу, начальникам отделов, Шелепину Николаю 
Алексеевичу, доктору технических наук, первому заместителю генерального директора, 
— работникам того же акционерного общества; Переверзеву Леониду Евгеньевичу, техни-
ческому директору общества с ограниченной ответственностью «Альфачип»; Ранчину 
Сергею Олеговичу, начальнику производства открытого акционерного общества «НИИ 
молекулярной электроники и завод «Микрон», Шелепову Владимиру Викторовичу, 
начальнику цеха, Щербакову Николаю Александровичу, заместителю генерального дирек-
тора, — работникам того же акционерного общества, — за разработку и освоение серий-
ного производства широкой номенклатуры микросхем для смарт-карт и радиочастотной 
идентификации на основе создания комплексных средств автоматизации проектирования 
и технологий изготовления современных интегральных схем с встроенной энергонезави-
симой памятью;

13) Канащенкову Анатолию Ивановичу, доктору технических наук, кандидату экономи-
ческих наук, профессору, главному конструктору малогабаритной бортовой радиолокаци-
онной системы открытого акционерного общества «Корпорация «Фазотрон — Научно-
исследовательский институт радиостроения», руководителю работы, Новожилову Андрею 
Владимировичу, начальнику отделения, Савостьянову Владимиру Юрьевичу, кандидату 
технических наук, доценту, начальнику лаборатории, — работникам того же акционерного 
общества; Коновальцеву Антону Вячеславовичу, начальнику лаборатории научного центра 
специальных радиоэлектронных систем и менеджмента федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образования 
«Московский авиационный институт (национальный исследовательский университет)», 
Минаеву Эдуарду Сергеевичу, кандидату экономических наук, профессору кафедры, Тихо-
нову Алексею Ивановичу, кандидату технических наук, доценту, директору Инженерно-
экономического института, Ушкару Михаилу Николаевичу, доктору технических наук, про-
фессору, заведующему кафедрой, Шевцову Вячеславу Алексеевичу, доктору технических 
наук, профессору, проректору, — работникам того же учреждения; Лобанову Борису 
Семеновичу, доктору технических наук, профессору, генеральному директору федераль-
ного государственного унитарного предприятия «Центральный научно-исследователь-
ский радиотехнический институт имени академика А.И.Берга», — за двухдиапазонную 
малогабаритную бортовую РЛС поколения 4+.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Объявление об открытом публичном конкурсе работ 
на соискание премий Правительства Российской Федерации 2016 года 

в области образования
В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской Федерации в обла-

сти образования, утвержденным постановлением Правительства Российской Федерации от 
28 августа 2013 г. № 744, Межведомственный совет по присуждению премий Правительства 
Российской Федерации в области образования объявляет открытый публичный конкурс 
работ на соискание премий Правительства Российской Федерации 2016 года в области 
образования.

Представление работ должно производиться в соответствии с указанным Положением 
и Перечнем, образцами и требованиями, предъявляемыми к оформлению прилагаемых к 

работе на соискание премии Правительства Российской Федерации в области образования 
документов. Опубликован на сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

Работы принимаются в Министерстве образования и науки Российской Федерации по 
адресу: 125993, г. Москва, ул. Тверская, д.11, с даты публикации настоящего объявления в 
«Российской газете» до 10 февраля 2016 года.

Телефон для справок: (8495) 629-32-62, 629-10-28, 629-17-09.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не принимаются.
Представленные работы и прилагаемые к ним документы авторам не возвращаются.

В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской Федерации в обла-
сти науки и техники, утвержденным постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 26 июля 2010 г. № 544, с изменениями, внесенными постановлениями Правительства 
Российской Федерации от 20 августа 2014 г. № 833 и от 16 июля 2015 г. № 715, Межведомст-
венный совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации в области 
науки и техники объявляет конкурс работ на соискание премий Правительства Российской 
Федерации 2016 года в области науки и техники.

Представление работ производится в соответствии с указанным Положением и Пере-
чнем, образцами и требованиями, предъявляемыми к оформлению прилагаемых к работе 

на соискание премий Правительства Российской Федерации в области науки и техники 
документов. Перечень публикуется на сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне требованиями, прини-
маются лично от авторов или их доверенных лиц в Министерстве образования и науки Рос-
сийской Федерации по адресу: 125993, Москва, Тверская ул., д. 11, а также размещаются на 
сайте Правпремии.рф с даты публикации настоящего объявления в «Российской газете» до 
20 февраля 2016 года. 

Телефоны для справок: (495) 629-17-09, 629-19-71.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не принимаются.
Представленные материалы авторам не возвращаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении  АО «ИнвестКапиталБанк»  
из реестра банков – участников системы обязательного страхо-

вания вкладов в связи с его реорганизацией 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 

(далее – Агентство) сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Акционерного общества банка «Инвестиционный капитал»  (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 2377, номер по реестру банков – участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 211) в результате его реорганизации Правле-
нием Агентства 5 ноября 2015 г. (протокол № 161) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов с 26 октября 2015 г. на основании со-
общения Банка России от 3 ноября 2015 г. № 33-3-11/10583. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из системы обя-
зательного страхования вкладов банка, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, является Акционерное общество Банк 
«Северный морской путь».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «РосНефтеГазПроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту:

ш. 107-14 «Обустройство Ватинского месторождения 
нефти. Куст скважин № 217».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия Нижневартовского района, 29 км от г. Нижневартовска.

Наименование и адрес заказчика проекта: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз», 628684, Россия, Тюменская обл., 
ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Ответственный орган за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Нижневартовского района 
ХМАО—ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документации:
·  в администрации Нижневартовского района по адресу: 

628600, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, д. 19, каб. 106;

·  в ООО «РосНефтеГазПроект» (проектная организация): 
628606, Российская Федерация, Тюменская область, г. Ниж-
невартовск, ул. Мира, д. 98, оф. 1007.

Письменные замечания и предложения принимаются в те-
чение 30 календарных дней до начала проведения обществен-
ных слушаний по адресам: г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, 
каб. 106 и г. Нижневартовск, ул. Мира, д. 98, оф. 1007.

Общественные обсуждения состоятся 18.12.2015 г. в 14 часов 
00 минут в Сельском доме культуры с. Вата, расположенного по 
адресу: 628636, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Нижневартовский район, с. Вата, ул. Лесная, д. 8А, тел.: 8 (3466) 
21-34-06.

Ответственные организаторы: 
от администрации Нижневартовского района: нач. управления 

экологии и природопользования Воробьев А.В.: (3466) 49-48-27;
от ООО «РосНефтеГазПроект»: нач. ОООС Прохоров Р.В. 

тел.: 8 (904) 870-29-93.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «РН-Няганьнефтегаз» проводит общественные об-
суждения объекта государственной экспертизы с гражда-
нами и общественными организациями (объединениями).

Название намечаемой деятельности: Обустройство куста 
скважин с нефтесборным трубопроводом согласно проектной доку-
ментации «Красноленинское НГКМ. Ем-Ёговский+Пальяновский 
ЛУ. Куст скважин № 145».

Цель намечаемой деятельности: организация экологиче-
ски безопасного строительства и эксплуатации проектируемого 
куста скважин № 145 и нефтесборного трубопровода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ, Октябрь-
ский район, территория Красноленинского нефтегазоконденсат-
ного месторождения, Ем-Ёговского+Пальяновского лицензион-
ного участка.

Наименование и адрес Заказчика: АО «РН-Няганьнефте-
газ», адрес 628183, Российская Федерация, Ханты-Мансийский 
автономный округ, г. Нягань, ул. Сибирская, дом 10, корпус 1.

Форма общественного обсуждения: Общественные слуша-
ния.

Место размещения демонстрационных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по проекту для ознакомления граждан и всех заинтересо-
ванных лиц по адресу: ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, пгт. Октябрь-
ское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра.

Время для ознакомления — с 16 ноября по 16 декабря 
2015 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного вре-
мени.

Уполномоченный орган на проведение общественных 
обсуждений (публичных слушаний) — отдел по вопросам 
промышленности, экологии и сельского хозяйства администра-
ции Октябрьского района (Леонов П.Н.).

Форма предоставления замечаний и предложений: В уст-
ной и письменной форме.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
18 декабря 2015 года в 17 часов 00 минут местного времени. 

Место проведения общественных обсуждений: актовый 
зал администрации Октябрьского района, ул. Калинина, д. 39, 
пгт. Октябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Тюменская область.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельности по 
материалам оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС), включенным в проектную документацию:

«Обустройство Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного ме-
сторождения. Опытно-промышленная эксплуатация. Десятая оче-
редь», шифр 10727;

«Обустройство Восточного блока Талаканского нефтегазоконден-
сатного месторождения» (Пятая очередь), шифр 11166.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное разме-
щение бурового шлама, образующегося в процессе бурения скважин 
при строительстве и эксплуатации кустовых площадок, в шламовых 
амбарах.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, Северо-Талаканское нефтегазоконденсатное 
месторождение, Восточный блок Талаканского нефтегазоконденсатно-
го месторождения.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ОАО «Сур-
гутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», ул.Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, 
Ханты-Мансийский округ — Югра, Тюменская область, РФ, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июня 2015 года по 11 декабря 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация МО «Ленский район» совместно с заказчиком.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу:
Администрация МО «Ленский район», каб. 205, ул.Ленина, 65, 

г. Ленск, Республика Саха (Якутия), РФ, 678144 (рабочие дни с 9.00 до 
17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, 
раздел «Экология».

Общественные обсуждения состоятся 11 декабря 2015 года в 10.00, 
по адресу: администрация МО «Ленский район», г. Ленск, ул. Ленина, 
65, каб. 307.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения, по адресу:

—  администрация МО «Ленский район», каб. 205, ул. Ленина, 65, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия);

—  ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», тел.: (3462) 41-
05-70, 41-03-04, факс: (3462) 41-03-05, e-mail: Pryzhikova_NM@
surgutneftegas.ru.

Ответственные организаторы:
—  от МО «Ленский район»: Алянкина Людмила Дмитриевна, глав-

ный специалист по охране окружающей среды (эколог) МО «Лен-
ский район» Республики Саха (Якутия), тел.: (41137) 4-15-78;

—  от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть»: Прыжикова 
Наталья Мирославовна, начальник отдела охраны окружающей 
среды, тел./факс: (3462) 41-05-70, 41-03-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА В Манеже 
показали мифы  
«Романтического 
реализма 
1925—1945 годов» 

Нежно 
о главном

Жанна Васильева

ЭКСПОЗИЦИЯ в Манеже, сделанная профессионалами 
очень высокого класса Зельфирой Трегуловой (директор 
ГТГ), Дмитрием Ликиным (главный художник «Первого 
канала», архитектор), Эдуардом Бояковым (режиссер, 
продюсер), вовсе не ставила задачу показать жизнь, ка-
кой она была. Напротив, речь шла о представлении совет-
ской мифологии: «Это собрание выстроено как анфилада 
сакральных пространств. В каждом «приделе» своя тема, 
свои «образа», свое воплощение Великого Советского 
мифа. Дмитрий Ликин в основу плана экспозиции поло-
жил план Дворца Советов, который должен был быть по-
строен на месте разрушенного храма Христа Спасителя. 
Запланированное, но не состоявшееся строительство 
было жестом, разумеется, символическим, призванным 
наглядно продемонстрировать, что советский миф стро-
ился не просто как атеистический, а претендовал на са-
кральность со своим иконостасом героев и мучеников, 
апостолов и верховным вождем как Спасителем. 

Собственно, эк-
спозиция выставки 
ненавязчиво  возвра-
щает старому мифу 
поистершуюся от 
долгого употребле-
ния позолоту са-
кральности. Правда, 
апеллирует при этом 
не к идеологии, а к 
эстетике. Художники 
в этом проекте пред-
стают воодушевлен-
ными соавторами мифа, в котором юные физкультурни-
цы резвее нимф бесконечно взбегают на косогор на карти-
не Дейнеки, вальяжный красный граф Алексей Толстой 
наслаждается обедом на даче «бубновалетца» Петра Кон-
чаловского, мадонна Климента Редько кормит младенца 
под надежной охраной Красной Армии, а «лучший друг 
детей» и члены политбюро ЦК ВКП(б) встречаются с пио-
нерами в ЦПКиО им. Горького (картина Василия Сварога, 
1939)… 

Тут надо сказать, что отбор картин очень грамотный. 
Проходных работ практически нет. Каждый тематический 
раздел, объясняют нам,  выстроен «так, чтобы среди про-
чего показать, как реализм — «пережиток проклятого 
прошлого», невостребованный в первые годы советской 
власти, постепенно вытесняет со сцены авангардное, по 
всем статьям революционное искусство».   Встреча аван-
гарда с соцреализмом выглядит своего рода борьбой «хо-
рошего с лучшим». Или — вариацией на тему многофигур-
ного полотна Ефанова «Встреча артистов театра им. К.С. 
Станиславского со слушателями Военно-воздушной ака-
демии им. Жуковского» (1938). Речь вроде бы о душевной 
встрече элит — новой и старой. Новой, для легитимности, 
нужно одобрение старых элит.  

Мифу, конечно, исторические подробности противо-
показаны. Но если уж взят период 1925—1945 годов, то 
грех не заметить, что главным событием в культурной 
жизни тех лет была «культурная революция», шедшая па-
раллельно с уничтожением крестьянства под именем кол-
лективизации и индустриализацией. И если называть 
вещи своими именами, культурная революция была, ко-
нечно, войной со старыми культурными элитами. Как пи-
сала в 1929 году «Литературная газета», «необходимо пе-
ресмотреть список наших корифеев. (…) Больше внима-
ния писателям-середнякам!». Знаменитое постановление 
ЦК ВКП(б) от 23 апреля 1932 года «О перестройке литера-
турно-художественных организаций» не оставляло сом-
нений, что речь — о всех искусствах.  В 1936-м «Правда» 
печатает статью В. Кеменова «О художниках-пачкунах», 
вышедшую вслед за разгромными «Сумбур вместо музы-

ки» и «Балетная фальшь». Они читались по радио, обсу-
ждались в Союзе художников.  Чтобы представить, как  
шли обсуждения, сошлюсь на рассказ В. Эльконина, кото-
рый, в свою очередь, ссылался на Владимира Андреевича 
Фаворского. Тот «с отвращением рассказывал о заседании 
[правления МОСХ от 23 января 1935 г.], где исключали из 
МОСХа художника Михайлова. Этот Михайлов написал 
картину «Сталин у гроба Кирова». Фотография с этой кар-
тины попала на глаза Сталину, и он разглядел на фоне ске-
лет. Этого было достаточно, чтобы Михайлова арестовали 
и сослали; там он, кажется, и погиб. И вот на заседании 
правления, где фотография картины фигурировала, никто 
не решился сказать, что никакого скелета нет». 

Понятно, что в XXI веке оптика сбивается за дально-
стью лет, и на историю советского мифа и искусства, мож-
но смотреть исключительно через очки «романтического 
реализма». Правда, зачем? 

МУЗЫКА Легендарная группа Whitesnake представила в Москве новый альбом 
великих песен ХХ века

Песни буревестников
Андрей Васянин

W
hitesnake и ее лидер, 
некогда вокалист Deep 
Purple Дэвид Ковер-

дейл, показали в России песни со 
своего новейшего The Purple 
Album, где интерпретировали 
музыку Deep Purple середины 
70-х. Классика и современность 
рока на концерте прозвучали 

свежо и актуально — и не только в 
исполнении Ковердейла и его 
музыкантов.

«Большой рок» в Крокус Сити 
Холле начался с «разогрева». Со-
став группы Dead Daisies, высту-
пающей перед Whitesnake в The 
Purple Tour, уже заставлял отне-
стись к ней со вниманием — Мар-
ко Мендоза, Ричи Фортус, Бра-
йан Тичи сотоварищи в свое вре-

м я  и г р а л и  в  M o t l e y C r u e , 
Foreigner, Guns’n’Roses, Ozzy 
Osbоurne, в той же Whitesnake. В 
получасовом сете группа сыгра-
ла с десяток песен из своего по-
следнего альбома Revolucion — 
полнокровный маршевый тяже-
лый рок с акцентом на бас, бара-
баны и нерядовой вокал Джона 
Кораби, и это был тот редкий 
случай,  когда «разогрев» и 

вправду повысил градус ожида-
ния главных героев вечера. 

Дэвид Ковердейл перед рос-
сийскими концертами досадовал 
на то, что широкая публика пом-
нит у Deep Purple «разве что 
«Дым над проклятой (дополне-
ние Ковердейла) водой» — и, ко-
нечно, лукавил. Уже на первых 
звуках Burn, открывшей сет 
Whitesnake, фальцет Дэвида пра-
ктически не был слышен за ревом 
забитого до последних рядов бал-
кона Крокуса, а сам припев-вы-
крик «Burn!» Ковердейл всякий 
раз давал команду исполнять все-
му залу — и мы ни разу не подвели. 
Stormbringer’у, второму номеру 
концерта, вещи бурной, штормя-
щей, как море, над которым гордо 
реет тот самый буревестник — 
было не подпеть, тем более что в 
знакомом нам варианте середи-
ны 70-х песня звучала поспокой-
нее. Зато уж потом зал сполна 
продемонстрировал дословное 
знание Fool For Your Lovin’ и 
Mistreated, размеренных и рит-
мически строгих.  

В песнях Deep Purple серебря-
ного состава середины 70-х, со-
зданных без Гиллана, но с Ковер-
дейлом, уже звучала музыка но-
вой эпохи — собранная, концен-
трированная, без лишних эмоций 
и романтики. Дэвид на The Purple 
Album сыграл ее со своими козы-
рями, на концерте усилил подачу, 
дополнив «пепловский» сет-лист 
авторскими хитами Whitesnake. 
В «живом», не скованном студий-

ными условностями исполнении, 
песни 30—40-летней давности 
слушались как современный 
энергичный блюз-рок без тени 
«ретро».

Музыка Whitesnake всегда 
была сильна гитарным началом, 
недаром в составе группы вот уже 
много лет две настоящих индиви-
дуальности — и концерт вновь не 
обошелся без «очной ставки» 
Джоэла Хокстры и Рэба Бича (а 
это всегда отдельное зрелище — 
Джоэл ведет разговор весомо, 
растягивая до бесконечности ка-
ждое слово-ноту, Рэб прет на ро-
жон, перебивая одним скорост-
ным отрывком другой). Клавиши 
новобранца группы Мишеля Луп-
пи прозвучали не в общем хоре 
лишь пару раз за концерт — но 
зато в You Fool No One его ритм-н-
блюзовый проигрыш словно выз-
вал на сцену великий дух Джона 
Лорда. 

Что же до главного героя шоу, 
то можно с уверенностью сказать, 
что время, властное над главными 
голосами тяжелого рока (при 
всем уважении к Иэну Гиллану, от 
его вокальных ресурсов остались, 
увы, только фирменные интона-
ц и и ) ,  п о щ а д и л о  л и д е р а 
Whitesnake. Ковердейл по-преж-
нему в голосе — глубоком, покоря-
ющем, где нужно, силой, чистотой 
и ясностью, а где грубоватой хри-
потцой — словом, в том самом... 

СОБЫТИЕ

В Большом 
театре пройдет
гала-концерт 
в честь 
легендарной 
певицы

ОПЕРНЫЙ БАЛ 
ЕЛЕНЫ  
ОБРАЗЦОВОЙ 

Татьяна Эсаулова

РОВНО через год после первого 
«Оперного бала Елены Образцо-
вой» — как  и пожелала сама зна-
менитая русская певица на 
праздновании своего 75-летия,  
10 ноября поклонников оперно-
го искусства снова ждет гранди-
озный гала-концерт.  

Организатор концерта — 
Фонд Елены Образцовой — те-
перь уже думают сделать его 
ежегодным, о чем и рассказали 
на пресс-конференции, прошед-
шей в ТАСС. Участники «Опер-
ного бала» с огромным почтени-
ем вспоминали Елену Васильев-
ну: в судьбе каждого из них пе-
вица сыграла важную роль, мно-
гим стала близким другом, неко-
торые из солистов в разное вре-
мя встречались с ней на опер-
ных подмостках мира. 

Дружба связывала с Прима-
донной Николая Цискаридзе: 
оба они служили в одном театре, 
Елена Васильевна отдала Боль-
шому более 50 лет своей жизни, 
Цискаридзе — 20. Дмитрий Кор-
чак вспоминал о том, как еще 
совсем юным он пареньком по-
бывал у певицы в гостях на про-
слушивании,   и конечно затем 
участвовал в ее юбилейном вече-
ре. С солисткой Мариинского те-
атра, еще одной выдающейся 
меццо-сопрано Ольгой Бороди-

ной Елена Васильевна была тоже 
дружна. А Яну Латаму-Кёнигу — 
главному дирижеру «Новой опе-
ры» — Образцова помогла вы-
брать профессию в далеком 1965 
году… 

В гала-концерте 10 ноября 
многие звезды впервые выйдут 
на сцену Большого. В прошлом 
году на «Бал» приезжали Анна 
Нетребко, Хосе Кура, и в этом — 
выступят Ольга Бородина, Ека-
терина Семенчук, Ирина Лунгу 
и другие звезды мировой вели-
чины: Анджела Георгиу, Руджеро 
Раймонди, Маквала Касрашви-
ли, Зураб Соткилава, Ольга Бо-
родина, Николай Цискаридзе, 
Юлия Махалина, Карло Колом-
бара, Дмитрий Корчак...

На прошлом «Балу» чудесные 
декорации предоставила «Гели-
кон-опера», а в этом году, — орга-
низаторы обратились к маэстро 
Пьеру Лакотту, французскому 
художнику, создавшему декора-
ции к спектаклю Большого теа-
тра «Марко Спада». В программе 
концерта оперная классика: Вер-
ди, Россини, Массне, Бизе, Му-
соргский, Чайковский. Зрители 
смогут встретиться и с Образцо-
вой — ее видеовыступление будет 
главной изюминкой концерта.

Театр В Санкт-Петербурге сыграли мюзикл Эндрю Ллойда Уэббера

Карамболь для Иосифа

Лариса Барыкина 

В 
петербургском театре 
«Карамболь» предста-
вили российскую пре-
мьеру мюзикла Эндрю 
Ллойда Уэббера и Тима 

Райса «Иосиф и его удивитель-
ный плащ снов».

Сколько минут вам понадо-
бится для того, чтобы, слушая не-
знакомую музыку, понять, что ее 
сочинил гений? В случае с авто-
ром знаменитых мюзиклов Эн-
дрю Уэббером уверена — совсем 
немного. Вы и не заметите, как 
окажетесь под обаятельным на-
тиском его кипучей звуковой 
энергии, в плену прекрасных ме-
лодий, которые впечатаются в 
вашу память надолго, если не на-
всегда — это и есть свойство на-
стоящих шлягеров. 

А ведь речь идет о сочинении 
19-летнего композитора. Именно 
в 1968-м только начинавшие со-
трудничество Уэббер и его ли-
бреттист Тим Райс написали не-
большую поп-кантату на библей-
ский сюжет об Иосифе и его бра-
тьях, которая была поставлена в 
одной из лондонских школ. Впо-
следствии, уже после грандиоз-
ного успеха мюзикла «Иисус 
Христос — суперзвезда», они до-

писали и переработали ее в пол-
номасштабный двухактный мю-
зикл. «Иосиф и его удивительный 
плащ снов» завоевал многие сце-
ны мира, а в 1999 году, как водит-
ся, стал и кинолентой. 

Но в отличие от успешных в 
России «Кошек», «Иисуса...» и 
«Призрака оперы» «Иосиф» дол-
гое время оставался для отечест-
венного любителя мюзикла за-
крытой книгой. Эту оплошность 
р е ш и л а  и с п р а в и т ь  И р и н а 
Брондз, художественный лидер 
петербургского театра «Карам-
боль», и таким способом отме-
тить 25-летие созданного ею ма-
ленького, но гордого театра. Как 
принято во всем мире, заключи-
ли соглашение с британской ком-
панией-правообладательницей 
Really Useful Group. Для работы 

привлекли московскую команду 
молодых постановщиков во главе 
с режиссером Алексеем Франдет-
ти, пребывающем в статусе «пер-
спективного».  А главные роли в 
спектакле сыграли артисты сто-
личных мюзиклов и солисты теа-
тра «Карамболь».

Невероятная дерзость двух 
молодых англичан, посмевших 
соединить сюжет из Ветхого за-
вета с музыкой в духе популяр-
ных жанров своего времени, дала 
и российским постановщикам 
отличный импульс. Действо по-
лучилось под стать музыке — ис-
крометное, забавное, парадок-
сальное, равно увлекающее де-
тей и их родителей — семейный 
спектакль в чистом виде. Ведь 
кроме всего прочего, под блестя-
щей упаковкой здесь скрывается 

очень серьезная библейская при-
тча о том, как непросто быть не-
похожим на всех, о зависти и пре-
дательстве, любви и прощении. 
Сюжет, воплощенный в многочи-
сленных живописных полотнах 
прошлого, в XX веке дал два по-
люса своей интерпретации: фи-
лософский роман Томаса Манна 
и блистательное шоу Уэббера. 
Кто знает, возможно, дети, при-
шедшие на это представление, 
когда-то прикоснутся и к серьез-
ной литературе, и уж точно долж-
ны заглянуть в Книгу Книг.

Замешенный композитором 
феерический коктейль музыкаль-
ных стилей и жанров, где нашлось 
место рок-н-роллу, шансону, бал-
ладам, кантри, танго, при этом 
упакован в строгие рамки музы-
кально-сценической композиции. 
При желании в ней можно разгля-
деть даже травестирование бахов-
ских страстей. Здесь тоже есть 
свой евангелист, вернее Рассказ-
чица (Лина Нова), есть главный 
герой Иосиф (в разных составах 
Павел Левкин и Игорь Кроль) и 
другие персонажи. Украшение 
спектакля — детвора (детская сту-
дия театра «Карамболь»), тот са-
мый хор-комментатор, эмоцио-
нально реагирующий на все прев-
ратности жизни Иосифа.

Следуя эклектике музыкаль-
ного посыла, авторы спектакля 
так же смело мешают времена, 
эпохи, стили и даже виды театра 
— например, юную публику при-
водят в восторг элементы ку-
кольного действа. Сценография 
(Тимофей Рябушинский) остро-
умно использует систему зана-
весов, не загромождая сцену и 
отдавая пальму первенства изо-
бретательной фантазии худож-
ницы по костюмам Виктории 
Севрюковой. Спектакль отлично 
сыгран и спет (музыкальный ру-
ководитель Ирина Брондз, дири-
жер Сергей Тарарин). Единст-
венный его минус — общее каче-
ство саунда, в котором не уда-
лось дифференцировать разноо-
бразие оркестровых красок и 
преобладал чисто динамический 
напор. Впрочем, это главная беда 
большинства отечественных мю-
зиклов, в данном случае усугу-
бленная малоподходящей аку-
стикой питерского ДК имени 
Горького. Ведь несмотря на юби-
лей и громкую российскую пре-
мьеру, труппа «Карамболь» пока 
ведет кочевую жизнь вне стен 
родного театра. 

Действо получилось искрометное, 
парадоксальное, равно увлекаю-
щее детей и родителей.

Дэвид Ковердейл на концерте успевал не только петь, но и общаться с публикой

Акцент

 Возможно, дети, пришедшие 
на это представление, 
когда-то прикоснутся 
и к серьезной литературе

ДОСЛОВНО
Ольга Бородина про Елену 
Образцову и  «Оперный бал»:
«Как это ни странно, за 29 лет 
моей карьеры меня ни разу не 
приглашали в Большой театр. 
Но достаточно длительный пе-
риод моей жизни был посвящен 
работе за границей, и даже на 
свой родной город Санкт-Петер-
бург у меня оставалось мало вре-
мени… 
Сегодня утром я проснулась с 
очень странной мыслью: с одной 
стороны, я осознаю, что Елены 
Васильевны нет, а с другой, — чув-
ствую, что она здесь, рядом… 
Вижу ее улыбку, слышу ее смех; в 
памяти встают анекдоты и 
смешные истории, которые она 
так любила рассказывать...
Завтра — мое первое выступление 
в Большом театре. Его я посвя-
щаю Елене Васильевне, потому 
что в моем сердце она жива. Еле-
на Васильевна служила искусству 
верой и правдой, работала на сце-
не с невероятной самоотдачей; 
по-настоящему любила оперу...
Год назад триумфальный «Опер-
ный бал» стал прощальным для 
Елены Васильевны. Организато-
ры долго выбирали название. Еле-
на Васильевна его одобрила. И в 
этом — она вся: её радость, миро-
ощущение и отношение к жизни». Больше фото на сайте 

www.rg.ru/sujet/5330

Культурная 
революция была 
войной со старыми 
культурными 
элитами

С одной стороны, 
Елены Васильевны 
с нами нет, а с дру-
гой стороны — она 
по-прежнему здесь, 
всегда рядом

Зрители приходили на эту выставку и для того, чтобы оку-
нуться в эпоху 1925—1945 годов и снова поразмышлять о ней.

Смотрите фоторепортаж с выставки на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396
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ВУЗЫ

Может ли студент
получать стипендию
в 100 тысяч рублей?

Доплата 
за мозги

Татьяна Соловьева

ОКАЗЫВАЕТСЯ, может. Только знают об этом не все. 
Минобрнауки рекомендует вузам размещать на сайтах 
подробную информацию о том, как начисляется стипен-
дия студентам.  
В России около 5 млн студентов, из которых стипендию 
получают примерно 1 млн 700 тысяч. Около 16 процен-
тов имеют право на повышенную социальную стипен-
дию. Как говорит уполномоченный по правам студентов 
Артем Хромов, массовых задержек выплаты стипендии 
нет, однако сама  процедура начисления стипендии вы-
зывает вопросы. Кому и сколько платить, решает сам 
вуз: из федерального бюджета приходит на счет общая 
сумма, которая потом распределяется университетом. 
Не всегда правила начисления понятны и прозрачны. От-
сюда — недовольство. Оказывается, не все студенты зна-
ют, что стипендия назначается не на учебный год, а на се-
местр. Иногда человек видит, что в феврале ему на кар-
точку перечислили 
не 3 тысячи, как в 
январе, а меньше, и 
возмущается, что 
стипендию вдруг 
урезали. На самом 
деле он просто не 
прошел по критери-
ям, которые разра-
ботал вуз для назна-
чения повышенной 
стипендии. 

Одна из лучших 
практик — в Санкт-
Петербургском госу-
ниверситете. Одна-
ко, как заметил ми-
нистр Дмитрий Ливанов, нельзя такие методики навязы-
вать, но нужно рекомендовать и объяснять, почему та-
кие системы справедливы и прозрачны. В частности, на 
сайте СПбГУ подробно расписаны все критерии, кото-
рые учитываются при назначении повышенной стипен-
дии, есть списки студентов, которые эту стипендию по-
лучают. 

Что надо для получения повышенной стипендии? 
Студент должен учиться только на 4 и 5, быть победите-
лем или призером олимпиад. Приветствуется получение 
дополнительного образования: не важно, это второе 
высшее или курсы в институте повышения квалифика-
ции. 

Учитываются победа в научных конкурсах за послед-
ние два года, патенты, свидетельства о праве на интел-
лектуальную собственность, доклады на научных конфе-
ренциях, публикации в научных изданиях. Среди других 
важных критериев — общественная деятельность, куль-
турно-творческие успехи, спорт.  К примеру, в ведущих 
вузах есть специальности, на которых  повышенную сти-
пендию получают 20—25 процентов студентов.  

Дмитрий Ливанов подчеркнул, что у вузов сегодня ог-
ромные полномочия по распоряжению стипендиальным 
фондом. И каждый университет решает сам: дать всем 
студентам стипендию 1300 рублей, независимо от уче-
бы, или поощрять только отличников и активистов, на-
значая им стипендию в 10—15 тысяч рублей в месяц. 

Самые высокие стипендии выплачивают в МФТИ, 
МИСиСе, ВШЭ. В Физтехе, например, пять видов базо-
вых стипендий. Самая высокая — социальная, 9500 ру-
блей. Плюс еще два десятка видов дополнительных сти-
пендий, в том числе стипендии по 7—12 тысяч рублей. 
Кроме того, студенты могут рассчитывать на матпомощь 
от профкома. 

В ВШЭ, помимо обычной, академической стипендии, 
есть еще 14 разных стипендий за успехи в учебе. Одна из 
них, к примеру, 15 тысяч рублей в месяц. В МИСиСе сту-
денты могут получать дополнительно государственные 
стипендии от 10 до 20 тысяч рублей.  На первом курсе 
максимальная стипендия — 
23-25 тысяч рублей, на 
старших курсах — гора-
здо выше. Некоторые 
студенты получают до 
40 и до 50 тысяч ру-
блей.

АКТУАЛЬНО 50 лучших школ искусств получат премии

Кружок по расписанию
Ирина Борисова

В 
минкультуры подвели ито-
ги конкурса на лучшую 
школу искусств. Победите-

лей — 50, они получат по 100 ты-
сяч рублей. Это музыкальные, 
художественные, хоровые школы 
из разных регионов страны. При-
чем большая часть школ нахо-
дится в небольших городах и по-
селках. Из Москвы нет ни одного 
победителя, из Санкт-Петербур-
га — всего два — художественная 
школа №2 и  детская школа 
искусств им. Глинки. 

Сегодня в России 5262 школы 
искусств, где занимаются почти 
полтора миллиона детей. 

Мурманская детская теа-
тральная школа — одна из победи-
тельниц конкурса. Директор 
школы Светлана Асташенкова 
рассказала, что сейчас тут около 
700 детей. 350 из них занимают-

ся за счет муниципального бюд-
жета. 

Театральная школа — экспе-
риментальная площадка Россий-
ской академии образования и 
Федерального института разви-
тия образования. Программы 
рассчитаны на 3—4, 5—6 и 8—9 
лет. Потом ученикам выдается 
свидетельство. Если бросил за-
нятия через полгода, никакого 
документа, естественно, не по-
лучишь. Но отсев небольшой, 
всего 4  процента. Все-таки дети 
проходят конкурсный отбор и 
поступают в театральную школу 
осознанно.

С 1 января школы искусств 
переходят на подушевое финан-
сирование, и директора опасают-
ся, что могут быть проблемы. В 
обычную школу ребенок ходить 
обязан, а во Дворец творчества 
или музыкальную школу — нет. 
Как быть, если ученик бросил за-

нятия посреди года? Школа недо-
получит деньги? А если переста-
ли ходить 20—30 детей, урезать 
зарплату педагогам, пересмо-
треть штатное расписание? 

По мнению 
директо-

ров школ искусств и дворцов 
творчества, при финансирова-
нии надо учитывать отсев учени-
ков и не отнимать эти деньги. 
Кстати, именно так финансиру-
ются вузы. Госзадание рассчиты-
вается на год. И если университет 

отчислил 10 процентов сту-
дентов после первой сес-

сии, деньги у него не за-
бирают.  

ВЫПУСКНОЙ

В Сети
появились все
задания ЕГЭ

МАТЕМАТИКУ 
ОТКРЫЛИ

Наталья Лихачева

В ИНТЕРНЕТЕ в открытом до-
ступе появились все материалы 
ЕГЭ по математике базового 
уровня.

Открытый банк заданий по 
математике размещен на сайте 
Федерального института педаго-
гических измерений (ФИПИ). 
Сейчас в нем более пяти тысяч 
заданий.  

— Размещая материалы ЕГЭ и 
ГИА-9 в свободном доступе, мы 
даем выпускникам возможность 
заранее ознакомиться и потре-
нироваться в решении заданий, 
подобных тем, которые будут на 
госэкзамене. Задания открытого 
банка могут быть использованы 
как в рамках школьных уроков, 
так и при самостоятельной под-
готовке к успешной сдаче экза-
менов, — рассказал глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. 

Математика — один из самых 
трудных предметов для школь-
ников. Несмотря на разделение 
экзамена на базовый и профиль-
ный уровень и возможность пе-
ресдачи, на ЕГЭ по этому пред-
мету бывает много двоек.

 На сегодняшний день в от-
крытом банке содержится более 
40 тысяч заданий разного уров-
ня сложности по всем учебным 
предметам. В открытом банке за-
даний ГИА-9 — более 30 тысяч за-
даний. 

На сайте ФИПИ выложены за-
дания по русскому языку, мате-
матике, биологии, географии, 
истории, литературе, общест-
вознанию, информатике, химии, 
физике и иностранным языкам. 

В Рособрнадзоре подчеркну-
ли, что открытый банк заданий 
— пополняемый интернет-ре-
сурс. 

ПОДРОБНОСТИ

Школьникам
дадут гранты

ИЩУ ВИНТИКА 
И ШПУНТИКА!

Наталья Лихачева

ШКОЛЬНИКИ — участники дет-
ских и юношеских выставок тех-
нического творчества смогут по-
лучить гранты.

 Руководитель Координацион-
ного совета по развитию детско-
го и молодежного научно-техни-
ческого творчества Союза маши-
ностроителей России Виктория 
Соболева рассказала, что прежде 
всего такая работа может начать-
сяся с участниками фестиваля 
«От винта!». Это своего рода 
трамплин для одаренных детей в 
мир авиации и космонавтики.

— В этом году в фестивале «От 
винта!» участвовало более 2500 
юных инженеров, около 300 ра-
бот финалистов было представ-
лено на авиасалоне «МАКС-
2015».  Мы собираем базу дан-
ных таких учеников, будем от-
слеживать их судьбу. Надеюсь, 
лучшие из них смогут получить 
гранты на свои разработки,  — 
рассказала Виктория Соболева.

 Другое важное направление — 
поддержка педагогов, которые 
занимаются с этими детьми. Для 
начала нужно собрать всю ин-
формацию о них и понять, сколь-
ко вообще у нас таких педагогов, 
проанализировать, где они рабо-
тают — в школах, домах творчест-
ва, дворовых клубах? 

 Сложность в том, что система 
допобразования, куда должны 
входить и кружки технического 
творчества, отдана местным вла-
стям. Там, где есть деньги и лич-
ный интерес руководителя, рабо-
та идет, как, например, в Улья-
новске. А если такого человека в 
регионе нет, то и кружков – раз-
два и обчелся. 

Еще одно предложение  — сде-
лать обязательным участие детей 
и молодежи во всех крупных от-
раслевых промышленных вы-
ставках. Причем не для галочки и 
отчета, а на равных с остальны-
ми. К примеру, в декабре в Мо-
скве, Екатеринбурге, Красноярс-
ке пройдет несколько больших 
технологических и экологиче-
ских выставок, а в январе — вы-
ставки по строительству и архи-
тектуре. В них могли бы принять 
участие и дети.

ЦИФРА

1 млн 700 000
СТУДЕНТОВ 
получают в России стипендию

Победила каша

Контролировать меню, 
дегустировать пищу, 
проверять ее вес. Они 

же должны следить за тем, чтобы 
информация о меню была в от-
крытом доступе. Правда, искать 
этого ответственного в школах 
родителям зачастую надо само-
стоятельно. Информации - мини-
мум.

После нашей публикации ро-
дители, которые хотели отказать-
ся от пиццы и сосисок в тесте, 
смогли это сделать без всяких за-
явлений и объяснительных. До-
статочно было звонка ответст-

венному за питание, и через три 
дня детям вместе пиццы дали на 
завтрак запеканку. 

В московском департаменте 
информационных технологий со-
общили, что родители смогут по-
смотреть в Интернете, что едят 
их дети в школах и детских садах. 
Новый сервис должен заработать 
до конца 2016 года. Есть еще но-
вости: в Московской области в 
2016 году размер компенсации 
на питание школьников в началь-
ных классах увеличат на 30 про-
центов, для средних и старших 
классов — на 40. 

Тем временем минсельхоз 
предложил использовать для 
школьных и детсадовских столо-
вых только отечественные про-
дукты и отдавать предпочтение 
при госзакупках российским 
производителям. 

«Мы предлагаем ограничить 
закупку определенного перечня  
— это рыбная, мясная, молочная 
продукция (молоко,  масло, 
сыры), рис, соль и сахар. Проект 
сейчас дорабатывается с минэ-
кономразвития и ФАС», — поя-
снили «Российской газете» в 
министерстве. 

Теперь в некоторых школах из овощей и фруктов готовят не салаты и гарниры, а инсталляции. 

КАКИЕ ЕСТЬ СТИПЕНДИИ В РОССИЙСКИХ ВУЗАХ

Академическая — студентам бюджетного дневного отделения.

Социальная — льготным категориям студентов вне зависимости 

от их успеваемости: детям-сиротам; детям до 23 лет, оставшимся 

без попечения родителей; инвалидам I и II групп; пострадавшим в 

результате аварии на Чернобыльской АЭС и других радиацион-

ных катастроф; инвалидам и ветеранам боевых действий; детям 

из малоимущих семей, доход которых меньше прожиточного ми-

нимума на одного члена семьи.

Повышенная — за особые успехи в учебе, науке, спорте, общест-

венной или культурно-творческой деятельности.

Президентская и Правительственная стипендии — студентам 

и аспирантам, обучающимся на приоритетных для модернизации 

экономики направлениях, за особые заслуги и научные достиже-

ния.

Что надо для повы-
шенной стипендии? 
Студент должен 
учиться на 4 и 5, 
быть победителем 
или призером 
олимпиад

КСТАТИ
ЕГЭ по математике базового 
уровня в 2015 году сдавали более 
425 тысяч человек. 290 тысяч из 
них также сдавали и профиль-
ный. Профильный ЕГЭ писали 
около 560 тысяч человек. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Анна Попова, 
глава Роспотребнадзора:

— Сегодня мы максимально часто, насколько это позволяет закон, проверяем, 

как кормят детей в детских садах и школах. У нас есть регламентирующий доку-

мент — СанПиН по детским дошкольным учреждениям, по школам и летним 

оздоровительным лагерям. В приложении к СанПиН есть рекомендуемое меню. 

Мало того. Каждое образовательное учреждение свое примерное меню долж-

но согласовать с территориальным подразделением Роспотребнадзора. И каж-

дый родитель имеет право сказать: покажите-ка мне, что вам было согласовано, 

название продукта, блюда, его объем, вес. Если это не противоречит одно друго-

му, родители должны бить тревогу. Мы готовы работать с родительским сообще-

ством, проводить занятия, информировать. Пусть родители будут нашими об-

щественными помощниками.
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Палец дома 
не забудешь
В Екатеринбурге уже три года внедря-

ется автоматизированная система 

школьных обедов. Родители реги-

стрируются на сайте городской адми-

нистрации в разделе «Школьное пита-

ние», пополняют лицевой счет и там 

же получают информацию, чем и когда 

кормят их ребенка.

— Я знаю, что именно съел мой сын, 

сколько это стоит. Могу установить 

ежедневный лимит расходов, — рас-

сказывает мама Наталья Хорькова.

Цена комплексного обеда — сто ру-

блей. Сегодня в меню предлагаются 

щи из свежей капусты, плов с говяди-

ной, яблочный напиток и хлеб. Сала-

тов может не быть из-за строгих сани-

тарных требований, если, к примеру, в 

здании школы нет места для отдельно-

го цеха холодных закусок.

В большинстве школ Екатеринбурга 

учащиеся делают покупки по специ-

альной электронной карте. Когда с ее 

помощью ученик входит в школу, от-

пирая турникет, система автоматиче-

ски сразу же ставит его «на довольст-

вие». При оплате обеда с помощью 

карты система отправляет смс-сооб-

щение родителям: «ваш ребенок поо-

бедал».

В нескольких школах города отказа-

лись от карточек в пользу биометри-

ческих данных — отпечатка пальца.

— Палец дома не забудешь, — рассу-

ждает пятиклассник Михаил, который 

до внедрения системы носил карточ-

ку на веревочке, на шее, а его дневник 

пестрел замечаниями «снова забыл 

карту».

Внедрение биометрической системы 

обошлось в 270 тысяч рублей, родите-

ли за это не заплатили ни копейки.

Обед 
со школьной фермы
По данным Агропромышленного сою-

за России в Сибири, по доступности 

школьного питания лидирует Омская 

область. Средняя стоимость обеда со-

ставляет всего 66 рублей 20 копеек. 

Полноценные горячие обеды и за-

втраки получают абсолютно все ребя-

та. В этом году на организацию пита-

ния в школах области предусмотрено 

выделить из различных источников 

161 миллион рублей.

К началу учебного года в регионе раз-

работали 10 видов школьного меню.

— Завтрак обязательно содержит го-

рячие блюда — молочные каши, а так-

же масло сливочное, сыр, овощи, хле-

бобулочные изделия, — рассказали 

«РГ» в министерстве образования Ом-

ской области. —  На обед — овощные и 

крупяные супы, рыба или мясное из-

делие с гарниром, витаминизирован-

ные напитки, кисели или соки.

— Нам даже стали давать на десерт 

мандарины и яблоки, — рассказывает 

ученица гимназии № 62 пятиклассни-

ца Полина Фадеева.

Суп в омских школьных столовых об-

ходится в среднем в 28 рублей, кури-

ная грудка — в 21 рубль 44 копейки, а 

свекольный салат — всего 1 рубль 20 

копеек.

В сельских школах питание еще де-

шевле. В поселке Майский, например, 

где при школе есть своя собственная 

ферма, полноценное двухразовое пи-

тание для деревенских ребятишек 

полностью бесплатное. На приуса-

дебном участке учителя вместе со 

школьниками выращивают карто-

фель, свеклу, морковку, кабачки, по-

мидоры и другие овощи. На зиму пова-

ра квасят капусту, солят огурцы и мо-

розят ягоды. Салаты из свежих ово-

щей на столе каждый день. А еще в 

меню столовой — борщи и рассольни-

ки, винегрет, картофельное пюре, кот-

летки, молочные каши, ягодные де-

серты и компоты.

— Если в городских школах обеды еже-

недельно обходятся в 300—350 ру-

блей, то наши родители не платят ни 

копейки. Для сельской семьи это 

большое подспорье, — говорит завуч 

Наталья Викторенко.

Нет фастфуду!
Корреспондент «РГ» продегустирова-

ла школьный обед в одной из гимна-

зий Барнаула. Салат из морской капу-

сты, картофельное пюре, рыбная кот-

лета и компот обошлись чуть больше 

50 рублей. 

Семиклассница Настя, присевшая по 

соседству, взяла только салатик и ком-

пот. Пояснила: «Рыбу не люблю». Кар-

тофельный суп-пюре школьницу тоже 

не впечатлил. Конечно, заставить мо-

лодежь, привыкшую к фастфуду, есть 

пресноватое картофельное пюре и 

паровую котлету трудно. Тем более 

что в школьном буфете всегда можно 

перекусить булочкой, сосиской в те-

сте или сбегать в ближайший магазин-

чик за газировкой, чипсами и шоко-

ладкой. 

— Мы готовим по нормам СанПиН 

двухнедельное меню, но на все вку-

сы не угодишь, — говорит Евгений 

Скурлатов, руководитель комбината 

школьного питания, который обслу-

живает практически все школы Бар-

наула. — Вот на днях была жалоба от 

родителей одного из учеников гим-

назии № 132: якобы ребенка кормят 

только сосисками. Мы вместе с его 

мамой побывали в столовой, посмо-

трели меню и даже пробу сняли. Выя-

снилось, что школьник сам покупает 

еду в буфете. 

В школах родителей агитируют зака-

зывать обеды для своих детей зара-

нее. Это обойдется примерно в 1200—

1400 рублей в месяц из расчета 47 ру-

блей в день на одного ученика 1—4-го 

классов и 52 рубля для 5—11-х. Есть 

школы, где так питаются около 80 про-

центов учащихся.

А ЧТО В ДРУГИХ ГОРОДАХ

КСТАТИ
Сколько стоит 
школьный обед
Москва — 100 рублей
Екатеринбург — 100 рублей
Омск — 66 рублей 20 копеек
Барнаул — 50 рублей
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Список лучших школ 
искусств и лучших педагогов 
допобразования —  
www.rg.ru/art/1181763

Каждый 
четвертый 
школьник выбирает 
кружки рисования, 
музыки, пения, танцев. 

В неко-
торых 
вузах сту-
денты могут нормально жить 
на стипендию весь месяц 
и даже помогать родителям. P
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НОВОСТИ

В сборной
России 
по футболу
замена

КОКОРИНА 
НЕ ЖДЕМ

Иван Ильин

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по футболу внес измене-
ния в список игроков, пригла-
шенных на товарищеские матчи 
против Португалии и Хорватии.  

Нападающий «Динамо» Алек-
сандр Кокорин и полузащитник 
«Зенита» Олег Шатов нацио-
нальной команде помочь не смо-
гут из-за травм. Леонид Слуцкий 
ограничился одним человеком, 
приглашенным вместо этих фут-
болистов — в сборной ждут хав-
бека «Кубани» Владислава Игна-
тьева. Таким образом, к ближай-
шим спаррингам будут гото-
виться 24 игрока.

Отметим, что общекоман-
дный сбор назначен на сегодня, 
10 ноября. В Москве никаких ме-
роприятий не запланировано — 
тренировки начнутся со среды, и 
они будут проходить в академии 
ФК «Краснодар». Напомним, что 
именно в Краснодаре россияне 
встретятся 14 ноября с Португа-
лией. Днем позже сборная пере-
берется в Ростов-на-Дону, где 17-
го числа сыграет с Хорватией. 
Тренерский штаб в этих спар-
рингах планирует дать игровую 
практику всем приглашенным 
на сбор футболистам.

Знаменитый 
боксер Пакьяо 
поучаствовал 
в аукционе

ПРОДАЛ 
ПЕРЧАТКУ

Анна Бекетова

БОКСЕРСКАЯ перчатка с ав-
тографом филиппинской зве-
здой бокса Мэнни Пакьяо была 
продана на благотворительном 
аукционе, который проходил в 
рамках вечера бокса в Дубае. 
Цена лота составила 4350 долла-
ров.

Интересно, что Пакьяо уже 
около 15 лет пользуется перчат-
ками одной фирмы. Однако пе-
ред боем с американцем Флой-
дом Мейвезером-младшим ко-
манда соперника пыталась за-
претить филиппинскому чемпи-
ону выходить на ринг в привыч-
ной амуниции. Свои перчатки, 
которые проверили и забрали на 
хранение, Пакьяо отстоял, хотя 
это и не помогло ему победить в 
том «поединке века».

Но вопрос о матче-реванше, 
судя по всему, не закрыт. 

— Это очень даже возможно, — 
передает слова бывшего чемпио-
на мира в восьми весовых кате-
гориях CNN. — Мы много раз 
слышали от Мейвезера, что он 
завершает карьеру. Но я с удо-
вольствием провел бы реванш, 
если бы он захотел этого. 

Обладатель 
Кубка России 
громит 
соперников

«БАЙКАЛ» 
БУШУЕТ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ стартовал XXIV 
чемпионат России по хоккею с 
мячом, в котором принимают 
участие 13 клубов Суперлиги. 

Самую крупную победу на 
старте одержали действующие 
обладатели Кубка страны — хок-
кеисты иркутской «Байкал-
Энергии», которые не оставили 
казанскому «Динамо» ни едино-
го шанса — 8:0! Отметим, что эта 
игра проходила в Ульяновске — 
столице чемпионата мира 2016 
года.

Лучшая команда России по 
итогам прошлого сезона — кра-
сноярский «Енисей» — свой матч 
проводил в Архангельске против 
местного «Водника». «Енисей» 
одержал непростую победу — 4:2 
благодаря «покеру» Сергея Ло-
манова-младшего. С побед тур-
нир начали и игроки московско-
го «Динамо», одолевшие «Куз-
басс», — 10:6. 

В остальных встречах первого 
тура «Зоркий» победил «Сиб-
сельмаш» — 6:2, «СКА-Нефтя-
ник» — «Волгу» — 8:6, а «Родина» 
с футбольным счетом — 2:1 одо-
лела «Уральский трубник».

БАСКЕТБОЛ Удивительная победная серия «Зенита» в матчах Единой лиги 
и Еврокубка достигла уже девяти игр

Вдоль по Питерской
Илья Трисвятский

П
итерский «Зенит» про-
длил серию своих побед в 
официальных матчах, ко-

торая длится с начала сезона и 
достигла уже девяти игр. Коман-
да Василия Карасева в рамках 
очередного тура Единой лиги на 
своей площадке в присутствии 
трех тысяч зрителей нанесла по-
ражение саратовскому «Автодо-
ру» — 90:74.

Теперь у лидера Единой лиги 
«Зенита» в этом соревновании 
пять побед, плюс у питерцев еще 
четыре выигрыша в Еврокубке.

Встречу с «Автодором» ба-
скетболисты с берегов Невы на-
чали неудачно — 0:8 на четвертой 
минуте. Хозяева долго находи-
лись в роли догоняющих и смогли 
сравнять счет только после боль-
шого перерыва. Вторую полови-
ну игры зенитовцы провели на 
«отлично», сделав это во многом 
благодаря попаданиям с дальней 
дистанции. 

Перед матчем атакующий за-
щитник «Зенита» Райан Тулсон 
получил приз самого ценного иг-
рока Единой лиги в октябре, но 
из-за травмы американец не смог 
помочь своей команде. Индиви-
дуальная награда была вручена и 
другому легионеру питерцев лат-
вийцу Янису Тимме, названному 
экспертами самым лучшим мо-
лодым игроком интернациональ-
ного турнира за прошлый месяц. 

Тимме пять раз удалось пора-
зить кольцо «Автодора» из-за 
дуги, он в итоге стал лучшим бом-
бардиром матча, набрав 23 очка. 
Активный прессинг вкупе со 
снайперскими способностями 
латвийца, активной игрой приба-

вивших по ходу встречи Забиана 
Дауделла и Артема Вихрова при-
несли «Зениту» пятую в чемпио-
нате победу.

— Главная составляющая на-
шей победы — это действия в за-
щите в третьей и заключитель-
ной четвертях, — считает главный 
тренер «Зенита» Василий Кара-
сев. — Мы за вторую половину 
матча дали сопернику набрать 
всего 30 очков — это очень хоро-
ший результат. Изначально было 
сказано, что мы должны остано-
вить их быстрый отрыв и трехоч-
ковые броски. Если они попада-
ют 50 процентов, то обычно вы-
игрывают. На этот раз цифра по-
чти в два раза меньше — 26 про-

центов. Значит, мы справились в 
обороне. Большая проблема 
была с подборами на своем щите, 
над этим еще нужно работать.

И все же победная серия «Зе-
нита» в Единой лиге требует ого-
ворок: команда Карасева ни с 
кем из ведущих российских клу-
бов пока не играла. Ни с участни-
ками Евролиги «Химками», 
ЦСКА и «Локомотивом-Куба-
нью», ни с УНИКСом и «Нижним 
Новгородом». Так что пока объ-
ективно более удивительным ка-
жется не лидерство «Зенита», а 
второе место «Нимбурка», име-
ющего шесть побед в семи мат-
чах. Чешский клуб ранее выиграл 
все пять домашних встреч, в ми-

нувшем туре огорчил в белорус-
ской столице местный «Цмоки-
Минск» — 93:84.

Бомбардирский рекорд сезо-
на установил в Тбилиси игрок ка-
занского УНИКСа Кит Лэнгфорд. 
Его команда разгромила дебю-
танта  Единой лиги  «Виту» 
(104:76), американец набрал 36 
очков. Львиную долю своего се-
рьезного преимущества гости 
обеспечили в последней 10-ми-
нутке, выиграв четверть со сче-
том 36:14.

—  Когда по ходу встречи 
«Вита» сократила отставание с 20 

до четырех очков, я занервничал, 
— признался рулевой УНИКСа и 
теперь уже бывший наставник 
сборной России Евгений Пашу-
тин. — В итоге все закончилось хо-
рошо. Лэнгфорд есть Лэнгфорд! 
Его очень сложно остановить. За-
метно, что грузинский клуб про-
грессируют, хотя в активе «Виты» 
пока нет ни одной победы. 

«Химки» на своей площадке 
разгромили эстонский «Калев» — 
84:54. Самый высокооплачивае-
мый игрок Единой лиги защит-
ник подмосковного клуба Алек-
сей Швед пока оправдывает свой 
статус. Он стал самым результа-
тивным в матче, набрав 18 очков. 
Его партнер по команде амери-
канский центровой Пол Дэвис за 
17 минут чистого времени уму-
дрился совершить шесть пере-
хватов — это второй показатель за 
всю историю Единой лиги.

В центральном матче тура 
вчера поздно вечером сразились 
не знающие поражений в Евро-
лиге «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар) и ЦСКА. Результат стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ». 

Трехочковый Мозгов
Центровой сборной России и 

клуба НБА «Кливленд» Тимофей 
Мозгов совершил свой первый 
результативный трехочковый 
бросок в нынешнем сезоне. Это 
произошло в победном матче с 
«Индианой» (101:97). Всего Ти-
мофей провел в игре 23 минуты, 
совершил шесть подборов и на-
брал девять очков. «Кливленд» с 
шестью выигрышами в семи 
встречах занимает второе место 
в Восточной конференции, усту-
пая только «Атланте». 

Футбол Чемпион страны уступил «Локомотиву» 
и провел худший первый круг в Премьер-лиге за последние шесть лет 

Столкнулись с поездом
Артур Нанян 

Ч
емпионат России по 
футболу среди ко-
манд Премьер-лиги 
добрался до эквато-
ра. В минувшие вы-

ходные состоялись матчи 15-го 
тура, в которых произошло не-
мало знаковых событий. 

«Зенит» вне тройки
В заключительной встрече 

первой части первенства дейст-
вующий чемпион России «Зе-
нит» уступил на выезде «Локо-
мотиву» (0:2). Команда Андре 
Виллаш-Боаша остается одной из 
самых больших загадок текуще-
го сезона: «сине-бело-голубые» 
досрочно вышли в плей-офф 
Лиги чемпионов, но в Премьер-
лиге их игра, мягко говоря, 
оставляет желать лучшего. 

Четвертое место с 26 очками 
— это худшие показатели 
«Зенита» по итогам 
первого круга за по-
следние шесть лет. 
Кто-то скажет, что все-
му виной загруженность 
футболистов в еврокубках, но 
для Виллаш-Боаша во всех неуда-
чах команды виноват лимит на 
легионеров, о котором португа-
лец говорит практически после 
каждого матча. Ничего не изме-
нилось и после встречи с «Ло-
комотивом»: вместо того, 
чтобы проанализировать 
одну из самых слабых игр 
«Зенита» в текущем се-
зоне, Андре прошелся 
по лимиту и, конечно 
же, судьям.

— Мы больше всех 
страдаем от лимита 
на легионеров, из-
з а  э т о г о  я  н е 
смог сегодня 
выпустить на 
поле такого 
футболи-
ста,  как 

Витсель. Трудно добиваться мак-
симального результата, когда за 
неделю до начала турнира меня-
ются правила. Еще одна пробле-
ма — судейство. После 
прошлого матча с 
«Мордовией» я 
подошел к ар-
битру и спро-
сил, поче-

му он не назначил пенальти за 
снос Шатова, но я так и не полу-
чил внятного ответа. А ведь эта 
ошибка повлияла на ход встречи, 
— негодовал Виллаш-Боаш.

Пока Виллаш-Боаш продолжа-
ет искать виновных 
на стороне, «Зе-
нит» всерьез ри-
скует впервые с 
2010 года не по-
пасть в группо-

вой этап Лиги чемпионов. Что ка-
сается «Локомотива», то коман-
да Игоря Черевченко продолжает 
оставаться в тройке призеров, 
хотя перед началом сезона мо-
сквичи не рассматривались как 
одни из претендентов на медали. 
Воспользовавшись поражением 
ЦСКА от «Краснодара» (1:2), 
«красно-зеленые» приблизились 
к армейцам и сравнялись по на-
бранным очкам с «Ростовом». 

«Спартак» на распутье
Кто вряд ли остался доволен 

первым кругом, так это москов-
ский «Спартак». Главному трене-
ру «красно-белых» Дмитрию 
Аленичеву есть над чем заду-
маться: при нем команда по ито-
гам 15 туров набрала меньше 

очков, чем в тот же период вре-
мени при бывшем наставнике 
Мурате Якине — 23 против 25. 

Своими впечатлениями не 
только от «Спартака», но и 

от всего первого 
круга Премьер-

лиги с «РГ» 
поделился быв-
ший защитник «Зе-
нита» и сборной Рос-
сии Алексей Игонин.

Лидерство ЦСКА по 
итогам первой ча-
сти чемпионата за-
кономерно?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Ар-

мейцы играют как 
обычно, ничего ново-

го в их исполнении я 
так и не увидел. ЦСКА 
немного повезло с тем, 
что его конкуренты в 

этом сезоне выглядят 
очень слабо. Я имею в 
виду «Зенит», «Спартак» 

и «Динамо».

Что происходит с питерцами в 
чемпионате России?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Здесь сказывается 
лимит на легионеров, плюс все 
научились играть против «Зени-
та». Закройте Халка с Шатовым, 
и у них ничего не получается в 
атаке. Согласен, Дзюба здорово 
выглядит в последнее время, но 
он зависимый футболист, в оди-
ночку он не решит эпизод.

Вам не кажется, что у «Зенита» 
просто нет должного настроя на 
матчи чемпионата России?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Нет, это все досу-
жие разговоры. Сами подумайте, 
если «Зенит» не займет хотя бы 
второе место, то он не попадет в 
Лигу чемпионов на следующий се-
зон. Кроме того, я смотрю матчи с 
участием питерцев, и пока я не ви-
дел, чтобы кто-то не выкладывал-
ся. Халк как носится по полю в 
Лиге чемпионов, так и в Премьер-
лиге. Здесь скорее вопросы к рос-
сийским футболистам, которые 
не выдерживают нагрузок.

Что скажете о «Спартаке»? 
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Я не знаю, что мо-

жет помочь этой команде. На-
верное, руководству клуба 

стоит задуматься о сво-
их действиях. По 

каким крите-

риям «Спартак» назначил Родио-
нова генеральным директором? 
Насколько я знаю, ранее он не за-
нимал подобной должности. Что 
касается Аленичева, то если ко-
манда и дальше так будет играть, 
то руководство может рассмо-
треть вариант с другим тренером. 

Добавим, в связи с товарище-
скими матчами сборных Пре-
мьер-лига возьмет 12-дневную 
паузу. Национальная команда 
России встретится 14 ноября в 
Краснодаре с Португалией, а 17-
го числа в Ростове с хорватами. 

В матче с «Автодором» эффектив-
но сыграл защитник «Зенита» 
Артем Вихров, набравший 16 очков. 

Акцент

 Андре Виллаш-Боаш: 
«Зенит» больше всех страдает 
от лимита на легионеров 
и слабого судейства

Поспешные решения и применение санкций редко приноси-
ли пользу. Выиграет ли от них мировая легкая атлетика и ее 
новый руководитель английский лорд Себастьян Коэ?
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Хави Гарсия (справа) 
и его партнеры по «Зениту» 
ничего не смогли противопоста-
вить «Локомотиву».

Чемпионат России 
по футболу: турнирная 
таблица, фото, интервью 
со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5499

Положение команд на 10 ноября

И В Н П М О
ЦСКА 15 11 3 1 28—13 36

Ростов 15 9 3 3 20—13 30

Локомотив 15 9 3 3 26—17 30

Зенит 15 7 5 3 29—18 26

Краснодар 15 6 6 3 22—13 24

Спартак 15 7 2 6 20—19 23

Терек 15 5 8 2 19—14 23

Урал 15 6 4 5 23—22 22

Динамо 15 4 6 5 16—20 18

Рубин 15 5 1 9 16—21 16

Амкар 15 4 4 7 13—20 16

Крылья Советов 15 4 3 8 10—19 15

Уфа 15 3 4 8 12—24 13

Кубань 15 2 7 6 19—21 13

Мордовия 15 2 6 7 17—20 12

Анжи 15 1 5 9 13—29 8

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Нашу федерацию могут 
отстранить от стартов
под эгидой ИААФ

Новая метла

Николай Долгополов

ДВУКРАТНЫЙ олимпийский чемпион, английский 
лорд Себастьян Коэ отметил начало своего президентст-
ва в Международной федерации легкой атлетики (ИААФ) 
громкими заявлениями и решительными действиями. 
Он сразу же признал за Комиссией по этике право пу-
блично выдвигать обвинения против легкоатлетов лю-
бой страны, если даже они пока не доказаны. Подозре-
ния, пусть и серьезные, становятся основанием не толь-
ко для действительно необходимого тщательного разбо-
ра сложившейся ситуации, но и для  всеобщего осужде-
ния факта, нуждающегося в подтверждении.

Решение резкое. Вызвано оно тем, что, по мнению 
лорда Коэ, прежнее руководство ИААФ во главе с 82-лет-
ним сенегальцем Ламином Диаком и его сыном по про-
звищу Папа Массата Диак, правившие Международной 
федерацией 16 лет, скрывали факты употребления до-
пинга спортсменами, в том числе российскими и турец-
кими.

Против Ламина Диака и нескольких членов его ко-
манды уже начато уголовное расследование.    

Обнародован и доклад Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА), в котором ничего другого не ожида-
лось, среди главных нарушителей названы  наши сооте-
чественники.

Коэ тут же заявил, что легкую атлетику ждут «темные 
времена», но он пройдет весь тяжкий путь, чтобы очи-
стить свой спорт от любых форм применения допинга. А 
в ответ на доклад ВАДА обратится к новому составу Со-
вета ИААФ с предложением рассмотреть санкции против 
Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА). 
Меры эти могут быть суровы: от временной до полной 
дисквалификации и отмены соревнований, проводящих-
ся у нас под эгидой ИААФ.

Все это подтверждается и в официальном пресс-рели-
зе, разосланном из штаб-квартиры ИААФ в Монте-Карло 
в 17 часов 59 минут. 
Поспешность, с ко-
торой действует но-
вый президент, не-
сколько удивляет. 
Если вина подозре-
ваемых не доказана, 
то почему надо сроч-
но требовать у Сове-
та ИААФ сурово по-
карать возможно 
провинившихся? 
Ведь Коэ был вице-
президентом Ме-
ждународной феде-
рации семь лет. От-
носился к президен-
ту Ламину Диаку, ко-
торого мы сейчас во-
все не защищаем, с явным уважением, даже почтением. 
Сам лорд объясняет это тем, что ничего не знал. Что ж, 
туман неведения и невидения рассеялся, прозрение на-
ступило быстрее, чем можно было ожидать.

В официальном пресс-релизе, очень напоминающем 
приговор, настораживает занятая Себастьяном Коэ по-
зиция. «Нам нужно время, чтобы тщательно переварить 
и понять детальные данные, включенные в доклад (ВАДА. 
— Ред.)». И это звучит вполне резонно. Но вот как звучит 
следующая фраза: «Однако я призвал Совет начать про-
цесс определения санкций против ВФЛА». Так что идет за 
чем? Переварить и понять или поскорее наложить сан-
кции? В последнее время использование санкций прев-
ратилось в любимое дело западных политиков. Теперь 
вот это может коснуться и спортсменов.

То, что суд на этот раз обещает быть неоправданно 
скорым, очень и очень беспокоит. Разбор, или как пишет 
Коэ, переваривание, не должны превратиться в прогла-
тывание или в показательную порку, чтоб другим было 
неповадно.

Давайте откровенно. Цель этой статьи — вовсе не в от-
беливании тех, кто применял допинг. Но к чему подобная 
спешка? Что дает она? Демонстрирует решительность 
нового руководителя ИААФ? Но в ней никто и не сомне-
вался. Взмах новой метлы оказался действительно угро-
жающим. Но он отдает некой эксцентричностью, в кото-
рой Себастьян Коэ никогда не был замечен.  

Если наши, турки и другие легкоатлеты виноваты, то 
быть им наказанными. С этим никто не спорит. Фальши-
вые победы радости не приносят. Нет сил больше читать, 
что наших несправедливо засуживают.  Предстоит не от-
некиваться, не отбрехиваться, не валить вину на сбежав-
ших предателей, придирчивых иностранных допинг-
офицеров, гнобить прежнее руководство, а искать и най-
ти ответ, почему некоторые явные успехи вдруг могут 
превратиться в мыльный пузырь. Задача трудная. На нее 
требуется время. Которого, увы, у нас нет.       

Все же нашей Всероссийской федерации легкой атле-
тики предоставляется право на ответ. В ВФЛА новое ру-
ководство, Вадим Зеличенок  лишь исполняет обязаннос-
ти президента, знаменитый бегун Юрий Борзаковский 
впервые попробовал себя — и успешно, в роли главного 
тренера сборной.

Все забыть и начать с нуля. Так говорила нам знамени-
тая олимпийская чемпионка, вице-президент ВФЛА Та-
тьяна Лебедева.

То, что суд обещает 
быть неоправданно 
скорым, очень 
и очень беспокоит. 
Но разбор не дол-
жен превратиться 
в показательную 
порку
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы должны адекватно оценивать 
свои силы и возможности на ра-
боте. Постарайтесь привлекать 
исключительно практичных де-
ловых партнеров.

Телец 
Беритесь только за те дела, в ко-
торых вы хорошо разбираетесь. 
Если вы сможете выдержать 
жесткую конкуренцию, то добье-
тесь больших успехов. 

Близнецы  
Сегодня удачный для вас день, 
ведь вы сможете осуществить 
многие амбициозные планы!

Рак 
Ваше везение будет просто фено-
менальным. Личные отношения, 
претерпев недавний кризис, ста-
нут еще прочнее и теснее. 

Лев 
Не пускайте дела на самотек и 
будьте готовы к решительным 
действиям. 

Дева 
Сегодня благоприятны любые 
поездки, особенно это касается 
командировок.

Весы 
Вас ждет успех в бизнесе. Отлич-
ная пора для целенаправленной 
работы, деловых поездок. 

Скорпион 
Сдерживайте свою неуемную 
энергию, проявите такт и терпе-
ние в принятии решений. 

Стрелец 
Везение не покинет вас сегодня! 
И не забывайте, что у вас есть с 
кем поделиться удачей. 

Козерог 
Ваш успех может оказаться ил-
люзорным. Обстоятельства мо-
гут потребовать поиска новых 
партнеров по бизнесу. 

Водолей 
Не бойтесь экспериментировать. 
Тогда вы сможете добиться суще-
ственных успехов в работе.

Рыбы 
Стоит отнестись внимательнее к 
новым знакомствам. Они будут 
иметь интересное продолжение.

10.11| 

ВТОРНИК

СМИ: Россия оказалась в числе главных угроз 
нацбезопасности Британии
Марина Алешина
www.rg.ru/art/1185343
Англичан, как и американцев, пугает независимая полити-
ка России, устроенная на дружбе с другими странами. Рос-
сии нужно действовать в том же направлении, чтобы из-
гнать американцев к себе домой, за океан.
Леонид Купреев

В России возродят серийное производство Ил-96
www.rg.ru/art/1185132
Серийное производство самолета Ил-96 планируется воз-
родить. По словам генерального конструктора Авиаком-
плекса им. Ильюшина Николая Таликова, «это будет глу-
бокая модернизация лайнера: по крайней мере, мир на се-
годняшний день не создал какого-то другого самолета, ко-
торый превосходит Ил-96». Вот и правильно, а то все наше 
производство ослабло. Зарубежные страны нам не помощ-
ники — наконец это до умов доходить стало. Только надо 
привлекать квалифицированных рабочих. А то сейчас мо-
лодежь в командирах ходить хочет или в проверяющих. К 
станку надо привлекать, чтобы как раньше все работали. 
Чтобы не думали только о деньгах.
Ольга Николаева

Отличный самолет. Летал на нем в конце 80-х — начале 90-х 
из Питера в Караганду, одни положительные воспомина-
ния: огромный просторный салон, кожаные удобные сиде-
нья, отличная шумоизоляция.
Александр Хорошильцев

Не лезть в бутылку
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1176611
В последнее время часто обсуждают вопрос о запрете реа-
лизации алкогольной продукции по пятницам и учрежде-
нии «дня трезвости». По мнению авторов инициативы, 
мера будет поспособствовать улучшению здоровья гра-
ждан и уменьшению числа ДТП. Я лично сторонник полно-
го прекращения алкоголизации и введения сухого закона. 
Каждому нужно начать с себя.
Андрей Тумашов

Из-за тумана столкнулись более 20 автомобилей
www.rg.ru/art/1185239
Хватить винить погоду. Туман не виноват. Скорость не от-
вечала дорожной обстановке. Пункт 10.1. ПДД: «Водитель 
должен вести транспортное средство со скоростью, не пре-
вышающей установленного ограничения, учитывая при 
этом интенсивность движения, особенности и состояние 
транспортного средства и груза, дорожные и метеорологи-
ческие условия, в частности видимость в направлении 
движения. Скорость должна обеспечивать водителю воз-
можность постоянного контроля за движением транспор-
тного средства для выполнения требований Правил». Мно-
гие стали гонять как сумасшедшие. Всем некогда. Считаю, 
что надо ужесточить ПДД. Я не вижу другого выхода. Нака-
зывать надо всех, вне зависимости от социального статуса. 
Тогда порядок будет.
Alexey Maslennikov

Жертвой массовой драки стал 18-летний юноша
www.rg.ru/art/1185205
Массовая драка произошла около ночного клуба. Один че-
ловек был смертельно ранен ножом в живот, другого доста-
вили в больницу с сотрясением мозга и ушибами. Я счи-
таю, что лучшее «лечение» таких случаев — это профилак-
тика. Почему бы полиции не зайти неожиданно в клуб часа 
в 3 ночи и не обыскать подозрительных?! Все, у кого будет 
найдено холодное оружие (и незарегистрированное огне-
стрельное), автоматически привлекаются к ответственно-
сти. У нас за ношение ножей есть соответствующая статья 
в Уголовном кодексе РФ. 
Шери Эн
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Москва -1...+1, дождь

Санкт-Петербург +3...+4, дождь

Анадырь -14...-9, облачно

Архангельск -7...-6, облачно

Астрахань 0...+7, облачно

Благовещенск  -7...-2, ясно

Владивосток -2...0, ясно

Волгоград +4...+6, дождь

Воронеж -2...+4, облачно

Екатеринбург -12...-11, облачно

Иркутск -6...-1, облачно

Казань -2...+1, снег

Калининград +9...+11, дождь

Краснодар +8...+11, облачно

Магнитогорск -4...-3, облачно

Мурманск -3...-2, снег

Нижний Новгород -2...+1, облачно

Новосибирск -7...-5, облачно

Омск -10...-8, облачно

Орел +2...+5, дождь

Оренбург -4...+2, облачно

Пермь -12...-11, облачно

Ростов-на-Дону +4...+7, дождь

Севастополь +8...+13, дождь

Симферополь +7...+10, дождь

Сочи +11...+13, дождь

Тамбов -1...+2, облачно

Тюмень -14...-11, снег

Уфа -7...-2, снег

Хабаровск -5...-2, облачно

Челябинск -11...-6, облачно

Чита -11...-5, облачно

Элиста +6...+11, облачно

Южно-Сахалинск -4...-2, снег

Якутск -24...-22, облачно

Ярославль -1...0, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице будет пасмур-
но. Ожидаются неболь-
шие осадки. Атмосфер-
ное давление составит 
734 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой снег. Ат-
мосферное давление — 
737 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного потеплеет. Воз-
можен дождь. Атмосфер-
ное — 742 мм ртутного 
столба.

Обрушение двух дамб в бразильском штате Минас-Жерайс принесло много бед. Найдены тела четырех погибших, десятки людей 
числятся пропавшими без вести. Отходы производства железорудной шахты, смешавшись с грязью, растеклись по огромной пло-
щади, накрыв целые деревни. Сотни домов полностью разрушены, а уцелевшие придется еще долго приводить в порядок. 

СОБЫТИЕ 

09.11| ПОНЕДЕЛЬНИК

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ за-
пустило специальный интернет-
ресурс «Ваш контроль», пишет 
«РГ» на 1-й и 11-й полосах. Это, 
безусловно, хорошая новость. 
Думаю, что, когда у людей будет 
возможность высказаться о ра-
боте чиновника или ведомства, 
уровень качественного обслужи-
вания населения повысится. По-
рой думаешь: ну а куда я пойду 
жаловаться? И если даже зна-
ешь, к кому обратиться, останав-
ливает перспектива потери вре-
мени и нервов. И вот мы забыва-

ем, бросаем эту идею, а обслу-
живание становится все хуже и 
хуже. Теперь появился простой и 
удобный способ сказать о недо-
четах в работе госучреждений.

Правда, почему-то в нашей 
стране принято говорить и обсу-
ждать только плохое. Мы порой 
забываем сказать спасибо, если 
нас обслужили хорошо. Нужна и 
обратная связь, чтобы можно 
было поблагодарить человека. К 
примеру, позвонить и сказать: 
ребята, это новшество у вас от-
личное, у вас так здорово все по-
лучается, как приятно, что по-че-
ловечески приняли. Ведь везде 
люди работают, и добрые слова 
всегда на пользу делу. Недорабо-
ток, конечно, и в налоговой служ-
бе, и в ГИБДД, и в ФМС еще очень 
много, но нельзя приходить с од-
ними претензиями, все мазать 
черной краской и обращать вни-
мание только на негатив. 

И еще. На мой взгляд, недо-
статочно просто поставить оцен-

ку обслужившему вас чиновни-
ку. Оценка, конечно, тоже может 
повлиять на качество. Просто 
она очень лаконична и не гово-
рит о сути. Хорошо, если бы в смс 
мы оставляли бы и коммента-
рий: всего несколько емких слов. 
К примеру, если «пятерка», то 
потому, что «сотрудник быстро 
работает с документами», если 
«двойка», то объяснить, почему 
не справляется. Тогда в этом бу-
дет какой-то толк.

Мне приходилось долго сто-
ять в очередях, и это мешало 
моим личным планам. Сейчас 
стало полегче, почеловечнее с 
нововведенной электронной 
очередью. Номер оторвал, и 
можно спокойно подождать пять 
— десять минут, не суетиться, 
отойти куда-то по делам. А вот 
когда ты в очередях стоишь по 
полдня, чувствуешь себя, без 
преувеличения, оскорбленным. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему полезно ездить в общественном 
транспорте
www.rg.ru/art/1185469

ТЕХНОЛОГИИ Новая 3D-камера позволяет «гулять» по 
фильмам
www.rg.ru/art/1185042

ЗДОРОВЬЕ Названо эффективное средство от рака
www.rg.ru/art/1185024

НАУКА Ученые обнаружили останки древних крыс 
размером с собаку
www.rg.ru/art/1185184

ВИДЕОХИТ Аладдин покатался на ковре-самолете
www.rg.ru/art/1183045

ФОТО Фестиваль кукольных сказок в Воронеже
www.rg.ru/art/1185344
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Юрий Ваксман,
актер
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